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Para vender o comprar 
su {liso, la solucion 

mdiscutible, 
la tiene usted en su mano 

Marcando el 900-1 02121 .De UNINSA' 
La empresa de servicios inmobiliarios de 
vanguardia, número uno del sector , con 
más de doce años de gestión impecable y 
miles de transacciones en su haber. 
UNINSN que le ofrece los más eficaces 
servicios inmobiliarios, así como la más 

Nuiíez de BaJboa, 35 
TeJf: 577 61 15 
Fax: 576 39 38 

CI Orense , 12 
TeJf: 555 40 11 
Fax: 555 05 17 

~ 
UNINSN 

CI Goya, 43 
TeJf: 435 24 18 
Fax: 576 39 38 

rápida selección, gestión y tramitación 
del mejor crédito vivienda para que usted 
elija el más rentable del mercado hipotecario 
en cada momento. Recuerde. Con UNINSN 
la solución de su piso, hoy, está en su mano. 
Más cerca imposible. 

CI AlcaJá, 352 
TeJf: 377 1040 
Fax: 267 02 77 

C/Oca, 80 
TeJf: 525 21 42 
Fax: 525 26 93 
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Ruth Flores 
busca sitio en 
la pasarela 

Ruth Flores valora con objetivi
dad sus propias.posibilidades. 
Nadie mejor que ella para de
mostrar que atesora valores su
ficientes como para llegar a lo 
más alto. Después de diversos 
castings para Antena 3 y Canal 
Plus esta joven de 18 años 
aguarda en Puertollano la 
oportunidad para empezar a tra
bajar en aquello que 5 
más le gusta: La 
moda. 

¿Hay violencia 
en la escuela? 

El sindicato CSIF está llevando a ca
bo una campaña en defensa de la 
dignidad y autoridad de los maes
tros. Muchos enseñantes se quejan 
de los malos modos que exhiben al
gunos alumnos con la 

pennisividad de los pa- 1·... . ..4 .. 
dres. Insultos y amena- •. • . •. 
zas son moneda común. " 

La rebelión femenina 
llega al campo 

Una gran mayoría d e las mujeres dela ciudad se muestran 
ya satisfechas de los logros en la lucha por la igualdad. Las 
mujeres rurales no están tan contentas. Creen que el papel 
que desempeñan en la vida familiar y su contribución a la 
economía no están reconocidas. La igualdad de oportunida
des aún está lejos pero ahora se empeñan en 

~:~~~~~~~~Sh~~~~~~:~~~f~~~ y .28 

LA SEMANA ~o BREVES SOCIEDAD 
~~~~~~-------------=~ 

52 
60 
68 
70 

,EL PISTO REGIONAL ,~ CULTURA 
~~~~~-------------------=--
ECONOMIA ~6 HOROSCOPO 
~~~~~--------------~~ 

SIETE OlAS ~ PROPUESTAS 
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Protestas del centro asesor de la 
Mujer 

Nos dirigimos a usted 
con el propósito de hacer
le llegar la queja y repul
sa personal de un grupo 
de mujeres, que se han 
visto negativamente afec
tadas por la información 
ofrecida por la revista 
que dirige, con el ánimo 
de que hechos como los 
que nos ocupan no vuel
van a tener cabida en su 
publicación. 

Nos referimos en con
creto y en primer lugar a 
la información aparecida 
en relación con el llama
do juicio del violador del 
chándal, donde ustedes 
han transgredido todos 
los límites del derecho a 
la información al no res
petar en absoluto el dere
cho a la intimidad y a la 
propia imagen de las per-

sonas, publicando en su 
revista nombres, apelli
dos, direcciones particu
lares y fotografías de las 
víctimas por las que pue
den ser claramente identi
ficadas. Todo ello les está 
originando graves trastor
nos, que tendremos que 
sumar a los propios del 
delito del que repetimos 
han sido víctimas. 

Todo lo anterior nos 
choca todavía más, si 

continuamos leyendo el 
mismo número de su re
vista, en donde aparece 
un condenado por viola
ción, si bien en este caso 
respetan su intimidad y lo 
identifican simplemente 
por iniciales. 

Conjugando estos dos 
hechos hemos de sacar la 
conclusión que para usted 
merece más respeto el 
hombre violador (conde
nado judicialmente), que 
las mujeres víctimas de 
estos delitos. 

En segundo lugar, he
mos de referimos al caso 
de la violación ocurrida 
en Bolaños, donde apare
ce la figura de la agredida 
con descalificaciones y 
juicios de valor que nada 
tienen que ver con la in
formación o aclaración 
de los hechos como: "po
co agraciada", "de reco
rrido psíquico no superior 

a los quince años" . Co 
relación a la primera afir
mación de "poco agracia
da" hemos de suponer 
que es una valoración 
subjetiva del periodista. 
La segunda nos parece 
mucho más grave por 
cuanto creemos que no 
está certificada por nin
gún experto. 

Por lo expuesto, hemos 
de terminar precisando 
que si bien al principio de 
esta carta deciamos que 
le queriamos hacer llegar 
la protesta y repulsa per
sonal de las afectadas , 
queremos que quede 
constancia que desde este 
Centro Asesor de la Mu
jer esa protesta y repulsa 
la sentimos todas las mu
jeres. 

• CONCHA TOLOS A 
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Francisco Gómez Herruz L-....:3i""'"""'_---' 

CO Toledo 2 
Novo O 

destiempo, como casi 
siempre, y cuando le 
ha visto las orejas al 
lobo, Fernando Novo 
se ha visto obligado a 
cumplir la palabra que 
dio en nombre de la 
Caja de Castilla-La 

Mancha al CD Toledo. No está claro que 
hubiera ocurrido lo mismo en el supuesto de 
que el Betis hubiera vencido, pero el caso es 
que fue el Toledo quien ganó ¡y como!. 
Fernando Novo no vio esa victoria, tampo
co Francisco Hernanz el flamante Director 
General de la Caja que dice no ir al fútbol 
porque hace frío. Si estuvo esta vez en el 
palco el presidente de la diputación, Adolfo 
Gónzalez Revenga, aunque más bien lo que 
hizo fue ir a sentarse alIado de José Bono 
para que se le viera, cosa que acostumbran a 
hacer algunos políticos del PSOE cuando 
sienten que su imagen anda un tanto dete-
riorada. . . 

No es que el Toledo necesite que 
Fernando Novo y Francisco Hernanz se 
sienten en el palco, ni la afición demanda tal 
cosa; pero la Caja de Castilla-La Mancha, 
por el bien de su imagen, sí necesita que es
tos señores que ganan más de quince millo
nes de pts. al año -los políticos mejor paga
dos de la región, con mucho- trabajen una 
tarde de domingo cada quince días y se de
jen ver. Ya digo que por el interés de la ins
titución que les paga ya que no les sale de 
dentro. 

El pasado miércoles día 2 el presidente y 
vicepresidente del Toledo se reunían, des
pués de ganar al Betis, con un representante 
de la Caja de Castilla-La Mancha. Este 
aceptó todas las reivindicaciones del CD 
Toledo, los incumplimientos de Fernando 
Novo, y según manifestaba a esta revista el 
Vicepresidente del Club" algún dinerillo 
más". Al final el no cumplir a la caja le 
cuesta más, mejor para el Toledo, y provo
cando en el club unas tensiones -no es la 
menor los comunicados que les están ha
ciendo firmar- que en nada benefician en 
unos momentos en que se vislumbra como 
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Francisco Hernanz y Fernando Novo,los políticos mejor 
pagados de la región 

más que posible el ascenso a primera divi
sión.No seremos nosotros quienes acepte
mos el juego de la desestabilización que in
tentan estos dirigentes de la Caja en 
beneficio personal. 

Algunos aficionados achacan la actitud de 
Fernando Novo a su condición de gallego. 
El Compostela va el segundo y el ascenso 
directo del Toledo tendría que ser a costa 
de este equipo toda vez que el Español pare
ce inalcanzable. El fútbol produce fanatis
mos y cabe todo,pero sin embargo más bien 
veo el asunto en esos celos que se originan 
cuando se ve triunfar a alguien donde ellos 
han fracasado. Sabido es que el Toledo estu
vo en manos de una directiva donde abun
daban amigos, y unos cuantos militantes, de 
los dirigentes del PSOE toledano. En aque
lla época el Toledo bajo de segunda B a ter
cera división, llegó Carballo, desapareció 
de la directiva la militancia política, aban
donaron los empresarios del " r~gimen" , el 
Toledo subió a Segunda B, luego subió a 
Segunda A y ahora anda arañando la 
Primera sin necesitarlos y a pesar de ellos. 

Andan ahora presionando económicamen-

te estos dirigentes de la Caja no solo al 
Toledo -un portavoz de Fernando Novo fi
nalizado el partido con el Betis dijo que 
ellos habían sido los perjudicados por el 
asunto de las camisetas y podía rescindirse 
el contrato publicitario- a algunos directivos 
del Toledo en sus asuntos privados y a esta 
revista por haber dado cuenta el pasado nu
mero del incumplimiento de los acuerdos. 
Han decidido no insertar publicidad y dar
se de baja de las quince suscripciones que 
tenían de Bisagra con el argumento de que -
eso dijo quien llamó- están recortando gas
tos. Aplaudo la política de austeridad y con
fío que llegue a la supresión de esa tarjeta 
con la que pagan todas las comidas -que por 
cierto no son malas- y se conformen con el 
sueldecillo de más de quince millones de 
pts. 

Así las cosas renuncio a calificar de ca
sualidad que el lunes 28 de febrero pregun
taran por la salud económica de esta revista 
el jefe de prensa del complejo hospitalario 
de Toledo, un funcionario de la delegación 
de cultura, un trabajador de la sección de 
imagen de la caja de Castilla-La Mancha, 
tres periodistas de dsitintos medios de co
municación toledanos, un responsable de la 
federación de municipios, el alcalde socia
lista de la Solana cuando vino a hacerse la 
foto y a conseguir votos a costa de los pro
blemas laborales de Suzuki Santana y la jefa 
de prensa del Gobierno Civil. Como decía 
aquel "los muertos que vos matáis, gozan de 
buena salud", aunque nadie pierde de vista 
que este país está en crisis. 
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Fernando Novo se ha visto 
obligado a cumplir 
con el CD Toledo despues 
de que ganara al Betis. 

EL NUMERITO 
Estaba previsto, aunque después no fue 

tanto. El grupo popular en las cortes de 
Castilla-La Mancha aprovechó la celebra
ción del Pleno Extraordinario para hacer su 
numerito, menor del que ellos mismos tení
an previsto. En un principio pensaban aban
donar el salón de Plenos, eso sí primero se 
personaban para poder cobrar la dieta de 
asistencia. Luego lo dejaron en una protesta 
y en la decisión de no intervenir , pero sin 
abandonar y al final lo que ocurrió es que 
no estuvieron. Formalmente no abandona
ban el salón de Plenos, pero la realidad es 
que tampoco estaban. En definitiva una de
sorientación total y unas ideas muy poquito 
claras sobre lo que hacer. 

Lo que si tienen claro es que van a inten
tar cobrar al menos una parte de las subven
ciones, aunque solo sea para poder recupe
rar antes de que se pase al cobro el préstamo 
personal de algunos diputados. Para ello, y 
dando al menos en parte la razón al inter
ventor de las Cortes, han hecho frente a pa
gos con la seguridad social y hacienda, los 
correspondientes al personal laboral, con el 
fin de cobrar esa parte de la subvención 
puesto que miembros socialistas de la Mesa 
de las Cortes han manifestado públicamente 
estar dispuesto a abonar la parte de los tra
bajadores. 

El PP también ha hecho una consulta de 
Hacienda con el fin de saber si tienen que 
pagar impuestos por las dietas que los parla
mentarios de este partido han cobrado del 
grupo. Quitado este escollo solo quedaría en 
el aire la cantidad de sesenta millones de 
pts. aproximadamente que dicen el grupo 
entregó al partido y de los que las Cortes no 
tienen un solo dato de como fue gastada. En 
el PP algunos dicen que esos sesenta millo
nes de pts. están fiscalizados por el Tribunal 
de Cuentas y otros tienen muy claro de que 
no es así. 

El PP ha pagado a la 
Seguridad Social y a Hacienda 
la parte de los trabajadores 
para que las Cortes abonen 
una parte de la subvenciono 

SE VENDE UN PERIODICO 

Un periódico histórico de la región se 
vende; el diario ciudadrealeño Lanza pro
piedad de una fundación que a su vez es 
controlada por la diputación de esa provin
cia. Resumiendo, el periódico de la diputa
ción. Hace unos días Bono aseguraba que si 
por él fuera regalaba ese periódico. Ahora 
se han abierto las plicas y aparecen dos gru
pos que quieren hacerse con él. Por un lado 
el encabezado por el periodista ciudadreale
ño Eduardo San Martín, que fue subdirec
tor de El Pais, director del semanario El 
Globo y subdirector de El Sol entre otros 
cargos periodísticos. El otro grupo lo encabeza 
el actual director de Lanza , José Antonio 
Casado, quien fuera también subdirector del pe
riódico toledano La Voz del Tajo. 

ni PALA {S~A 
pe DIO S /!! 
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ANTONIO PINA, CONSEJERO DE ADMINISTRACION PUBLICA 

Antonio Pina está convencido de que la administración es un engranaje 
que hay que modernizar. Su obsesión, que el ciudadano sepa que todos los 

que en ella trabajan están a su servicio y no al revés, y que dejen de tener 
numerosas referencias públicas. La formación es la piedra angular de su 

departamento. Sin ella modernizar las estructuras es imposible y cambiar los 
esquemas de trabajo impensable. 

IIVamos hacia la 
administración únicall 

sted tiene 
un objetivo, 
acercar la 
administra
ción a los 
ciudadanos 
pero segui
mos estan

do en niveles muy elementales. 
¿Por qué? 

Efectivamente, estamos en un 
nivel muy elemental. El primer 
paso ha sido cambiar la mentali
dad: la administración es propie
dad del ciudadano y no al revés. 
Esto supone que los medios y el 
personal que trabaja están al ser
vicio de ellos para que no anden 
perdidos por los despachos e 
identifique pronto a alguien que 
le atienda. Y la última revolución 
ha sido la del silencio positivo. 
Antes la administración era la 
única que tenía presunción de le
galidad en sus actuaciones. Aho
ra el ciudadano en determinados 
trámites si no cumplimos los pla
zos es el que tiene la razón. Pero 
esto no es el final sino el princi
pio de todo un proceso de cam
bio. 

-¿ y cuando ustedes planifi
can ese acercamiento cómo se 
las ingenian con tantas Ofici
nas, Delegaciones, Direcciones 
que acaban volviendo locos a 
alcaldes y ciudadanos? 

El alcalde es un ser privilegia
do porque tiene mejor informa
ción que los ciudadanos. Hay al
gunos expertos en circuitos de la 
administración regional y que sa
ben la tecla que hay que tocar en 
cada momento. Sí necesitan un 
apoyo técnico para formar perso
nal y una plataforma para comu-

-8-

"Algunos ayuntamientos tienen excesivas ventanillas abiertas" 
nicarse experiencias. La conseje- preocupación con los alcaldes es 
ría opera como escenario de en- distinto al que tenemos con los 
cuentro, asesoría técnica y ele- ciudadanos. 
mento de formación para su -Pero hablamos de moderni-
perso~al. ~ambién somos vehí- zar y acercar y, sin embargo, 
culo flllanClero de lo que les lle- en un mismo ayuntamiento 
ga a los ayuntamientos desde el hay muchos servicios no rela-
Estado y desde el fondo de coo- cionados entre sí y se sigue 
peración europeo. Unos 52.000 mandando a los ciudadanos de 
millones de pesetas que práctica- ventanilla en ventanilla. ¿No 
mente son todos de transferen- han pensado coordinarse? 
cias corrientes a los ayuntamien- Son modelos discutibles. Hay 
tos. Nuestro mayor tema de ayuntamientos que han planifica-

do la información así y los ciu
dadanos saben dónde tienen que 
ir. No tienen diversas ventanillas 
donde acudir porque han organi
zado bien su sistema de informa
ción. Otros siguen teniendo ex
cesivas ventanillas y están 
aquejados del mismo mal que 
tiene nuestra administración por 
eso insisto en que el proceso de 
modernización no ha hecho más 
que empezar. El siguiente paso 
tiene que ser la simplificación de 
los trámites y que visualmente el 
ciudadano pueda dirigirse a una 
sola ventanilla de la administra
ción en Castilla-La Mancha, viva 
donde viva. Este es un problema 
discutido y sin solución todavía. 
Hay un estudio de armonización 
a través del cual la Junta, que 
hasta ahora ha sido promotora de 
servicios públicos a través de 
convenios, tengan una interlocu
ción más global izada, sabiendo 
cuáles son las necesidades de los 
ciudadanos a los que debemos 
llegar con convenios más genéri
cos de forma que, el ayuntamien
to aparezca como un prestador 
de servicios. Ahora como la Jun
ta paga el nivel de preocupación 
por lo que pasa en los servicios 
es menor. 

-Pero esto los ciudadanos lo 
entienden mal? 

Muy mal , primero porque se 
lo explicamos mal y segundo 
porque la percepción que los ciu
dadanos deben tener de la plani
ficación de los servicios debe ser 
lógica y que lo que puede estar 
cerca de su casa no debe estar le
jos. 

-y dentro de esta nueva es
tructura qué pintan las diputa
ciones? 

Tienen más dificultad de ex
plicación las diputaciones que el 
papel de la administración del 
estado o de las autonomías. Cada 
día más van a ir a la gestión de 
elementos supramunicipales por 
ejemplo la asistencia técnica a 
municipios, los planes provincia
les concordados con las comuni
dades autonómas, y a algunos 
elementos de servicios públicos 
como los servicios de protección 
civil. 

-Pero muchas de esas compe
tencias las realizan las Manco
munidades y otras la Junta. 

No. Nosotros como consejería 
tenemos una competencia exclu
siva junto a la administración 
central a través de los gobiernos 
civiles de hacer una función tui
tiva sobre la legalidad de los 
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"El planteamiento sobre el futuro de las diputaciones debe ser más práctico que teórico" 

acuerdos que los ayuntamientos 
toman en sus órganos de gobier
no; también competencias en 
materia de territorio y de planifi
cación, de segregación o agrupa
ción de municipios. La asistencia 
a la que me refiero en el caso de 
las diputaciones tiene más que 
ver con la redacción de un pro
yecto; de la ordenación urbana, 
etc.; una asistencia técnica que 
nosotros no tenemos capacidad 
para realizarla en estos momen
tos, y ellos sí. La explicación ló
gica del papel de las diputacio
nes en estos momentos y su 
desarrollo en el futuro empezará 
a parecerse muy poco a lo que 
eran hace diez años. 

-El presidente Bono recono
cía que las diputaciones eran 
una institución a extinguir? 

Es cierto que hay zonas fronte
rizas, grises en las que varias ad
ministraciones tenemos compe
tencias y no siempre la fusión de 
los esfuerzos nos hace ser más 
eficaces. ¿Qué va a pasar con las 
diputaciones que no tienen esa 
responsabilidad directa sobre los 
electores por su forma de elegir
se? Yo creo que más que un 
planteamiento teórico debe ser 
práctico. Nosotros tenemos una 
Ley de coordinación de las dipu
taciones que todavía no ha dado 
sus frutos. Yo creo que caben al
gunas modificaciones, unas de 
forma y otras de fondo cuando lo 
hablemos con los presidentes. Y 
si nos planteamos entre todos 
que lo que da sentido a las insti
tuciones es que sirvamos las ne
cesidades de los ciudadanos y no 

donde están los acúmulos de po
der es posible que encontremos 
los papeles de cada uno. En caso 
contrario tendrá su dificultad 
porque ni siquiera la ley de bases 
de régimen local deja claro el pa
pel de cada uno. Está claro que la 
constitución tiene una voluntad 
determinada pero a la hora de 
plasmar eso en leyes específicas 
la claridad empieza a difuminar
se. 

-y porqué resulta tan difícil 
aplicar la ley de coordinación 
de las diputaciones al PSOE 
que gobierna cuatro de las cin
co que existen en la región? 

Porque la ley dice que todo lo 
que se haga tienen que ser con 
las cinco. En algunos casos he
mos llegado a acuerdos con las 
cinco pero va para cuatro años la 
aprobación de la ley y pienso que 
es tiempo suficiente para sacarle 
algo más de jugo. 

-Su predecesor no era parti
dario de las Mancomunidades 
y usted, sin embargo, las está 
potenciando. ¿A qué se debe 
esa disparidad de criterios? 

Si en Castilla-La Mancha no 
alentamos la creación de Manco
munidades es posible que tenga
mos que pensar en otra forma de 
vivir más acorde con nuestras 
posibilidades. No se puede tener 
un camión de la basura para re
coger los residuos de un pueblo 
de mil habitantes . No da para 
eso. Ni se pueden pensar en sis
temas de depuración de aguas o 
de abastecimiento a poblaciones 
para un sólo municipio con una 
población tan dispersa como te-

nemas nosotros. Tampoco esto 
es la panacéa sino el conjunto de 
voluntades de los municipios . 
Ahora se está pensando en el 
problema de la droga o en la re
visión de su fiscalidad. Eso es 
alentador y nos da las claves de 
por donde podemos ir en el futu 
ro. 

-y de sus agujeros económi
cos quién se hace cargo? 

Siro Torres hizo el mayor fa
vor a las Mancomunidades por
que propuso la llave de su sub
sistencia, a través de fondo de 
cooperación de municipios a los 
ayuntamientos morosos se les 
detrae la deuda y se paga a la 
mancomunidad. 

-y los agujeros económicos 
de las diputaciones como se 
controlan? 

Nosotros no tenemos la fun
ción de controlar los agujeros 
que tengan, y aunque sí reconoz
co que las diputaciones no tienen 
una situación económica boyante 
no se puede predicar los mismo 
de las cinco. Las situaciones son 
diversas. 

-Polícia autonómica, ¿existi
rá en la región? 

No hay una aspiración de te
ner policia propia. Sí nos preocu
pa que la polícia local, alrededor 
de 1.700 agentes , sea cada día 
mejor y esté mejor formada. Su 
preparación es responsabilidad 
nuestra y lo estamos haciendo 
permanentemente. No queremos 
una polícia local rígida sino que 
intervengan en temas sociales y 
no sólo represivos; que sepan de
tectar problemas de medio am-

biente y sociales porque hasta 
ahora están sólo centrados en te
mas de tráfico y seguridad. Por 
ejemp lo , entre un coche mal 
aparcado y un niño de tres años 
pidiendo limosna yo me quedo 
con el niño prestando le ayuda y 
sin embargo estos temas no en
tran en el menú de los polícias 
locales. Nuestro reto es que ten
gan antes estas preocupaciones 
que otras aunque, indudablemen
te el que tiene que ordenar estos 
servicios es el alcalde. 

-¿Cuando escucha a otros di
rigentes pedir autonomía plena 
no siente un poco de envidia? 

Yo no me siento menos autó
nomo que esas comunidades his
tóricas. Ni creo que por tener el 
Insalud transferido los ciudada
nos tendrían mejor salud. Lo que 
sí me preocupa es que el mismo 
día que nosotros las asumamos 
los ciudadanos las noten. Rei
vindicar muchas competencias 
para después quejarse de que no 
me salen las cuentas es una posi
ción que prestigia frente a unos 
pocos pero rompe la solidaridad 
y, en Castilla-la Mancha hay que 
sentir la solidaridad de España 
en su situación actual echando 
las cuentas, sabiendo lo que pa
gamos nosotros a España y 
cuánto recibidos y, nos daríamos 
cuenta de que hay una gran tras
ferencia de solidaridad hacia no
sotros. El que administremos 
más competencias es una voca-

. ción que no hemos negado pero 
no para empatar a los catalanes. 

-¿No me diga que no le gus
taría la administración única? 

Vamos hacia una administra
ción única independientemente 
de lo que diga Don Manuel Fra
ga u otro teórico de eso. Quien 
piense que el ciudadano va a te
ner miles de referencias en lo pú
blico se equivocá, eso ya tras
ciende la voluntad de los 
políticos, es algo que va a caer 
por propia dinámica social. En 
ese sentido habrá una referencia 
única del ciudadano ante lo pú
blico. Normalmente eso supon
drá un crecimiento en la varie
dad de servicios que prestan los 
municipios enorme, algo que en 
el próximo siglo no nos reconoz
camos en el estilo de administra
ción. Lo que no tiene sentido es 
que para resolver un papel un 
ciudadano esté tres meses de 
despacho en despacho cuando 
cualquier entidad de servicios 
ya lo ha modernizado. 

• MAGDALENA AGUILAR 
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ARACELI MUÑOZ, DIRECTORA GRAL. DE URBANISMO 

Araceli Muñoz nació en Guadalajara hace 31 años. Es doctora en derecho, está casada y tiene una 
niña. "Ya he tenido que elegir entre trabajo y familia" dice con cierto pesar cuando se refiere a que 

cinco días a la semana se encuentra fuera de Guadalajra, su hogar. Directora General de Urbanismo y 
Vivienda, se mueve en un mundo repleto de hombres y asegura que la mujer tiene mucho que aportar. 

liLa mujer aporta una visión más 
realista de las cosasll 

''Estaría bien que el 
8 de marzo pierda 
su carácter 
reivindicativo" 

''La mujer tiene un 
mayor acercamiento 
a los probll!mas 
de la gente" 

"Me gustaría 
imprimer al trabajo 
un sello distinto al 
del hombre" 

-10-

e considera así 
misma con una 
fuerte vocación 
política. No en 
vano, desde los 
catorce años 
Araceli Fer
nández milita

ba en las Juventudes Socialistas 
De sus aptitudes y su capacidad 
de trabajo hablan sus 15 matrí
culas de honor ("es de las po
cas cosas de las que me siento 
orgullosa") y el hecho de ser la 
número uno de su promoción. 
En 1991 fue elegida concejala 
del PSOE por el ayuntamiento 
de Guadalajara. Después fue 
delegada de la Consejería de 
Política Territorial y hoyes di- ir 

rectora general de Urbanismo y ~ 
Vivienda. ro '--------

La directora general de Urbanismo dice que a la mujer le cuesta más el reconocimiento. 
-El suyo es un cargo impor-

tante porque gestiona mucho 
dinero. 

-Efectivamente es un cargo 
importante, no por el hecho de 
gestionar mucho dinero (entre 
ocho y nueve mil millones de 
pesetas), sino porque eso impli
ca una mayor responsabilidad, 
la responsabilidad de que las 
inversiones se hagan para cu
brir las necesidades de esta re
gión . Esa responsabilidad te 
subyuga. 

-¿Tiene algo que aportar la 
mujer al mundo del urbanis
mo y la vivienda? 

- Creo que sí, porque la mu
jer por su alejamiento no ha de
cidido nunca. Hay un aspecto 
que se puede quedar olvidado y 
una especial sensibilidad por 
determinados problemas que no 
los capta el hombre de la mis
ma manera. 

-¿ Cree que como directora 
general está cambiando 
algo? 

- Me gustaría que así fuera. 
El hecho de estar como directo
ra general es un dato importan
te . Lo que me gustaría es que 
cuando me marche se vea que 
el trabajo lo ha hecho una mu
jer y que ha conseguido impri
mirle un sello distinto. 

-¿Ha tenido obstáculos pa
ra llegar a dónde está por el 
hecho de ser mujer? 

_Siempre he dicho que no. 
También es verdad que por mi 
edad he vivido en un contexto 
diferente al de una mujer de 
cuarenta o cincuenta años. Yo 
me deseilvuelvo en mi activi
dad profesional y política en un 
momento en que ya eso ha 
cambiado. 

-¿Qué aporta la mujer al 
mundo de la política? 

- Creo que la mujer aporta 
una visión muy realista de las 
cosas. Como ha tenido que vi
vir, tanto desde el punto de vis
ta personal como profesional, 
tratando de superarse y de que 
se le reconozca el trabajo que 
hace, eso obliga a dar lo mejor 
de sí misma con mayor cons
tancia. Además la mujer tiene 
un mayor acercamiento a los 
problemas de la gente y el re
conocimiento le cuesta más que 
al hombre. 

-¿Qué opina de la celebra
ción del 8 de marzo? 

- Estaría bien que se fuera 
perdiendo el carácter reivindi
cativo porque se hubieran al
canzado las metas. 

• B. JIMENEZ 
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Socorro 
Fernández, 28 años, 
cordobesa, ingeniera 

de caminos, es 
pIOnera en su cargo 
de directora general 

de Carreteras y Obras 
Hidraúlicas. Ahora, 

con motivo del día de 
la Mujer Trabajadora, 

asegura que "si una 
mujer es capaz de 

sacar adelante una 
casa y una familia 

está capacitada para 
llevar cualquier 

cosa". 
Socorro Fernández ha trabajado como ingeniera de Caminos para Ferrovial al pie de obra. 

"Si sacamos adelante una 
familia, podemos con todo" 

''Mi aspiración 
profesional es sacar 
adelante mi trabajo y 
hacerlo bien" 

"Ojala con el tiempo 
no tengamos que 
celebrar ningún 8 de 
marzo". 

ocorro Fernán
dez es de las po
cas mujeres es
pañolas 
ingeniera de Ca
minos, Canales 
y Puertos y la 
única directora 

general de carreteras. Después 
de conseguir su meta de "tra
bajar en la obra" y ser acepta
da en un ámbito eminentemen
te masculino , habla con 
seguridad y asegura que la mu
jer no puede pretender ser igual 
que el hombre. "Se trata de que 
consiga algo como mujer, no 
parecerse al hombre, lo cual 
sería una aberración". 

-¿Cómo le va en un cargo 
que suena tan masculino? 

- Es curioso porque hasta 
ahora no hemos tenido ninguna 
reunión de directores generales 
en el terna de carreteras y obras 
hidraúlicas, pero sí en el tema 

de transporte. Lo primero que 
te dicen es que "eres la prime
ra". Aqui es como si tuvieras 
que estar dotado de una capaci
dad especial para ser directora 
general y yo siempre he dicho 
que si se nos consideran capa
citadas para sacar adelante una 
casa y una familia, a partir de 
ahí estamos capacitadas para 
llevar cualquier cosa, y sobre 
todo cuestiones de gestión y di
rección. 

-¿Cuáles han sido los ma
yores problemas con los que 
se ha encontrado? 

-El problema mayor era pen
sar cómo iba a reaccionar la 
gente que estaba en la obra ante 
el hecho de que le mandara una 
mujer. También era rara la em
presa que te aceptaba. Y tenía 
el problema de que era el cone
jillo de indias: si las cosas iban 
bien, abría caminos a otras mu
jeres, pero si iban mal todo el 

mundo iba a decir "es que la 
mujer no tiene que entrar en 
esto". 

-Imagino que pasará como 
cuando las mujeres empeza
ron a conducir. 

- O cuando hubo la primera 
guardia municipal. Recuerdo 
que mi abuelo decía que cómo 
iban a hacer caso a una mujer. 
Nadie negaba que fuera capaz 
de organizar el tráfico, pero 
quién le iba a hacer caso. Un 
poco fue lo que me pasó a mí. 
Al principio a todo el mundo le 
choca, pero luego aceptan y les 
parece normal. 

- ¿Qué cualidades destaca
ría de la mujer que no tiene el 
hombre? 

- Las mujeres somos más psi
cólogas . Se trabajo más en 
equipo. Me enorgullezco de 
que la gente con la que trabajo, 
a lo mejor le ha dado pena que 
me vaya. Dicen, "¡jo!, vamos a 
volver a lo mismo". 

- Pero lo cierto es que el 
mundo está diseñado y dirigi
do por hombres. ¿Cree que 
con nuestra incorporación va 
a mejorar la sociedad? 

- Sí, porque si no la sociedad 
está coja. El hombre y la mujer 
son complementarios en todo, 
asi que en una sociedad donde 
sólo domina una parte, está co
ja, le falta algo, por tanto es un 
logro de la sociedad el que la 
mujer llegue ahí. Creo que es 
necesario. 

- Pero también es verdad 
que los hombres se resisten a 
perder su papel preponde
rante. 

- Si, pero es cuestión de 
tiempo. Donde más podía cho
car era en mi etápa anterior, 
cuando estaba en la obra. 
Cuando vas y piensas que vas a 
ser la jefa de eso, te sientes in
segura. Cuando ven que las co
sas van saliendo, nadie vuelve 
a plantearselo. Es algo evoluti
vo, cuestión de tiempo y cada 
vez el cambio es mayor: El 
cambio en los dos últimos años 
va a ser mayor que en los dos 
siguientes. 

-Si tuviera que elegir entre 
trabajo o familia ... 

-Sería difícil, pero en mis cir
cunstancias renunciaría al tra
bajo. 

• BEATRIZ JIMENEZ 
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EL PISTO REGIONAL 
~~--------------

Nueva sanción 
para Frimancha 
por vertidos 
El Ministerio de Obras 
Públicas, Transportes y Medio 
Ambiente ha vuelto a sancionar 
a la empresa Frimancha 
Industrias Cárnicas S.A. por lo 
que considera una infracción 
grave, con una multa de dos 
millones de pesetas y una 
indemnización de 1.689.600 
por los vertidos que realiza al 
arroyo La Veguilla, en el 
término municipal de 
Valdecañas (Ciudad Real). El 
matadero es reincidente, ya que 
en menos de un año ha sido 
sancionado con multas e 
indemnizaciones que superan 
los veinte nueve millones de 
pesetas. Frimancha está 
teniendo en los últimos años 
una pérdida importante de su 
rentabilidad. 

~~--------------

Dos mil agentes 
de policía local 
se perfeccionan 
Dos mil agentes de la polícia 
local de la región participarán 
en los programas de formación' 
de polícias locales que organiza 
la consejería de 
Administraciones públicas y 
que se aplicará durante este 
año y el primer trimestre 
de 1995. 
Este es un plan ambicioso que 
se extenderá por catorce 
municipios diferentes de la 
región y que pretende mejorar 
la preparación de los agentes 
en aras a que el trabajo que 
desarrollen sea cada vez más 
eficaz. La formación 
permanente y la 
especialización de los poIícias 
son las líneas base de este plan 
que contempla un total de 
veinte actividades de 
formación y dos de 
coordinación, que se 
impartirán en 2.144 horas. 

- 12 -

Molina pide una entrevista a Bono 
y un debate sobre la región 
El grupo popular de las Cortes regionales, que en el último pleno 
de la Cámara se negó a intervenir porque la Mesa no había 
incluido en el orden del día la creación de dos comisiones de 
investigación que habían solicitado, ha pedido un debate sobre el 
"estado de la región". Su objetivo un cuerpo a cuerpo José Manuel 
Molina-José Bono que hasta ahora no han conseguido a pesar de 
los continuos envites de líder de los populares que no 
desaprovecha ni una comparecencia pública para contraatacar y 
culparle de todos los males de su grupo, incluido el de sus cuentas. 
Pero, a pesar de los excesos verbales de Molina de cara a la galeria 
el presidente del PP en la región ha pedido una entrevista a Bono 
para intentar arreglar sus diferencias. 
-000 

El PSOE perderá la mayoría 
absoluta, según una encuesta 
El PSOE perderá la mayoría en la región sí los resultados de la 
encuesta realizada entre mil personas por Sigma 2 y publicada por 
ABC, se cumplen. Este sondeo, que se realizó durante los cuatro 
últimos días de enero, da al PP el 44,8% de la intención de voto, y 
entre 22 y 23 escaños, frente al 42,4% al PSOE que se quedaría 
con 21 a 22 diputados, mientras ID, con el 9,2% y dos ó tres 
escaños. Según la encuesta, que ha puesto el}fóricos a populares y 
a la coalición de izquierdas mientras los socialistas la califican de 
poco objetiva, el PSOE sólo mantendría la mayoría en Albacete y 
la perdería en su provincia emblemática, Ciudad Real, además de 
en Toledo donde el PP se consolidaría como la fuerza más votada. 

-ooo~------------

Tráfico graba en 
Parapléjicos su 

N 

campana 
La Dirección General de 
Tráfico está rodando en el 
Hospital Nacional de 
Parapléjicos la próxima 
campaña de prevención de 
accidentes, con el lema de las 
anteriores: "las imprudencias 
se pagan cada vez más". En el 
anuncio aparecerán los 
testimonios de personas que 
efectivamente se encuentran 
inmovilizadas como 
consecuencia de accidentes de 
tráfico, en contraposición con 
campañas anteriores en las que 
los protagonistas eran actores. 
No en vano, el cuarenta por 
ciento de los ingresados en 
Parapléjicos son personas que 
han sufrido accidentes de 
tráfico, ascendiendo el año 
pasado a 905 personas. 

~~---------------

Greenpeace 
pide el cierre 
de Zorita 
"La gravedad del 
agrietamiento múltiple 
detectado en la tapa de la 
vasija de la central nuclear de 
Zorita (Guadalajara) y sus 
númerosos problemas técnicos 
hacen inviable que siga 
funcionando" , según un 
comunicado del grupo 
e.cologista Greenpeace, que 
asegura que a Unión Fenosa, la 
propietaria de la central, le 
costaría miles de millones para 
sustituir dicha tapa. 
Greenpeace señala que a este 
gasto habría que sumar otras 
inversiones multimillonarias 
para solucionar otros 
problemas técnicos como "la 
falta de refrigeración de la 
central". La central de Zorita 
es la más antigua de España y 
se encuentra parada desde el 
pasado mes de enero que se le 
detectaron tres grietas por 
encima de la tapa de la vasija. 
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Máximo Díaz Cano y Ramón Fernández Espinosa siguen esperando que se concreten sus 
nombramientos como Gobernadores de Cuenca y Guadalajara respectivamente. Estos que ya 

están firmados por el Ministro del Interior, Antoni Asunción, fueron paralizados, el pasado viernes, 
por Felipe González que no quiere cambios hasta después del congreso federal. 

ASUNCION LOS LLEVABA FIRMADOS EN SU CARTERA 

Felipe frenó los nombramientos de 
los nuevos gobernadores 

~ 
A Ramón Rodríguez 
Espinosa le 
felicitaban los 
parlamentarios 
regionales por su 
nombramiento sin 
que este se hubiera 
concretado 

Siro Torres y el 
presidente de la 
Diputación de 
Albacete, Juan 
Francisco 
Fernández suenan 
como gObernadores 

amón Fer
nández Es
pinosa y 
Máximo 
Díaz Cano 
siguen espe
rando sus 
nombra

mientos como gobernadores de 
Guadalajara y Cuenca res
pectivamente. Estos quedaron 
sobre la mes del último Conse
jo de Ministros porque el presi
dente del Gobierno, Felipe 
González, no consideró opor
tuno que se realizasen antes de 
que se celebre el congreso fe
deral. 

Antoni Asunción, ministro 
de Interior, había mantenido un 
encuentro días antes con los 
dos elegidos y llevaba firmados 
los papeles de ceses de los ac
tuales gobernadores, Manuel 
García de Cuenca y José He
rrero de Guadalajara que era 
trasladado como gobernador a 
Ciudad Real , provincia origen 
de Máximo Cano y Ramón 
Rodríguez y los nombramien
tos de los nuevos. 

Desde el gobierno regional 
se daba como seguro los nom
bramientos pero, a última hora, 
volvjan a quedarse sobre la 
mesa de Moncloa. Ya el vier
nes anterior la historia se había 
repetido. Según ha podido sa
ber Bisagra las instrucciones, 
emanadas directamente de Fe
lipe González, son que los 
nombramientos se paralicen 
hasta después del congreso fe
deral que se celebrará dentro de 
quince días. 

Mientras otros nombres de la 
región suenan como futuros 
gobernadores. Son el exconse-

Máximo Diaz Cano habia mantenido un en
cuentro con el Ministro del Interior y estaba 
convencido de que le nombraban el viernes 

pasado. 

jera de Administraciones pú
blicas, Siro Torres, y el presi
dente de la Diputación de AI
bacete , Juan Francisco 
Fernández, que podrían ser 
nombrados en próximas fechas 
como gobernadores en otras 
provincias fuera de la región. 

Los cambios de gobernado
res vuelven a poner sobre la 
mesa el papel de las dos pro
vincias con más influencia en 
el gobierno regional, Ciudad 
Real y Albacete. Toledo sigue 
sin poder colocar altos cargos 
en el gobierno aunque en los 
círculos políticos de la capital 
corría el rumor de un posible 
nombramiento 'como goberna
dor del exdirector de general 
de Industria, Antonio Santao
lalla, aunque el rumor ha sido 
desmentido. 

Pero aunque los nombra
mientos no han sido confirma
dos los futuros gobernadores 

de Cuenca, Máximo Díaz Ca
no, y de Guadalajara, Ramón 
Fernández Espinosa se dan 
por hechos. A este último sus 
compañeros parlamentarios re
gionales le felicitaban eufórica
mente ellas cortes regionales. 

Fernández Espinosa es el 
nombramiento más político de 
los dos. Con él el gobierno re
gional pretende llevar más peso 
político a la provincia alcarreña 
donde el PSOE tiene una re
presentación menor y donde la 
figura del gobernador civil si
gue siendo un peso pesado. 

En Cuenca, Máximo Díaz 
Cano, tendrá que hacer un gran 
esfuerzo por reforzar la imagen 
del gobierno central, bastante 

.deteriora por el tema de la au
tovía que, desde Madrid si
guen considerando inviable y 
que Bono sigue planteando co
mo un proyecto incuestionable 
e irrenunciable, y que está dis
puesto a defender hasta el últi
mo momento en Madrid, a pe
sar de que el Ministro Borrell 
sigue ignorándolo y provocan
do enfrentamientós con el go
bierno regional. 

José Herreros, actual gober
nador de Guadalajara será 
trasladado a Ciudad Real, 
mientras Tomás Morcillo, el 
actual gobernador ciudadreale
ño podría terminar en Jaén, 
aunque algunas fuentes asegu
ran que sus relaciones con el 
actual ministro del Interior, 
Antoni Asunción, no son muy 
buenas desde su etapa como di
rector general de Instituciones 
penitenciarias por unos temas de la 
cárcel de Herrera de la Mancha. 

eG.H. 
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Una campaña lanzada por el sindicato CSIF para dignificar la imagen de los 
~aestros, pretende recuperar la dignidad y autoridad que consideran 

perdIdas. Muchos maestros se quejan en privado de los malos modos de 
algunos alumnos exhibidos con la permisividad de sus padres. 

-14-

liLa letra entra con la 
sangre del maestro" 

ace algu
nos años 
se consi
deraba 
que te
ner el 
traba
jo de un 

cura, el sueldo de un ministro y 
las vacaciones de un maestro 
era el utópico ideal profesional 
de cualquier trabajador. Sin em
bargo, desde hace algún tiempo 
parece ser que los maestros tie
nen motivos suficientes para 
discrepar del dicho popular y 
prodigan sus quejas en "petit 
comité" sobre el deterioro en la 
calidad de enseñanza y su cre
ciente falta de autoridad sobre 
un alumnado que -dicen- les ha 
perdido el respeto sin que ellos 
puedan hacer nada por reme-

diario. 
Un estudio realizado por va

rios expertos alemanes pone de 
manifiesto que las fuerzas de 
seguridad destinadas en el País 
Vasco y los maestros de EGB 
son los dos colectivos profesio
nales más afectados por el es
trés y las depresiones. El infor
me, presentado por el profesor 
Juan José Miguel Tobal du
rante la presentación del II con
greso nacional de psicología 
conductal, celebrado en Palma 
de Mallorca, sostiene que "es 
falsa la idea de que los ejecuti
vos son los más estresados. El 
estrés, es un problema común 
en otras profesiones entre las 
que se encuentra la de maes
tro" . El estudio termina inci
diendo en las "dificultades" y 
"falta de iniciativa" por parte de 

Las asociaciones de Padres apoyan la campaña de dignificación de los maes
tros al tiempo que defienden el diálogo entre maestros, padres y alumnos. 

La maestra Rosa María Porras fue condenada 
hace tres años por una sentencia polémica. 

los afectados para realizar su 
trabajo, circunstancia que pro
voca diversos trastornos psíqui
cos. La conclusión es que los 
maestros son los que más visi
tan al psiquiatra para tratar de 
paliar su pérdida de identidad y 
adecuarla a los nuevos tiempos 
en los que el profesor ha perdi
do el "don", la palmeta y, para 
muchos, el respeto. 

La función docente ha estado 
plagada de tópicos que han pa
sado a mejor vida de acuerdo 
con las modernas técnicas pe
dagógicas. La letra ya no entra 
con sangre aunque para Fabián 
Sánchez, jefe de estudios del 
colegio Público Severo Ochoa 
de Puertollano, "si ahora la le
tra entra con sangre, ésta será 
en todo caso del profesor". Con 
estas metafóricas declaraciones, 
este profesional de la docencia, 
con 30 años de servicio a sus 
espaldas, pone de manifiesto un 
problema del que todos los ma
estros hablan en privado y al 
que las autoridades educativas 
restan importancia, aludiendo a 
"la conducta propia de los ado
lescentes, cuyos problemas, de
rivados de esta dificil etapa son 
muy complicados de entender". 
Sin embargo los profesores no 
piensan así. 

Aunque la profesión docente 
es para mucha gente motivo de 

. envidia y una de las que gozan 
de mejor consideración, para un 
amplio sector de profesores "es 
innegable que se está produ
ciendo una evolución negativa 
en la actitud y el comporta-
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miento de los alumnos hacia el 
profesor, con un progresivo de
terioro del respeto hacia la au
toridad magistral". 

Esta situación se torna más 
dura e indignante para muchos 
de estos docentes, si el alumno 
ejerce su mala educación contra 
el profesor contando con el 
apoyo de sus padres, actitud 
que refuerza, a juicio de Euge
nio Retamosa, "la reiteración 
del niño en la amenaza y el in
sulto. Los profesores sufren im
potentes estas situaciones en si
lencio y así sólo se conoce una 
pequeña parte de esta vergüen
za y humillación". 

(j)(j)(j) INSULTOS Y AMENAZAS 

Desde que el director provin
cial de Educación, Angel Ló
pez, pusiera en conocimiento 
del Gobierno Civil y de la co
misaría de policía las amenazas 
verbales que algunos padres 
profirieron hace algunos meses 
contra el director y dos profeso
res del colegio público Pío XII 
de Ciudad Real, ha trascendi
do en los medios de comunica
ción de esta provincia el males
tar existente entre un cierto 
sector del colectivo de maestros 
de EGB "por la creciente deso
bediencia y los malos modos 
exhibidos en clase por determi
nados alumnos contra los que 
es imposible ejercitar ningún ti
po de acciones legales para re
establecer el normal desarrollo 
de la clase". 

Aunque todas las fuentes 
consultadas por esta revista se 
apresuran a matizar que no es 
una actitud común en todos los 
alumnos, sí parece evidente que 
un reducido número de chava
les han aprendido en los últi
mos tiempos a imprecar a sus 
maestros con gestos tales como 
el dedo corazón erguido sobre 
el puño cerrado, cuando no se 
trata del castizo corte de man
gas. Estos gráficos insultos que 
los profesores denominan técni
camente "agresiones actitudina
les" se completan con los insul
tos verbales y las amen zas 
encubiertas bajo la figura pro
tectora del padre que se ve obli
gado a mediar en el conflicto 
entre el profesor y su propio hi
jo desequilibrando en determi-

Los coches de policía han intensificado la ronda en las inmediaciones del colegio público Pío XII. 

nadas ocasiones la balanza en 
favor de éste sin conocer lo que 
realmente ha pasado. 

Para Fabián Sánchez "es 
evidente que existen problemas 
disciplinarios que el profesor 
se ve impotente para atajm: La 
violencia en las escuelas es una 
cuestión que ha existido siem
pre" aunque Blanca García 
Olmos, afín al sindicato inde
pendiente CSI-CSIF especifica 
que ha sido "en los ultimos 
años y en especial desde que la 
LODE implantó el modelo de 
falsa democratización de la en
señanza, cuando los profesores 
se han visto inmersos en un 
proceso de desprestigio social, 
del que la responsable última 
es la Administración educati
va". 

(j)(j)(j) DERECHOS Y DEBERES 

Desde la aprobación del Real 
Decreto 1543/88 de 28 de di
ciembre, pocos son los profeso
res que han hecho uso de este 
instrumento legal que establece 
los pasos a seguir para la aper
tura de un expediente en el caso 
de alumnos conflictivos. La ra
zón, según el jefe de estudios 

del Severo Ocho a, Fabían Sán
chez, "son los trámites tan en
gorrosos que marca la ley y que 
permite que transcurra dema
siado tiempo desde que se co
mete la falta hasta que se impo
ne la sanción. Esto hace que 
muchos profesores no denun
cien su situación". Por su parte, 

Los maestros ya no 
tienen "don", ni 
palmeta y, muchos, 
ni autoridad. 

Son envidiados por 
sus vacaciones pero 
muchos aseguran que 
cambiarían de trabajo 

el director del colegio público 
Pio XII de Ciudad Real, Anto
nio Pascual, abunda en este 
sentido matizando que "el úni
co arma legal es el traslado de 
centro", extremo al que se opo
nen las autoridades educativas 

. aduciendo que con ello "sólo se 
consigue trasladar el problema 
de un lado a otro". "Creemos 
que esto no es cierto -puntuali
za Antonio Pascual-, porque es 
muy posible que la actitud vio
lenta del niño se deba al entor
no en el que se mueve. El cam
bio de ambiente propicia , de 
momento, que el niño se enfren
te a nuevos compañeros y con 
ello que cambie su actitud". 

Todos los profesionales con
sultados por esta revista se re
sisten a pronunciar la palabra 
"castigo", un término que todos 
sustituyen eufemísticamente 
por el de "sanción", para solici
tar de las autoridades educati
vas la aceleración de los trámi
tes para expedientar a los 
alumnos conflictivos. "Ahora el 
procedimiento es tan exhausti
vo como el que se instruye en 
cualquier juzgado por un delito 
penal" señala Fabián Sánchez. 
La conclusión a la que llegan 
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todos es que, en definitiva, el 
maestro carece de medios para 
armarse de autoridad y atajar la 
indisciplina que surge, en es po
radicos brotes, de la mano de 
determinados niños conflictivos 
que se desenvuelven en medios 
sociales marginales o en un cli
ma familiar que hace difícil el 
ambiente de estudio. 

También es constatable la 
gran diferencia de criterios que 
existe entre los maestros con 
muchos años de servicio en la 
enseñanza primaria y los jóve
nes profesionales que se incor
poran a la docencia, aspecto re
conocido por el vicepresidente 
de la federación provincial de 
padres , Gonzalo Carretero, 
quien ve "unas diferencias de 
criterio abismales entre los ma
estros jóvenes y los maestros 
mayores, no todos están en la 
misma línea". 

!j)!j)!j) DIALOGO 

La mayoría de los padres in
tegrados en las APAS de todos 
los colegios de la provincia con ~ 
voz en los consejos escolares, ::;¡ 
defienden el diálogo como vía Los maestros quieren que se vuelva a dignificar su profesión y que se les devuelva la autoridad 

de superación de todos los pro-
blemas surgidos entre las tres ~ • 
partes que integran la comuni- r • ~ 
dad educativa: maestros, alum- Los padres no deben 
nos y padres. Los padres, apo
yan la campaña lanzada por el criticar la labor del 
sindicato CSI-CSIF de dignifi- maestro delante del 
cación de la profesión docente n,·n-o 
que ha motivado el interés per
sonal de diputados provinciales 
del PSOE, así como una pre
gunta parlamentaria realizada 
por el diputado del PP, Eduar
do Rodríguez Espinosa. Sin 
embargo, la presidenta de la fe
deración provincial de padres, 
Maribel Sánchez , aclara su 
postura: "el hecho de que apo
yemos a los maestros no quiere 
decir que aceptemos tener unos 
hijos sumisos. Fomentamos el 
respeto pero dentro de una acti
tud crítica". 

En lo que todos los padres 
parecen estar de acuerdo es en 
reprobar la actitud de algunos 
de ellos que recriminan al ma
estro delante del propio hijo, 
"esa actitud refuerza el orgullo 
personal del niño al igual que 
tampoco se debe criticar nunca 
en casa la profesionalidad del 

-16-

Los maestros temen 
hablar de castigos y 
sustituyen el término 
eufemísticamente por 
el de sanción. 

maestro, porque a los ojos del 
niño pierde toda su autoridad", 
señala Gonzalo Carretero al 
tiempo que explica la necesidad 
de información para los padres, 
"necesitamos un reciclaje para 
conocer el colegio -dice-, po
tenciar las APAS y conocer los 
derechos y deberes del alumno 
porque no hay que olvidar que 

los padres hemos sido los últi
mos en llegar a los colegios y, 
es cierto que a un colectivo de
terminado de maestros les sien
ta mal la injerencia en su labor 
docente". 

Lo que los profesores no es
tán dispuestos a seguir toleran
do son las bravuconadas de 
ciertos alumnos que se ven re
forzadas , en algunos casos, por 
las amenazas de los padres, 
agresiones a los automóviles o 
frases como la que tuvo que so
portar el director de un centro 
hace algunas semanas cuando 
el padre le aseguró "que él se
ría el culpable de que diera con 
sus huesos en la cárcel". En la 
actualidad, el niño está expulsa
do provisionalmente y en el co
legio aseguran que su vuelta 
traerá más problemas. La direc
ción provincial de educación se 
opone al traslado de centro soli
citado en repetidas ocasiones 
por la dirección del colegio que 
guarda, Í'or miedo, su nombre 
en el anonima~o. 

• ANGEL N. VELDUQUE 

Una sentencia 
pOlémica que 
condenó a una 

maestra 
Hace ahora tres años el 

juzgado número 2 de 
Puertollano dictaba sen
tencia por la que se con
denaba a 10 días de 
arresto menor a la maes
tra de EGB, Rosa María 
Porras, en base a la de
manda presentada por la 
madre del alumno N.C. 
quien la consideraba cul
pable de haber abofetea
do a su hijo. La propia 
maestra relataba así los 
hechos: "es cierto que yo 
tenía en clase un grupo 
de alumnos muy conflic
tivos cuando el día uno 
de febrero oí un grito te
rrible de una niña a la 
que le habían arrancado 
un mechón de pelo de un 
tirón. M e llevé un sofo
cón más como cualquier 
día . Nada más. Después 
de insultarme sus padres 
en mi propia casa -conti
núa-, me entero de que 
me han denunciado en la 
inspección, pero que re
tiraban la denuncia si yo 
les pedía públicameante 
perdón, cosa a la que yo 
me negué". Después de 
un juicio un tanto "pecu
liar" según los testigos, 
Rosa María fue conde
nada, decisión que fue 
recurrida. El colectivo de 
maestros de EGB de 
Puerto llano y Almadén 
convocaron una jornada 
de huelga en protesta por 
una sentencia judicial ca
lificada como "un error 
bastante grave". El con
cejal del PP, Gabriel 
Rodado , consideró"un 
error tomar una decisión 
por las solas manifesta
ciones de la madre de un 
niño, cuando además no 
había testigos ni lesio
nes". En su momento la 
decisión judicial causó 
polémica entre el colecti
vo docente porque, a su 
juicio, sentaba un grave 
precedente para el futuro 
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Los tribunales de 
Justicia han obligado al 
PP a volver a empezar 

para demostrar que 
justificaron sus 

cuentas. Un año 
después de que 

estallara el escándalo 
de los 200 millones que 
se gastaron en nóminas 

de parlamentarios y 
financiación del PP, 

estos no han 
conseguido que ningún 
Tribunal se haga cargo 

del tema y siguen sin 
cobrar las subvenciones 

de los años 93 y 94 
''En nuestro Partido hay personas que hablan mucho y hacen poco" 

EL TRIBUNAL SUPREMO ESTUDIA SI ADMITE A TRAMITE EL RECURSO 

Los jueces mandan al PP 
a volver empezar 

El PP está dispuesto 
a exigir a los 
parlamentarios que 
cobraron nómina y 
no cotizaron a 
Hacienda que 
paguen lo que 
deben. 

osé Manuel Malina, 
presidente del gru
po popular en las 
Cortes regionales, 
sigue de juzgado en 
juzgado, buscando 
una sentencia que 
confirme que los 

200 millones de pesetas -que 
según el interventor de Cámara 
regional se gastaron y no han 
justificado en qué- están per
fectamente demostrado su gas
to con la documentación pre
sentada en la Mesa. 

Pero la deseada sentencia no 
sólo no llega, sino que ningún 
Tribunal se quiere hacer cargo 
del asunto. Desde que estallara 
el escándalo de la no justifica
ción de las cuentas del PP dos 
altos tribunales se han inhibi
do. Primero fue el tribunal Su
perior de Justicia de Castilla
La Mancha que no admitió a 
trámite el recurso ante la sala 
de lo Contencioso Administra
tivo y se declaró incompetente 
para estudiar el tema; después 
fue el tribunal Constitucional el 
que se negó a admitirlo porque 

no habían agotado la vía judi
cial ordinaria. "El asunto está 
subiudice y pendiente de reso
lución de la sala tercera del' 
tribunal supremo", que ha 
acordado por unanimidad no 
aceptar a trámite el recurso de 
amparo interpuesto por José 
Manuel Molina. 

La esperanza la tienen ahora 
los populares puesta en el Tri
bunal Supremo al que han in
terpuesto un recurso de casa
ción que todavía no se sabe si 
será admitido a trámite. De no 
hacerlo el tema volvería al 
Constitucional. 

Esta situación de indefini
ción de los diferentes tribuna
les ha obligado al PP regional a 
cambiar de rumbo y trasladar 
toda la documentación de sus 
cuentas a Hacienda y a la Se
guridad social, para que sean 
estos organismos los que se 
pronuncien sobre la justifica
ción de esas cuentas yesos 200 
millones que, hasta que no sean 
reintegrados a la Cámara regio
nal tienen a los conservadores 
sin cobrar las subvenciónes que 
corresponde a su grupo de los 
años 1993 y 94. 

El PP sigue pensando que el 
PSOE está manipulando el 
asunto y que no hay errores en 
su contabilidad, pero no ha po
dido demostrar la justificación 
de sus cuentas, aunque dieci
seis meses después de que sal
tara elescándalo, han empezado 
a reconocer posibles errores en 
las cantidades abonadas a sus 
diputados y empleados entre 
los años 1988 a 1992. "Si es así es
tamos dispuestos a devolver lo que 
se deba", ha afi1:mado José Ma
nuel Mólina. El grupo popular ha 
entregado en mano todos los expe
dientes sobre las asignaciones eco
nómicas percebidas por sus parla
mentarios, 129 millones, y los 
empleados, 7 millones. No se han 
incluido los expedientes correspon
dientes al dinero -unos 60 millones 
de pesetas- que fueron desviados al 
partido. 

Esta medida ha sido contrarres
tada por la Mesa enviando toda la 
documentación del PP al Delegado 
del gobierno para que lo traslade a 
las autoridades competentes. Y es 
que la Mesa no se fía de los pape
les que haya podido entregar el PP. 

• M.A.H 
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La Medicina Nuclear 
del hospital Alarcos de 

Ciudad Real, que 
empezó a funcionar 
tras la denuncia de 

BISAGRA, el pasado 
lunes día 28, funciona 

a menos del 50% de 
sus posibilidades. 

Asimismo, el Consejo 
de Seguridad Nuclear 
(CSN) sostiene que el 
retraso en la apertura 

de la gamma-cámara y 
la angiografía digital es 

responsabilidad del 
titular de la instalación, 

el hospital Alarcos. 
puesta en marcha de la gamma·cámara. 

EL CONSEJO NUCLEAR SOSTIENE QUE EL RETRASO ES RESPONSABILIDAD DEL 
HOSPITAL 

La Medicina Nuclear del Alarcos 
no tiene suficiente personal 

La angiografía 
digital tiene licencia 
del eSN, pero no 
funciona. 
La gamma-cámara no 
tiene suficiente 
personal para su 
funcionamiento 
óptimo. 
-18-

a gamma
cámara (Me
dicina Nucle
ar) del 
hospital 
Nuestra Seño
ra de Alarcos 
de Ciudad 
Real funciona 

a menos del 50% de sus posibi
lidades por falta de personal fa
cultativo. 

En estos momentos, sólo dos 
personas -un supervisor y un 
operador- están en posesión de 
la oportuna licencia que homo
loga el Consejo de Seguridad 
Nuclear, a pesar de que las ne
cesidades para la optimización 
de esta Alta Tecnología -según 
fuentes cercanas al servicio de 
Radiodiagnóstico- exigen, al 
menos, otro operador y un au-

xiliar. 
La gamma-cámara funciona 

desde el pasado lunes día 28, 
en horario de ocho de la maña
na a tres de la tarde, de lunes a 
miércoles, lo que ha permitido 
que en ese periodo diecisiete 
pacientes hayan sido tratados. 

(j)(j)(j) ANGlOGRAFIA DIGITAL 

Por otra parte, la angiografía 
digital -un apartaje que según 
el director médico del Alarcos, 
Juan Carlos Mattos ha costa
do alrededor de 100 millones 
de pesetas y que, de acuerdo a . 
la infofJl1ac ión de Félix Arce 
neces itó una inversión de, 
aproximadamente, 250 millo
nes de pesetas- permanece sin 
uso y sin rentabilizarse sanita-

riamente. 
Tanto Arce como MaUos 

han manifestado, en los últi
mos días, que en las próximas 
semanas entrará en funciona
miento. A pesar de ello, fuen
tes oficiales del Consejo de Se
guridad Nuclear (CSN) han 
confirmado a BISAGRA que la 
angiografía digital, al igual que 
la gamma-cámara, tienen la 
pertinente licencia y autoriza
ción, primero, del propio CSN 
y, en segundo término, del Mi
nisterio de Industria. 

En opinión de fuentes sani
tarias del hospital Alarcos "se 
ha puesto en marcha la gam
ma-cámara bajo mínimos por 
la publicación del reportaje de 
BISAGRA y ya veremos qué se 
les ocurre hacer con la angio
grafía digital". 
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El director provincial deIINSALUD, Félix Arce 

En el número 315 de este se
manario, un reportaje desveló 
que la Medicina Nuclear y la 
angiografía digital del hospital 
Alarcos de Ciudad Real -cuya 
inversión Félix Arce cifra en, 
aproximadamente, 500 millo
nes de pesetas y Juan Carlos 
MaUos en 160 millones
se "oxidaba " en el cajón del ol
vido. 

(j)(j)(j) JUSTIFICACION 

Arce justificó el retraso de la 
apertura aludiendo a que "no 
tienen los permisos del Conse
jo de Seguridad Nuclear, que 
nos los tiene que dar y se ha
rán durante este mes". 

"Se ha solicitado en su tiem
po -decía-, han tardado, por lo 
que me han contado a mí, me
nos tiempo que la media; en 
general, dependen del Consejo 
y no son susceptibles por pre
siones por parte de nadie". 

Tres días después de la pu
blicación del reportaje apareci
do en BISAGRA, el director 
médico del Alarcos anunció la 
puesta en marcha de la gamma
cámara el lunes día 28. 

En este sentido, fuentes del 
CSN han manifestado que el 
hospital Alarcos de Ciudad 
Real tiene licencia para para la 
gamma-cámara y la angiografía 
digital, a pesar de lo cual éste 
último aparato permanece sin 
uso. Concretamente, por lo que 
se refiere a la gamma-cámara, 
en el CSN sostienen que "el 
hospital hizo la petición de li
cencia en Enero de 1993, el 
Consejo hizo una inspección en 
Abril que fue comunicada , fa-

El Consejo de Seguridad Nuclear afirma que el retraso en la apertura de la Medicina Nuclear y la angiografía es responsabilidad del hospital. 

CSI-CSIF DENUNCIA A ARCE, MIENTRAS QUE 
EL NEFROLOGO NO TRABAJA EN VALDEPEÑAS 

La Confederación de Sindicatos Independientes y Sindi
cal de Funcionarios de Ciudad Real (CSI-CSIF) presentó 
el pasado lunes día 1 de Marzo una denuncia penal ante el 
,juzgado de Ciudad Real contra el director provincial del 
INSALUD, Félix Arce. "El motivo de la denuncia -dice el 
comunicado de prensa- no es otro que el derivado de unas 
informaciones aparecidas en la revista B1SAGRA, en la que 
se indisaba que el1NSALUD de Ciudad Real está abonan
do la nómina mensual a un empleado público (médico) des
de octubre de 1992, a sabiendas que él mismo no presta 
ningún tipo de servicio o trabajo, encontrándose en esa fe
cha fuera de España sin ningún motivo oficial". 

Asimismo, el escrito remitido por la Confederación Sin
dical Independiente de Funcionarios subraya que "de ser 
ciertos los hechos antes descritos, se estaría en presencia 
de un gestor público que maneja de una forma no ajustada 
a Derecho los fondos públicos que bajo su responsabilidad 
tiene encomendados". 

La denuncia se refiere al caso del jefe de sección de Ne
frología del hospital Gutiérrez Ortega de Valdepeñas, Je
sús Muñoz Sánchez, quien desde hace más de un año ha 
estado cobrando sin trabajar, alrededor de 300.000 pesetas 
mensuales, mientras que la Dirección Provincial sostenía 
que Muñoz se encontraba, desde finales de 1992, en comi
sión de servicio en le hospital La Paz de Madrid. Este hos
pital desmintió a Félix Arce al asegurar que el doctor Mu
ñoz no ha trabajado allí desde 1990 y, al mismo tiempo, 
fuentes familiares confirmaron que el médico se encontraba 
desde finales del pasado año en el extranejero. 

La evolución del citado caso, desde que Jesús Muñoz re
gresó del extranjero a requerimiento de Félix Arce, ha agra
vado la polémica que lo ha rodeado desde un principio. Se
gún el director provincial, el jueves 17 envió comunicación 
escrita al director del hospital Gutiérrez Ortega de Valdepe
ñas, Javier Lozano, para que dejara de pagar al nefrólogo 
y, asimismo, afirmó que el lunes día 21, Muñoz Sánchez 
volvió a incorporarse al hospital de Valdepeñas, con lo cual 
sólo estuvo suspendido de sueldo durante tres días. Según 
Lozano, él no ha recibido comunicación alguna para dejar 
de pagar a Muñoz Sánchez y en el hospital de Valdepeñas 
no se encuentra trabajando. 

----------------------

• PABLO DIAZ-P. 

vorablemente , el 31 de Mayo 
de 1993, al Ministerio de 1n
dustria. Posteriormente, el 29 
de Julio de ese mismo año, el 
Ministerio emitió la autoriza
ción definitiva, que era el úni
co trámite que restaba". 

Desde entonces, ha sido ne
cesario que el personal obtu
viera la licencia del CSN im
prescindible para manejar las 
instalaciones. "No se entiende 
explican fuentes del CSN- que 
no lo hayan agilizado con an
terioridad como hacen en otros 
lugares , es como comprarte el 
coche sin tener carnet de con
ducir" . Los exámenes que tu
vieron que realizar los faculta-

. tivos autorizados en el hospital 
Alarcos para manejar la gam
ma-cámara se hicieron a me
diados de Enero de 1994, por 
lo que no han tenido la licencia 
hasta hace pocos días. En este 
sentido, el personal autorizado 
para manejar la gamma-cámara 
tiene la titulación necesaria 
desde hace tres afios en el caso 
del supervisor, Luis DomÍn
guez, y año y medio, en el caso 
del operador, Manuel Monte
ro, aunque el exámen homolo
gado por el CSN es condición 
inexcusable para trabajar con la 
Medicina Nuclear. 

Por otra parte, existe un cen
tro médico en Toledo, Nuestra 
Señora del Rosario, que tiene 
desde hace años Medicina Nu
clear y funciona con más per
sonal que las instalaciones, re
cientemente, abiertas, con 
dinero público, en el Alarcos 
de Ciudad Real. 

• PABLO DIAZ-P. 

-19-
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #317, 6-12/3/1994.



o Anchuras: 
suena la 
alerta roja 

El máximo responsable de la 
La respuesta del Ministerio de Unión de Cooperativas de 
Defensa a una pregunta 
realizado por el senador de la Castilla la Mancha, Grego-
provincia , Francisco Gil rio Martín Zarco, espera la 
Ortega, sobrte las intenciones resolución del expediente 
de su departamento con ~niciado contra el presidente
respecto al Polígono de Tiro de 
Anchuras ha reacti vado el de la cooperativa de Miguel-
espíritu de lucha de los turra y presidente a su vez (fJ 

::; 
combativos habitantes de esta del sector de cereales de ...J 

po b I ac ión. El Mi n i s teri o -U-C-A-M---'.A-N-,-O-~-e-li-o-L':""ó-p-e-z,- ~ 
respondió a Gil Ortega que -
Defensa no ha olvidado para tomar una decisión so- o Mejoras para los Servicios Sociales 
Anchuras, y que este lugar bre este espinoso asunto. 
sigue siendo el más apropiado Aunque Martín Zarco, con-
para la instalación de un El consejero de Bienestar Social, Fidel Martínez, firmó ante la 
polígono de tiro, manifestando fía en las promesas sobre su presencia del delegado de esta misma consejería en Ciudad Real, 
el deseo del Ministerio de inocencia que Ofelio López Antonio Sánchez Cencerrado, un convenio de colaboración con 
activarlo proximamente . La le hizo cuando apareció la un buen número de alcaldes de la provincia con el fin de realizar 
respuesta del alcalde de noticia, de confirmarse la ve obras y mejorar los equipamientos de los centros de Servicios 
Anchuras, el independiente Sociales (Centros Sociales Polivalentes, de Atención a la Infancia 
Santiago Martín no se ha racidad de la denuncia el y Viviendas Tuteladas para la tercera edad). Durante este mismo 
hecho esperar. Según el primer actual presidente de los coo- acto el Consejero adelantó que su departamento ve con buenos 
edil el pueblo volverá perativistas de la región no ojos la solicitud de algunos sectores de la capital de la provincia de 
inmediatamente a la lucha si dudaría un momento en cesar integrar los terrenos donde actualmente se encuentra el centro de la 
cristalizan las opiniones Atalaya en el espacio natural protegido que lo rodea, aunque 
vertidas por Defensa en la de su cargo al denunciado. matizando que la decisión final la tomarían los ciudadrealeños. 

respuesta a Gil Ortega ~!!!!!~~~~~~~ _____ ---, 

IAL\ sí~ 
NCHA 

o Autonomía para las Juventudes Socialistas 
Durante el pasado fin de semana las Juventudes Socialistas de Castilla la Mancha 
eligieron como nuevo secretaria regional de esta organización al ciudadrealeño José 
Manuel Caballero Serrano, en el congreso celebrado durante el sábado y el domingo 
en la capital de la provincia. Caballero que obtuvo el respaldo mayoritario de sus 
compañeros, tan solo cinco de los cincuenta delegados votaron en contra, se 
comprometió a consolidar la autonomía de su organización, asegurando á~ mismo 
tiempo que la integración había presidido el Congreso. Al cónclave asistieron e[1tre 
otros el secretario y vicesecretario del PSOE regional, Hernández Moltó y Rafael 
López respectivamente, así como el consejero portavoz, el joven Emiliano García 
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o 30 no integrados pueden 
salir de Ciudad Real 

El INSALUD y la Diputación Provincial de 
Ciudad Real están a punto de concluir la 
redacción del nuevo convenio de los 132 
trabajadores del Hospital del Carmen que no 
se han querido integrar en la red pública del 
INSALUD. El presidente de la Diputación , 
Francisco Ureña estaba a la espera de que 
Félix Arce enviara en la mañana del jueves 
tres de marzo las necesidades de personal que 
tienen los distintos hospitales de la provincia 
para cerrar definitivamente el convenio. 
Según ha podido saber esta revista la mayoría 
de los 132 trabajadores continuarán trabajando 
en el Complejo Hospitalario de Ciudad Real , 
entre ellos todos los ATS y médicos. El mayor 
problema surgirá con el importante colectivo 
de auxiliares sanitarios, de los que alrededor 
de treinta pueden ser destinados fuera de 
Ciudad Real. También , según el nuevo 
convenio, cinco personas correspondientes a 
este colectivo podrían ir destinadas a la 
Unidad Residencia y Rehabilitadora 
(Psiquiátrico) también dependiente de la 
Diputación Provincial. Probablemente la 
semana que viene se conozca definitivamente 
el texto del nuevo convenio. 
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o EL PP PODRIA IR A LOS TRIBUNALES 
POR AIREAR EL AVANCE DEL PGOU 

Algunos grupos políticos del Ayuntamiento de Ciudad Real 
se planteaban al cierre de esta edición la posibilidad de 
emprender actuaciones jurídicas contra algunos concejales 
del Partido Popular que, según parece, podrían haber 
facilitado fotocopias de la propuesta socialista de revisión 
del Plan General de Ordenación Urbana a destacados 
constructores y promotores de la ciudad. La propuesta se 
discute estos días en las comisiones de urbanismo y no 
debería hacerse pública hasta que no sea aprobada con las 
aportaciones y modificaciones que entre todos los grupos 
decidan incorporar a la misma. La actuación que ha sido 
calificada como "amoral e irresponsable" fue comunicada 
al resto de integrantes de la comisión en la última sesión, 
fuera del orden del día, y por un concejal del mismo Partido 
Popular que se mostró claramente contrario a la acción 
llevada a cabo al parecer por tres de sus compañeros. 

O Sectarismo por eficacia 
Las continuas referencias a la competititivad de las empresas 
y a la eficacia en la gestión de la Administración que viene 
haciendo el presidente regional José Bono, uno de los más 
importantes apéndices del ideario renovador que Felipe 
González pretende imponer en el próximo Congreso Federal 
del PSOE, para sacar adelante esta región, no se compadecen 
con las actuaciones, preñadas de sectarismo, que llevan a 
cabo algunos de sus funcionarios de la Junta. Como muestra 
valga un botón. En mayo del año pasado una importante 
empresa agraria de Manzanares, constituida unos meses 
antes con un capital social de 250 millones de pesetas, y que 
actualmente es la primera de la provincia con un volumen de 
facturación en su primer ejercicio que superará los dos mil 
millones de pesetas, recibió un escrito firmado por el 
Director General de Estructuras Agrarias , Pedro Antonio 
Cebrián, en el que se le denagaba la subvención solicitada 
para subsidiación de puntos de interés "debido a que la 
principal actividad de almacenamiento y secado de grano 
está ampliamente cubierta tanto a nivel provincial como 
regional". Curiosamente a unos centenares de metros de esta 
empresa desarrolla su actividad una cooperativa de segundo 
grado que cuando adquirió el centro de MERCO en 
Manzanares tras sU privatización contó con todas las 
bendiciones de la Junta de Comunidades. 

O Paco Vela pierde los nervios 
Francisco Vela, portavoz del grupo socialista en el 
Ayuntamiento de Alcázar de San Juan y concejal delegado 
de urbanismo podía dedicarse a algo más provechoso que 
tachar de libelo a esta revista, cuando en ella aparecen 
informaciones que no son de su agrado. Vela que estos dias 
anda algo nerviosillo no haría mal, seguro que su salud se lo 
agradecería, en recuperar primero el equilibrio de su sistema 
nervioso y dedicarse después a poner orden en la caótica 
situación del urbanismo en Alcázar, a la que se ha llegado 
tras las reiteradas arbitrariedades llevadas a cabo por el 
equipo de gobierno socialista que encabeza Anastasio 
López, que por si fuera poco tiene en la actualidad al 
AyuntamÍento que preside practicamente en quiebra técnica. 

N 

EL 
BISTURI 

Las frivolidades de Félix Arce 
adie parece du dar que los dos principales 
problemas que padece la provincia de Ciudad Real 
son el paro y la sanidad. El primero común a todo 
el pais y el segundo genuinamente de la tierra. 
Bueno, pues a pesar de ser algo irrefutable, 

comprobado empíricamente en multitud de ocasiones, al 
director provincial del INSALUD no se le ocurre otra cosa que 
volver a sacar de nuevo su chirriante vena epistolar y decir, 
generalizando, que los periodistas estamos de carnaval todo el 
año, o algo así. De seguir así Félix Arce se va a convertir en la 
Doña Paca(Miguel Caiceo) de la Sanidad Pública Nacional. 

Es indignante que tras la rápida reacción del INSALUD 
después que esta revista desvelase dos situaciones 
escandalosas de la sanidad provincial, Félix Arce salga ahora 
diciendo que todo lo que está pasando es solo invención de los 
periodistas. Para esconder su tremenda incapacidad, Arce, se 
parapeta en unos escritos, éstos si que son dignos del carnaval, 
en los que achaca a los informadores los múltiples fallos que él 
no es capaz de corregir. Cuando lo mejor que podía hacer es 
callar, Arce no para de hablar. Mientras que el médico 
nefrólogo Jesús Muñoz sigue cobrando sin que nadie exiga 
responsabilidades ni a él ni a quién le pennitió vivir en tran 
fraudulenta situación, Arce se hace el gracioso. Mientras sus 
inferiores, concretamente el director del hospital de 
Valdepeñas desmiente que el nefrólogo de Malagón esté en 
Valdepeñas como aseguró el director provincial del 
INSALUD, Arce se permite la osadía de hacer chistes con lo 
que le dicen sus amigos de Madrid sobre la situación sanitaria 
de la provincia. En fin, mientras el Consejo de Seguridad 
Nuclear tacha de peregrinas las explicaciones que dieron los 
responsables del complejo hospitalario para justificar el retraso 
en la puesta en marcha de la medicina nuclear en Alarcos, 
Arce frivoliza con uno de los dos problemas más graves que 
padecemos los ciudadanos de esta provincia, a quienes parece 
considerar tontos. 

Afortunadamente la situación no va a prolongarse mucho. 
Después de la marcha atrás que los dirigentes provinciales del 
PSOE dieron en la primavera del pasado año en su intención 
de pedir el cese de Matilde Cortes y Félix Arce por poderosas 
razones, al optar por seguir manteniendo en sus cargos a un 
equipo gestor tan denostado y de nula eficacia frente al 
desiderátum de conseguir un nuevo hospital en Ciudad Real,al 
que los dos gestores habían dado su total apoyo, ahora, una 
vez que se firme el nuevo convenio con los trabajadores del 
Carmen no integrados en el INSALUD, a José María 
Barreda y Francisco Ureña les van a quedar las manos libres 
para conseguir la renovación en la cúpula directiva de la 
sanidad provincial.Probablemente estos cambios no serán los 
únicos. En la mente de los responsables del PSOE está 
efectuar una amplia remodelación en varias jefaturas de 
servicio del complejo hospitalario. Por el bien de todos los 
ciudadrealeños, y ante la incapacidad para arreglar el paro, los 
cambios no deberían de retrasarse más de lo estrictamente 
imprescindible. Sabemos que no será la panacea para remediar 
definitivamente la situación, pero por algo hay que empezar. 
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Esta semana se ha 
celebrado en la 

Audiencia Provincial el 
juicio contra la mujer 

que presuntamente 
agredió a la alcaldesa 
de Almadén en junio 
del pasado año y que 

sigue manteniendo que 
fue ella la agredida por 

la primer edil municipal 
. Entre tanto continua 
paralizado el proceso 

contra los cinco 
detenidos del mismo 
pueblo acusados de 

agredir al ex alcalde, 
Martin Villalón. 

La alcaldesa de Almadén, Josefa Baviano, durante el juicio. 

LA ACUSADA INSISTE QUE FUE JOSEFA BAVIANO QUIEN LA 
GOLPEO A ELLA 

En el banquillo la 
presunta agresora de la 
alcaldesa de Almadén 

El fiscal pide seis 
años de prisión 
mayor y la 
acusación ocho para 
Carmen MuñOl. 
-22-

............. armen Mu
ñ o z 
Peralvo, 
con gafas 
oscuras y vi
siblemente 
afectada, se 
sentó el pa

sado martes en el banquillo de 
los acusados de la Sección Se
gunda de la Audiencia Provin
cial. Respondía por un presun
to delito de atentado a la 

autoridad. El fiscal y la acu
sación particular la acusan de 
haber agredido a la alcaldesa 
de Almadén, Josefa Baviano, 
el pasado mes de junio. Ella 
sostiene la versión contraria y 
aseguró en el juicio que fue la 
primera edil municipal quien 
se abalanzó sobre ella para gol
pearla."'> 

La senteqcia estará lista la 
próxima semana. El Ministerio 
Fiscal pide para ella una pena 

de seis años y un día de pri
sión mayor por el presunto de
lito de atentado a la autoridad e 
indemnizar con cien mil pesetas 
a la alcaldesa por un presunto 
delito de lesiones. La acusa
ción particular ha solicitado una 
condena de ocho años de pri
sión mayor y una multa de 
trescientas mil pesetas por el 
primer delito, así como indem
nizar a Josefa Baviano con 
otras cien mil más por las le
siones ocasionadas. La defensa 
de la acusada, en manos del 
abogado, Fernando Amian, so
licita la libre absolución para 
Carmen Muñoz por considerar 
que ésta actuó en legitima de
fensa. De momento el inciden
te ya le ha costado Muñoz su 
expulsión del Partido Socialis
ta, a propuesta de la Ejecutiva 
Local. La ex militante pertene
cía al PSOE desde 1979. 

~~~ DISTINTAS VERSIONES 

Josefa Baviano y Carmen 
Muñoz ofrecieron el martes 
versiones muy distintas de los 
hechos que tuvieron lugar la 
mañana del 21 de junio del pa
sado año en el despacho de la 
primera. La alcaldesa de Al
madén explicó que Carmen 
Muñoz irrumpió en su despa
cho aquella mañana sin solici
tar visita previa y asegurando 
a los funcionarios que se dirigía 
al centro asesor de la mujer que 
se encuentra en la misma plan
ta que la alcaldía para que le 
permitieran el paso. 

Josefa Baviano declaró que 
su presunta agresora entró en 
la sala muy nerviosa, insultan
dola y sin atender las señales 
que ella le hacía con la mano 
para que esperase fuera hasta 
que concluyera una llamada te
lefónica que estaba efectuando 
en ese momento. Carmen, se
gún esta versión, extendió 
unos papeles sobre su mesa y 
la golpeó con el auricular del 
teléfono. La alcaldesa negó ha
ner sido ella quien golpeo a 
Carmen con el aparato. "Yo 
nunca he dado con el teléfono a 
nadie", aseguró. Después, con
tinuo explicando, Carmen si
guió golpeandola mientras ella 
trataba de escapar por una 
puerta lateral. 
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Baviano manifestó en su de
claración que nunca mira si 
quien va a visitarla tiene o no el 
carnet del Partido Socialista y 
que recibe a todos como ciuda
danos de Almadén. Contestaba 
así al abogado defensor que tra
tó durante todo el juicio de de
mostrar la estrecha relación que 
como militantes socialistas ha
bía unido hasta aquel suceso a 
las dos mujeres. 

La primera autoridad de Al
madén recordó que Carmen 
Muñoz había acudido semanas 
antes a su despacho para exigir 
explicaciones sobre la licencia 
de apertura concedida por el 
Ayuntamiento a una céntrica 
discoteca de la localidad, y que 
Carmen no pudo conseguir en 
su momento. Hecho que la 
obligo a abrir un local similar a 
la salida del pueblo, ya en tér
mino municipal de Chillón. 

La versión de esta mujer es N 

bien distinta a la ofrecida por ~ 
Baviano. Carmen Muñoz reco- ~ 

nació durante el juicio que la ~ 
concesión de esa licencia perju- ~ 
dicaba sus negocios y ocasiona- ~ 
ba las mismas molestias a los 15 
vecinos que impidieron en su 
día que ella pudiese instalar su 
discoteca en el centro del pue
blo. Por eso explicó que días 
antes de que tuvieran lugar los 
incidentes se desplazó hasta 
Ciudad Real para intentar que 
el Gobierno Civil mediase e 
impidiese la concesión. Allí, 
explico la acusada, le asegura
ron que habían recomendado al 
Ayuntamiento no conceder la 
licencia, " pero ella siempre ha
ce lo que quiere". 

Carmen, que en ningún mo
mento hizo referencia a la visi
ta anterior mencionada por la 
alcaldesa, asegura que acudio 
aquella mañana al Ayuntamien
to para discutir "con la compa
ñera Pepi" este asunto aprove
chando según sus palabras que 
ésta se había ofrecido a aten
derla en cualquier momento. 
Carmen explicó que estuvo es
perando hasta que la invitaron a 
pasar y que antes del enfrenta
miento la alcaldesa y ella estu
vieron hablando un buen rato 
con normalidad. Después tra
taron asuntos del Partido, según 
sus palabras, y fue entonces 
cuando la alcaldesa agarró el 

::¡ 

teléfono y la agredió en la cara. 
La acusada sostiene que fue 
Baviano quien la golpeo reite
radamente y la tiró al suelo 

aprovechando la debilidad y 
falta de estabilidad que sufre 
como consecuencia de las tres 
operaciones de columna que ha 

EL ALCALDE DE CABEZARRUBIAS 
TAMBIEN FUE AGREDIDO EN EL 91 
La presunta agresora de la alcaldesa de Almadén no es la 

primera en la provincia que en los últimos años se ha visto 
obligada a responder ante los Tribunales por su supuesto 
airado comportamiento. En septiembre de 1992 un vecino 
de Cabezarrubias del Puerto, Florentino Villar Moreno, 
también tuvo que sentarse en el banquillo de los acusados 
por agredir al alcalde de su pueblo, José Castañeda Roa. 
Según se apuntaba en la sentencia, el enfrentamiento se pro
dujo en el trascurso de una acalorada discusión por un des
linde efectuado por el Ayuntamiento de la localidad que 
Florentino Villar consideraba inadecuado y muy perjudi
cial para sus intereses. El agresor no pudo controlar su ira 
al no obtener una respuesta satisfactoria del alcalde y no du
dó en abalanzarse sobre él, ocasionandole lesiones que re
quirieron asistencia médica. 

La Audiencia Provincial de Ciudad Real le juzgó por los 
hechos un año después de que sucedieran. Florentino Vi
llar fue condenado a un año de prisión menor y tuvo que 
pagar al alcalde una indemnización de 60.000 pesetas por 
los daños ocasionados. 

sufrido y que la obligan, según 
apunto a utilizar hasta muletas 
en muchas ocasiones. La pre
sunta agresora se dirigió des
pués de los incidentes al centro 
de salud para ser atendida y 
horas después era detenida por 
la policía municipal, que la re
tuvo durante sesenta y cinco 
horas en los calabozos. 

Dos de los testigos, el actual 
jefe de la policía local , José 
María Lopez Vergara, y un 
ex funcionario municipal, Mi
guel García Medina vinieron a 
respaldar la tesis de la alcalde
sa. Otro de ellos, Antonio 
Sanchez Calvo, se desdijo de 
sus primeras declaraciones 
efectuadas en el juzgado de 
Almadén y rectifico algunos 
detalles de los hechos, como su 
impresión de que los gritos de 
auxilio hacía el jefe de la poli
cía no habían sido efectuados 
por la alcaIdesa, como primero 
manifestó, sino por una voz fe
menina que no identifico du
rante el juicio. 

Solo José Antonio Mala
gón, el ATS que atendió a Car
men Muñoz en el centro de sa
lud minutos después de que se 
produjeran los hechos, confir
mó que esta presentaba contu
siones en el pómulo derecho y 
arañazos y que Carmen co
mentó entoncés haber sido 
agredida por la alcaldesa. Ese 
primer parte médico , que el 
ATS asegura se envió al Juzga
do, no aparece sin embargo en
tre la documentación sobre el 
proceso. No obstante los partes 
médicos efectuados horas des
pués sobre las dos mujeres indi
caban que ambas habían sufrido 
lesiones. 

y entre tanto en la misma lo
calidad éontinua paralizado el 
proceso contra cinco vecinos 
que también fueron acusados en 
octubre de 1992 por el anterior 
alcalde, Gregorio Martin Vi
lIalón, de agredirle en plena ca
lle y haber provocado desorde
nes públicos en Almadén por 
la instalación de una incinera
dora de residuos solidos. Conti
nua sin conocerse la identidad 
del presunto agitador, que se
gún algunos testigos, fue visto 
después conversando amistosa
mente con el ex alcalde y efec
tivos de la Guardia Civil. 

• PILAR PALOP 
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En Campo de Criptana "lo 
de M apfre" sigue teniendo 
plena vigencia, aunque el 

descubrimiento de las 
irregularidades cometidas 
por el entonces delegado, 
Francisco Manzaneque, 

que podrían alcanzar ciento 
de millones de pesetas, 

tuviera lugar a finales de 
noviembre de 1993. Mapfre 
está dando largas al asunto, 
aduciendo que al no constar 

en sus archivos las pólizas 
reclamadas no tiene 

responsabilidad alguna en 
los pagos contraidos por su 

ex- delegado. 

CAMPO DE CRIPTANA 

Mapfre no se responsabiliza de 
las polizas falsas 

"Todos los 
afectados aseguran 
que las operaciones 
las hicieron con 
Mapfre, no con un 
particular" 
-24-

I caso explo
tó a finales 
de noviem
bre de 1993. 
El delegado 
de Mapfre en 
Campo de 

~ .. "I Criptana , 
Francisco Manzaneque, había 
estado cometiendo irregulari
dades durante los últimos años 
por un importe de varios cien
tos de millones, aunque la can
tidad está aún sin cuantificar. 

Los primeros síntomas de 
que algo no iba bien fueron de
tectados por unos clientes que 
habían firmado con el delegado 
de Mapfre en Campo de Crip
tana unas propuestas de pólizas 
de vida, abonándole totalmente 
el importe de ellas. Pretendie
ron saber algo relacionado con 
ellas y se encontraron conque 
Manzaneque les daba largas y 
más largas, pOI lo que acudie-

ron a la central que la compa
ñia tiene en Ciudad Real y se 
encontraron con que las men
cionadas propuestas ni tan si
quiera habían sido gestionadas. 
O sea, no existían como tales y 
así se lo hizo saber el delegado 
provincial, Marino Prieto; un 
Marino Prieto que quedó 
igual de sorprendido que los 
probos seudoasegurados, ya 
que Manzaneque llevaba co
mo delegado de Mapfre en 
Campo de Criptana seis años y 
nunca habían tenido la más mi
nima queja de él, ni habían de
tectado irregularidades en las 
periódicas inspecciones que se 
le realizaban. 

Una vez detectadas estas pri
meras irregularidades fueron 
saliendo a la luz otras, por lo 
que Ftancisco Manzaneque 
fue detenido y conducido al 
juzgado de Alcázar, donde de
claró, reconociéndose culpable, 

aunque dejando claro que ese 
desvio de dineros no era para 
apropiárselos definitivamente, 
sino hacer uso de ellos durante 
un tiempo por tener en esos 
momentos problemas de liqui
dez. 

(j)(j)(j) PEDRISCO 

Estos problemas de liquidez, 
según explicó uno de los afec
tados, le pudieron venir desde 
el día que habiendo pactado 
con varios agricultores unas 
propuestas de pólizas de segu
ros contra el pedrisco y no ha
biéndolas gestionado, confian
do en que el pedrisco se iba a 
olvidar ese año de ellos, tuvo 
que hacer frente al pago pacta
do, dado que el dichoso pedris
co si les visitó y de que forma 
ese año. 

Desde entonces, las irregula
ridades de este atípico delega-
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do de Mapfre se suceden una y 
otra vez, llegando incluso a re
alizar él mismo propuestas de 
póliza de vida a nombre de de
terminadas personas que lo ig
noraban, pagando el primer 
vencimiento para darle un ma
tiz de credibilidad. 

(j)(j)(j) PLAN DE AHORRO 

Angel Gimenez Angulo es 
un joven empresario de hoste
lería de Campo de Criptana 
que un buen día se le ocurrió el 
hacerse un plan de ahorro. Tras 
estudiar varias posibilidades se 
decantó por la oferta que sobre 
el particular tenía Mapfre, " y 
no solo por que me diera un 
porcentaje más alto,- nos cuen
ta Angel-, sino también por la 
confianza que de siempre me 
ha inspirado una compañia co
mo Mapfre." 

Angel ya había trabajado con 
anterioridad con Mapfre, con
cretamente tenía asegurado allí 
su vehículo, y nunca había te
nido ni el más minimo proble- ui 

ma, por lo que confiaba que en ~ 
esta ocasión seguiría siendo lo 
mismo. 

" El plan de ahorro lo co
mencé a trabajar hace cuatro 
años y el importe que yo tenía 
que desembolsar era de diez 
millones de pesetas. No lo pa
gué de golpe, sino que después 
de haberle dado una entrada, 
periódicamente iba entregando 
los ahorros que iba consiguien
do hasta que alcancé dicha 
cantidad. Y ahora me encuen
tro con que la propuesta de pó
liza para un plan de ahorro 
que pensaba iba a hacer menos 
dura mi vejez no había sido 
gestionada y que Mapfre se la- . 
va las manos asegurando que 
como en sus archivos no figura 
ninguna documentación al res
pecto que no es responsable de 
ello. Eso no puede ser, ya que 
si yo firmé ese plan de ahorro 
fue porque Mapfre lo respalda
ba. Naturalmente , he hablado 
con Marino Prieto, delegado 
de Mapfre en Ciudad Real, pe
ro aunque no dice abiertamen
te que no, tampoco dice que sí, ai 

por lo que todo está en manos -; 
de mi abogado. Creo que la 
responsabilidad es abiertamen-

Marino Prieto, delegado provincial de Mapfre Ciudad Real. 

te de Mapfre,fuese quien fuese 
el que estuviera al frente de su 
delegación en Campo de Crip
tana cuando se cometieron 
esas irregularidades." 

(j)(j)(j) A MILLON LA TIRADA 

Juan A. Ucendo es un em
presario criptanense con nego
cios de pescaderías. Su estable
cimiento y su domicilio se 

encuentran ubicados en la calle 
Castillo, justamente donde es
tán tambien las oficinas de la 
delegación de Mapfre en Cam- . 
po de Criptana. 

"Lo único que cambia,- nos 
dice-, es que antes la tenía pa
red con pared y ahora la tengo 
enfrente". 

Ucendo es otro de los efecta
dos por "lo de Mapfre". En su
caso le han distraido un millón 

Así era la sede de Mapfre en Campo de Criptana mientras que la gestionó Francisco Manzane
que. 

de pesetas que presuntamente 
tenía que estar durante un año a 
plazo fijo. 

"Yo no tenía ningún interés, -
nos dice Ucendo-, en realizar 
ningún tipo de operación, ni 
con Mapfre ni con nadie. Pero 
como el delegado, Francisco 
Manzaneque, al que conocía 
por motivos puramente de ve
cindad, no dejaba de importu
narme un día sí y otro también, 
decidí aceptar esa maravillosa 
oferta y le entregué un millón 
de pesetas, a cambio de una 
póliza a plazo fijo durante un 
año. Yo nunca habia trabajado 
con Mapfre, pero sabía que era 
una gran compañía, digna de 
confianza . De no haber sido 
así ni loco hubiera entregado 
ese millón de pesetas, por mu
cho que el delegado hubiera 
seguido incordiándome." 

Es Ucendo quien nos acom
paña a conocer las antiguas de
pendencias de la delegación de 
Mapfre, cuando estaban con
troladas por Manzaneque, ya 
desprovistas de cualquier señal 
de identificación, así como las 
actuales, brillantes y con el 
nombre del nuevo delegado en 
cartel luminoso, Moreno, tam
bién responsable de Alcázar y 
que goza de justa solvencia y 
credibilidad. "Lo más asombro
so,- termina diciéndonos Ucen
do-, es que después de que se 
descubriera el lio, me he ente
rado que tengo una póliza de 
vida en regla y pagada hasta la 
fecha cuando yo jamás la ha
bía solicitado ni firmado, ni 
mucho menos pagado." 

Finalmente, intentamos dia
logar con algunos de los miem
bros de la familia López, al pa
recer reJaccionada con la de 
Manzaneque, ya que según nos 
habían informado varios de sus 
componentes habian sido vícti
mas también del truco del mi
llón. Solamente pudimos dialo
gar brevemente con Aurelio 
López quien se limitó a decir
nos que "efectivamente, somos 
afectados por lo de Mapfre, pe
ro no queremos hacer ningún 
tipo de manifestaciones, ya que 
todo está en manos de nuestro 
abogado y a él le remitimos si 
quiere saber algo más al res
pecto." 

• JULIO BARBERO 
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o Valoración 
positiva de la 
campaña de 
caza 

Durante la temporada de caza 
pasada se celebraron, en los 
cuatro cotos sociales de la 
provincia de Ciudad Real, 
dependientes de la consejería, 
un total de 2.334 jornadas de 
caza menor , 371 de caza 
mayor y ocho monterías. 
Dentro dela caza menor fueron 
abatidas 570.000 piezas y unas 
13.000 piezas de caza mayor. 
En total en la provincia existen 
1,369 cotos, de ellos 1.056 se 
destinan a caza menor y 313 a 
caza mayor. 
Desde la delegación de 
agricultura se insiste en la 
creación de cotos sociales por 
los propios ayuntamientos. 
La temporada pasada estrenó la 
nueva Ley de Caza, que tiene 
como objetivos lograr una 
mejor gestión de los cotos de 
caza y conservar la naturaleza. 

Los responsables de la direc
ción de la empresa pública 
Emergencia Ciudad Real, al 
igual que el presidente de la 
Diputación, han dejado en 
entredicho a los representan 
tes del comité de empresa. 
-Los trabajadores de esta em
presa protagonizaron movili
zaciones muy sonadas recla
mando una subida salarial 
que la dirección no aceptaba. 
La propuesta empresarial 
era una subida del 0'8 %, la 
mismo que para el resto de 
los empleados de la Diputa
ción (de la que igualmente 
dependen los empleados del 
006. Finalmente, tras las 
protestas y muchos conflic
tos han aceptado el 0'8 

o CNJA satisfecho con Europa 
La organización agraria Jóvenes Agricultores ha valorado 
positivamente el informe que ha elaborado la comisión de 
agricultura del parlamento europeo sobre la futura reforma de la 
organización común del vino. Para CNJA el documento ha 
recogido algunos puntos propuestos por ellos, como es el que 
exista una financiación total por parte de los presupuestos 
comunitarios, acepta el tema de la vendimia en verde y la 
posibilidad de que las superficies arrancadas se acojan a pagos 
compensatorios por cultivos herbáceos. 
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o En vigor los nuevos 
horarios ccomerciales 

ElIde marzo el consejo de gobierno aprobó el decreto 
que regula los horarios comerciales en toda Castilla La 
Mancha.Tras las reuniones mantenidas con distintos 
colectivos afectados se decidió seguir la pauta marcada 
por el gobierno central y fijar en 72 horas semanales la 
apertura d elos locales comerciales, con un máximo de 
ocho aperturas al año en días festivos. 
Con este decreto se unifican los horarios comerciales y 
se da cierta protección al pequeño comercio. En 
Ciudad Real el comercio, las instituciones 
empresariales y los sindicatos ya alcanzaron un 

o 
acuerdo de consenso hace un año, momento que recoge ~ 
la fotografía. ~ 

« 
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o Incertidumbre en Suzuki 
Manzanares 

La plantilla de la factoría de Santana Suzuki en Manzanares 
ha continuado durante la pasada semana con el calendario 
de movilizaciones previsto con el objetivo de llamar la 
atención de la opinión pública sobre su situación. 
Los trabajadores han mantenido reuniones con el presidente 
del gobierno regional, José Bono, y con el consejero de 
industria, Alejandro Alonso. Ambos han querido 
tranquilizar a los trabajadores asegurando que no es 
probable el cierre de la factoría y mostrando todo el apoyo 
de la Administración regional. 
Aunque no se ha confirmado oficialmente, los directivos de 
Suzuki podrían haber pedido al gobierno regional una 
aportación económica de 2.500 millones de pesetas y haber 
anunciado una regulación que afectaría a un centenar de 
empleados. 

o El pabellón ferial empezará 
funcionar en abril 

Durante la celebración del último consejo de administración del 
Patronato de Intereses Provinciales se aprobó el programa de ferias 
y actividades del pabellón ferial de Ciudad Real ( aunque aún 
queda por aprobar el reglamento de régimen interno). 
La primera feria se celebrará el 25 de mayo, dedicada al sector 
servicios. Congresos, jornadas informativas y formativas y otras 
actividades tendrán cabida en este pabellón. 
El Consejo de Administración del PIP ha aprobado también la 
firma de un convenio para la promoción y el desarrollo económico 
de Puertollano y su comarca. Dentro de su labor de promoción ha 
aprobado una campaña para llevar los productos de la provincia a 
la Aquitania francesa. 
El PIP ha incorporado tres nuevas casas de labranza para 
alojamiento rural, dentro del programa leader. 

kA~ Ct:JENJAS 
el!~S 

P.L.G 

Mujeres y economía 

L 
lega el famoso 8 de marzo y las mujeres se plan
tean si tiene sentido que exista en el calendario 
un día especial para recordar a la mujer trabaja
dora. Muchas lo ven a estas alturas de siglo un 
tanto ridículo. Es más, cuando se les llama para 

que den su opinión, especialmente es el caso de mujeres 
muy integradas en el mundo empresarial, laboral o sindical, 
hacen un mohín para expresar su escepticismo en esta cues
tión. Hay muchas mujeres que creen que con trabajo y tesón 
se llega a donde se quiera. Pese a ello las mujeres empresa
rias en esta provincia brillan por su ausencia, parece que les 
gusta menos asumir riesgos o que les cuesta más tomar ini
ciativas empresariales ante las que tienen que relegar, de 
manera voluntaria, su papel tradicional. 
En las cúpulas de las orga
nizaciones empresariales 
de la provincia no hay nin
guna mujer. ¿Por qué? Pa
ra muchos por las mismas 
razones por las que hay 
pocas en los puestos cla
ves de las organizaciones 
sindicales . Hay menos 
mujeres que tienen a su 
cargo una empresa y hay 
menos mujeres afiliadas a 
los sindicatos. 
Las que han llegado a al-

En las cúpulas 
sindicales y de las 
organizaciones 
sindicales las mujeres 
siguen brillando por su 
ausencia. 

gún sitio en la esfera profesional aseguran que no han en
contrado a nadie impidiéndoles el camino, o poniéndoselo 
más difícil. 
Una sindicalista en esta misma revista asegura que no se de
tectan situaciones "injustas" en las relaciones laborales en la 
provincia por el hecho de ser una mujer, ni en el tema de los 
salarios ni en el de la igualdad de oportunidades. ¿Es todo 
tan de color de rosa? 
Las mujeres del campo no lo ven así. Para ellas el mundo 
rural y el no rural las margina. Ellas son parte activa dela 
economía familiar, trabajan en la casa, mantienen los valo
res familiares y se echan al campo cada vez que se requiere, 
porque en el campo todas las manos son pocas, más cuando 
al agricultura no da para pagar jornales. 
Varias asociaciones de mujeres del medio rural han empeza
do a hacer una interesante labor para reivindicar el papel de 
la mujer del campo, hasta las jefas de estado de todo el 
mundo se han interesado por su problemática. 
Las agricultoras, ganaderas y todas las mujeres que viven 
en los pueblos solo quieren que se les reconozca su papel y 
su trabajo. Y ahora, con la crisis que vive el sector en el que 
se desenvuelven, están dispuestas a ser artífices del cambio, 
ha contribuir a buscar la mejor salida a sus economías. Tal 
vez habría que señalar un día para la mujer trabajadora ru
ral. 
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Mujeres con cargo de alta dirección, empresarias, sindicalistas ... se 

muestran satisfechas de lo conseguido hasta ahora y consideran superado el 
debate de la igualdad. Pero las mujeres del mundo rural no opinan igual. 

Asumen un papel vital en la economía familiar y no se sienten reconocidas. 

La revolución femenina 
llega al campo 

-28-

a mujer rural 
está totalmente 
aparcada. No 
se le reconoce 
en ningún si
tio. Sin embar
go la mujer del 
campo saca 

adelante la casa y la explota
ción familiar, como un hombre, 
y no tiene ni mucho menos los 
derechos que tiene él". Así de 
claro lo ve Mercedes Navarro 
Gómez, una mujer de treinta y 
dos años que se dedica, al igual 
que sus hermanas Yolanda y 
Gema, a trabajar en el negocio 
familiar, una pequeña vaquería 
situada en la aldea Ballesteros 

de los Fresnos, dependiente de 
Fuente El Fresno. 

La revolución femenina está 
ahora en el campo. A finales 
del siglo XX la mujer de la ciu
dad parece satisfecha con lo lo
grado. Empresarias, sindicalis
tas, trabajadoras incorporadas 
de pleno derecho al mundo la
boral, directoras generales, etc, 
se muestran en su mayoría in
diferentes, sino contrarias, a la 
celebración de un día dedicado 
a la mujer trabajadora y sienten 
que ya no es necesaria la rei
vindicación de igualdad de 
oportunidades ni de derechos. 
Creen que ya está casi logrado. 
Muy lejos de esta opinión están 

Las hermanas Navarro Gómez cuidan de las vacas y de la huerta. Mercedes, la 
primera a la derecha, es secretaria provincial de AFAMMER 

<!' 
L-__________________ ~::i 

Carmen Ouintanilla es la secretaria nacional 
deAFAMMER 

las féminas del mundo rural. 
"En el campo todo es 

distinto- manifiesta Mercedes 
Navarro- Las mujeres trabajan 
ayudando al marido o a los pa
dres y no tienen derecho a na
da. La agricultura no da para 
pagar a las mujeres, o a los hi
jos, la seguridad social por lo 
que siguen dependiendo del 
marido. Nosotras sí vamos a 
celebrar el día de la mujer tra
bajadora con las mujeres de 
ésta y de una aldea vecina. 
Hay que hacer todo lo posible 
por la mujer del campo, para 
que sepan que estamos aquí". 

Mercedes Navarro no se con
forma con la suerte de la mujer 
del campo y cree que es nece
sario hacer algo por reivindicar 
mejoras y derechos. Convenci
da de esto se afilió a AFAM
MER, asociación de familias y 
mujeres del medio rural, cuan
do casualmente vio en el perió
dico la existencia de esta agru
pación de la que es secretaria 
nacional Carmen Quintanilla. 
Mercedes es ahora la secretaria 
provincial y alterna su activi
dad cotidiana de cuidar de las 
vacas, ordeñarlas y trabajar en 
la huerta familiar, con la de 
convencer a las mujeres del 
campo para que se integren en 
AFAMMER. "Porque esta or
ganización está haciendo mu
cho por nosotras. Cuesta tra
bajo lograr que las mujeres del 
medio rural se asocien, porque 
aún existe mucho miedo a lo 
que dirá el marido, que sigue 
llevando la voz cantante. Está 
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aún muy marginada, pero se va 
avanzando". 

Mercedes es la mayor de 
cuatro hermanas, de una fami
lia que no conoce otro medio 
de sustento que las vacas y la 
huerta. Ahora han plantado 
también olivos en el pequeño 
terreno familiar. "La vida del 
campo es muy dura para una 
mujer- afirma Mercedes-. A las 
siete de la mañana ya estamos 
ordeñando. Luego hay que 
ocuparse de la huerta y nunca 
se deja de trabajar". Aún así a 
las tres hermanas, al igual que 
a otras mujeres de la aldea, aún 
les queda tiempo para aprender 
a bailar sevillanas y a Merce
des para visitar algunos pue
blos y reclamar de las mujeres 
su afiliación a la asociación 
que nació para su defensa. 

~~~ INDEPENDIZARSE ~ 
z 
..: 
({) 

Joaquina Muñoz, Carmen <t' 

Fernández, Natividad Gonzá-::i '-"---'-~--'""----"'--"-----,,"-,--_~_ 
lez y Marga Galán son cuatro Cuatro mujeres de Fontanarejo están decididas a formar una cooperativa de turismo rural. Para muchas esta actividad será la nueva agricultura. 

mujeres de Fontanarejo que 
han dado un paso adelante para 
independizarse económicamen
te del marido, buscar su auto
empleo y además contribuir al 
desarrollo de su comarca po
tenciando el turismo rural. 

Hasta ahora venían contribu
yendo a la economía doméstica 
ayudando a sus cónyuges o a 
sus familias pero hace dos años 
tuvieron la oportunidad de co
menzar a formarse en el ámbito 
del turismo rural. Ahora están a 
punto de constituirse en coope
rativa y poner en marcha un 
ambicioso proyecto. 

Estas cuatro mujeres, afilia
das a AFAMMER, participaron 
junto a muchas mujeres más de 
la comarca de los Montes Nor
te de la provincia de Ciudad 
Real en un curso de turismo ru
ral que impartió Cáritas. Más 
tarde AFAMMER entendió que 
las mujeres de esta comarca, 
una de las más deprimidas de 
la UNión Europea, podría en
contrar más que una alternativa 
en el turismo verde, considera
do por muchos la "nueva agri
cultura" . 

"Desde nuestra asociación 
pensamos en las posibilidades 
que a esta comarca le ofrecía 
el Parque natural de Cabañe-

ros- indica Carmen Quintani
Ila-. Hicimos un curso en Fon
tanarejo para 150 mujeres, 
aunque fueron también muchos 
hombres los que se interesaron. 
Se pretendía formar a las mu
jeres, que se rehabilitasen ca
sas de labranza para aloja
miento y al mismo tiempo que 
se posibilitase el autoempleo, a 
través de cooperativas, de co
munidades de bienes o como 
autónomas". 

Este curso se va a comple
mentar con unas jornadas na
cionales de agroturismo, que se 
celebrarán en abril en Ciudad 
Real, también iniciativa de la 
asociación de familias y muje
res del medio rural. 

Joaquina, Nati, Marga y Car
men ya han arreglado una casa 
de Fontanarejo que les cedió el 
ayuntamiento y ya han conse
guido alquilarla. Buscan ahora 
otras casas de la comarca en las 
que poder poner en marcha la 
base del turismo rural. Ella~ 
son conscientes de que tienen 
que sacar mucho tiempo de sus 
actividades cotidianas, deben 
de trabajar con tesón y asumir 
el riesgo de una inversión eco
nómica, "pero estamos decidi-

das"- dicen. 
Cuentan con el apoyo del 

ayuntamiento, encabezado por 
el alcalde Carlos Collado, y 
con el apoyo de la recién crea
da mancomunidad Cabañeros, 
orientada al mismo objetivo de 
explotar el fi lón del agroturis
mo. 

Cuatro mujeres 
quieren poner en 
marcha una 
cooperativa de 
turismo rural 

En la reconversión del 
campo las mujeres 
pueden tener un papel 
importante 

Excepto Carmen, las otras 
tres componentes de la coope
rativa están casadas y compagi
nan su trabajo en el hogar con 
la ayuda a sus maridos en el 
campo. Creen que la mujer de 
su medio tiene mucho que de
cir en el futuro de la economía 

. d ela comarca. 

CAMPO Y SINDICALISMO 
~~~ 

Manoli Ciudad, agricultora 
y ganadera de Calzada de Cala
trava, alterna su vida familiar y 
la ayuda que le ofrece a su ma
rido en las labores del campo 
con viajes a Bruselas, para for
mar parte de la comisión feme
nina de agricultura como 
miembro de ASAJA. 

Esta mujer de 39 años, ma
dre de tres hijos, se ha criado y 
ha vivido toda su vida en el 
medio rural. Hija de ganaderos 
y mujer de agricultor realiza ta
reas en ambos sectores. "La 
ganadería es muy dura, más 
aún que la agricultura pero a 
mí es la vida que me gusta"
comenta 

Manoli Ciudad cree que la 
igualdad entre hombres y mu
jeres, especialmente en el ám-
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Mano/i Ciudad es hija de ganaderos y esposa de agricultor. Sus funciones agrarias las compagina con las sindicales. 

bito económico, no ha llegado 
aún al campo. "Las mujeres del 
medio rural no tienen los mis
mos derechos que las de la ciu
dad. Probablemente acabare
mos más envejecidas y más 
cansadas que las de otros sec
tores y no tenemos derecho a 
nada, seguimos dependiendo 
de! marido o de los padres. No 
tenemos ninguna independen
cia económica aunque trabaja
mos en el campo igual que los 
hombres". 

Manoli no se ha conformado 
con ser solamente ama de casa 
y ayudante de su marido y, tras 
su integración en la organiza
ción agraria ASAJA, ha ido 
preocupándose más por el pa
pel de la mujer dentro del mun
do rural y sindical agrario. 

"Yo me di cuenta de que los 
intereses de los agricultores y 
ganaderos estaban muy bien 
representados a través de las 
organizaciones agrarias pero 
en cambio no lo estaban los de 
las mujeres y las familias del 
medio rural. Por eso creamos 
AMFAR, la asociación de mu-
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~ 
'~ las mujeres aún les 
falta un poco de 
empuje, después son 
muy tenaces" 

''Los intereses del 
campo estaban bien 
representados por las 
organizaciones 
agrarias, los de la 
mujer rural, no" 

jeres y familias rurales" - relata 
Manoli, actualmente presidenta 
nacional de esta asociación. 

Esta mujer sonríe cuando re
cuerda su experiencia en los 
primeros años dentro de la or
ganización agraria, "había 
quien no se acostumbraba a mi 
presencia en las reuniones de 
del sindicato y me saltaba 

cuando me tocaba e! turno de 
hablar por mi pueblo, Calzada . 
Pero ahora las cosas son dis
tintas". 

Manoli estima que aún queda 
mucho por hacer para la igual
dad de oportunidades, especial
mente para la mujer del campo. 
"Es que a las mujeres les falta 
aún un poquito de empuje para 
tener iniciativas, pero cuando 
ya se lanzan son mucho más 
constantes que los hombres , 
llegamos hasta el final" . 

Las mujeres del campo em
piezan a reivindicar el papel 
que desempeñan no solo en el 
ámbito familiar, sino también 
en el económico y social. Re
cientemente se ha celebrado un 
encuentro de jefas de Estado 
que han debatido la problemá
tica de estas mujeres del medio 
rural y la importancia de su 
función. 

En la reconversión del cam
po las mujeres tienen mucho 
que deG.jr. 

• PRADO L. G. 

Las mujeres 
del campo se 

asocian 

En el año 1982 se 
constituyó a nivel nacio
nal una asociación pen
sada para reivindicar el 
importante papel que es
taba haciendo la mujer 
del medio rural ( agricul
toras, farmacéuticas, ma
estras ... ). Se llamó Aso
ciación de Familias y 
Mujeres del Medio Ru
ral- AFAMMER-. Un 
año después se constitu
yó a nivel provincial. Su 
actual secretaria nacio
nal, Carmen Quintanilla, 
asegura que esta asocia
ción cuenta en nuestra 
provincia con unas 400 
afiliadas. "En un princi
pio nació para aglutinar a 
todas las mujeres titula
res de explotaciones 
agrarias, pero desgracia
damente en España sóla
mente el 1 por ciento de 
estos titulares son muje
res. No tenía sentido y se 
pensó en ampliarla para 
todas las del medio ru
ral". Los objetivos de es
ta asociación son "conse
guir que haya una 
modificación del sistema 
de la seguridad social en 
los países comunitarios 
donde la mujer que ejer
za junto a su marido una 
actividad complementa
ria tenga el día de maña
na un derecho a la jubila
ción".Además 
consideran prioritaria la 
formación de estas muje
res para adaptarse a los 
nuevos tiempos. 

Quintanilla lamenta 
que años después se cre
ase otra asociación con 
los mismos objetivos , 
AMFAR, porque puede 
llevar a las mujeres rura
les a la confusión. AM
FAR, presidida a nivel 
nacional por Manoli 
Ciudad nació en 1991 
para defender los dere
chos de las mujeres y de 
las familias. 
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E 1 Partido Popular 
ha pedido esta semana 

que se rescinda el 
contrato al director del 
Módulo de Promoción 

y Desarrollo de 
Ciudad Real por haber 

detectado presuntas 
irregularidades en su 

gestión. 
El equipo de gobierno ~ 

municipal ha abierto ~ 
una investigación para g 

z 

esclarecer la labor ~ w 

realizada por Sobrino. ~ L __ ----:~~~~~~~--:-:--:~ 
La actuación de Jose Luis Sobrino ha sido investigada por el concejal Lopez Camarena, del partido Popular. 

EL AYUNTAMIENTO DE CIUDAD REAL ABRE EXPEDIENTE AL DIRECTOR DEL MODULO 

El PP dice que utilizaba su cargo 
para beneficar a una asociación 

l concejal del 
Partido Po
pular en el 
Ayuntamien
to de Ciudad 
Real , Julian 
Lopez Ca
marena, no 

ha parado hasta demostrar las 
sospechas que desde hace tiem
po venía manifestando sobre la 
labor desarrollada por Jose 
Luis Sobrino al frente del 
Módulo de Promoción y Desa
rrollo de la Escuela Taller Her
nan Perez del Pulgar en etapas 
anteriores. El concejal ya pidio 
al alcalde en enero buscar la 
forma de no contratarlo de nue
vo como director del proyecto 
que el Módulo acaba de iniciar 
"pues no goza con la confianza 
del Grupo Municipal popu
lar .. .para gestionar los 105 mi
llones que requiere su funcio
namiento". 

Esta semana su grupo solici
taba al equipo de gobierno mu
nicipal que rescindiera el con
trato del director. Entre tanto 
la Comisión de Gobierno ha 

abierto un expediente informa
tivo para determinar si Sobri
no cometió o no alguna irregu
laridad, como denuncian los 
populares. 

Lopez Camarena considera 
que Sobrino pudo hacer un 
"uso indebido del patrimonio y 
caudales públicos destinados al 
Módulo que podría calificarse 
como malversación impropia". 
El concejal advierte com9 
"chocante" que la Asociación 
Cultural Educativa" Amigos 
de la Escuela Taller", fundada 
entre otros por Sobrino en 1990, 
especifique en el anexo de bie
nes de sus Estatutos que carece 
de éstos y cuenta "con capital 
O, resolviendo esta falta de 
equipamiento con las presta
ción de los necesario por parte 
de la Escuela Tallel; hasta que 
la Asociación tenga sus propios 
beneficios". 

Lopez Camarena ha compro
bado que esta Asociación ha 
dado cursos del INEM y ha pa
gado material de oficina, como 
la adquisición de sellos, con 
fondos del Módulo, cargados a 

la partida de subvenciones por 
costes salariales y de funciona
miento de la Escuela Taller. La 
firma de Sobrino autorizandolo 
así lo permitía, al igual que ' 
ocurrió con la adquisición de 
material para otras entidades 
particulares, como Muebles 
Castellana. 

(jl(j)(jl GASTOS SIN JUSTIFICAR 

Los populares han denuncia
do también la negativa del 
INEM, con el que se establecio 
un convenio en la anterior eta
pa, a hacerse cargo de unos 
dos millones de pesetas que no 
consideraban adecuadamente 
justificados. Algunos de estos 
gastos, como facturas del hotel 
Almanzor, del restaurante chi
no, impresos o rótulos, han sido 
efectuados personalmente por 
Jose Luis Sobrino y sus más in
mediatos colaboradores en eta
pas anteriores del Módulo. 

Hace algunos meses este 
mismo concejal comentaba a 
esta revista las quejas que ha-

bía recibido de participantes en 
el proyecto que decían no sen
tirse satisfechos con su funcio
namiento y la relación que 
mantenían con el director. Lo
pez Camarena dudaba de que el 
Módulo hubiese cumplido su 
principal objetivo: Formar a los 
participantes para crear su pro
pia empresa y acercarles al 
mercado laboral y decía que la 
mayoría de ellos habían logra
do un empleo mediante oposi
ciones o por otras vías. El con
cejal popular no entendía 
tampoco el por qué de ciertos 
gastos, como la adquisición de 
una emisora portatil de radio 
para el director. 

Todos los grupos de la oposi
ción advirtieron ya en mayo al 
apoyar el nuevo proyecto del 
Módulo que en esta nueva eta
pa iban a controlar exhaustiva
mente las actividades que reali
zase para garantizar el 
cumplimiento de sus principa
les objetivos. 

• PILAR P ALOP 
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María Jesús Solís ha 
logrado en poco más de 

diez años convertir un 
pequeño negocio de 

limpieza en una gran 
empresa que da empleo 
a más de cuatrocientas 

personas. Esta mujer 
emprendedora es 

escéptica con los días 
de la mujer trabajadora 
y con las asociaciones 
específicas de mujeres. 
Cree en la igualdad de 
oportunidades y, sobre 

todo, en el trabajo 
continuo. 

María Jesús Solís dirige una empresa de más de 400 empleados. Cree que la mujer ha alcanzado la igualdad de derechos y oportunidades. En la 
fotografía aparece junto a algunos de sus empleados. 

MARIA JESUS SOLlS, EMPRESARIA: 

liLas mujeres rechazan los 
trabajos de mayor riesgoll 

''Los hombres son 
más reacios a 
trabajar en el sector 
de limpiezas. 
"Creo que estamos al 
mismo nivel de 
igualdades, aunque 
las mujeres lo 
tenemos más difícil" 
-32-

stamos casi en el 
siglo XXI y creo que 
las mujeres, segui
mos teniéndolo difí
cil, como siempre, 
porque hemos lle
gado a todo más 
tarde que los hom
bres, pero estamos 

al mismo nivel de igualdades". 
Así zanja María Jesús Solís, 
empresaria de Ciudad Real , la 
polémica de la necesidad de 
reivindicar el papel de la mujer 
trabajadora con la celebración 
del 8 de marzo. 

En el año 1981 María Jesús 
Solís decidió dejar de trabajar 
para terceros y crear su propia 
empresa, Limpiezas Don Qui
jote. Con tesón y mucho traba
jo ha logrado en estos años dar 
empleo a más de cuatrocientas 

personas y desarrollar una acti
vidad, dentro del sector de lim
piezas, en continua expansión 
(trabajan en toda la región y 
cuentan con delegaciones en 
Albacete y Cuenca). 

De los 400 empleados con 
los que cuenta esta empresa 
más de un 70 por ciento son 
mujeres. "Pero no es porque en 
Limpiezas Don Quijote quera
mos que trabajen mujeres, por 
tratarse del sector de limpiezas, 
es que los hombres no se pre
sentan cuando se oferta trabajo. 
A la hora de trabajar no en
cuentro ninguna distinción en
tre la labor que desarrollan 
ellas y la que hacen ellos
cuentit María Jesús Solís-. Lo 
que sí observamos es que cuan
do hay que desempeñar traba
jos de mayor riesgo o res pon-

sabilidad, las mujeres los re
chazan, los hombres no". 

En el tema salarial esta em
presaria asegura que no hay 
ninguna distinción, "lo que 
ocurre es que el hombre está 
más dispuesto a hacer más ho
ras y asumir más riesgos, y eso 
implica más dinero". 

María Jesús Solís no cree 
que a la hora de dirigir una em
presa haya grandes diferencias 
entre un hombre y una mujer. 
"El respecto de los trabajado
res es el mismo, igual pasa con 
la capacidad de trabajo. Tal 

. vez nosotras seamos más deta-
llistas y mostremos una preo
cupación especial por los tra
bajadores". 

• PRADO L.G. 
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Ana María del Val 
alterna su vida familiar 
con un puesto de gran 

responsabilidad dentro 
de la organización 

sindical UGT. Desde 
1991 está al frente de 

la secretaría más dura, 
la de acción sindical, y 

es la que negocia los 
convenios colectivos d 
e los trabajadores. Casi 

ninguna mujer se sienta 
en la mesa de 

negociación, pero ella 
no se siente intimidada. 

Ana del Val, secretaria de Acción Sindical de UGT, se siente totalmente integrada en su organización. No existe, según ella, discriminación algu· 
na. En la fotografía posa con sus compañeros. 

ANA DEL VAL, SECRETARIA PROVINCIAL DE ACCION SINDICAL DE UGT: 

liMe siento respetada por las 
instituciones y por la CEDEII 

''No detectamos 
discriminación en el 
tema salarial ni en el 
acceso a los puestos 
de trabajo" 

''Las mujeres 
empresarias pueden 
ser más rígidas en 
las negociaciones" 

asta hace 
poco Ana 
María del 
Val era la 
única mujer 
en España 
que ocupaba 
una secreta
ría provin

cial de acción sindical en UGr. 
Ella lo viene haciendo, y con 
éxito, desde 1991 y ahora, tras 
el cambio de ejecutiva en la 
UGr provincial , continúa al 
frente de la que se dice es la se
cretaría más dura. Ana del Val 
no se entusiasma demasiado 
con el día de la mujer trabaja
dora. "Es cierto que aún la mu
jer no está plenamente integra
da en la vida política, 
económica y laboral. Pero es 
lógico, hay muchas menos mu-

jeres en todos los campos". 
Ana del Val en estos últimos 

cuatro años ha tenido que ne
gociar los convenios colecti 
vos, defendiendo los intereses 
de los trabajadores de esta pro
vincia. "No existen problemas 
de discriminación salarial o de 
acceso a puestos de trabajo 
por sexos, la normativa no lo 
permite". 

Pese a que tanto por la patro
nal como por la parte sindical 
las mesas negociadoras están 
formadas por hombres Ana del 
Val asegura no haberse sentido 
nunca intimidada ni tratada de 
diferente forma: "En situacio
nes conflictivas cuando la par
te empresarial, u otra, ha teni
do que dar voces no han 
pensado que yo era una mujer. 
Cada uno defiende su postura 

y no hay distinciones ni para 
bien ni para mal. La verdad es 
que yo me siento muy respeta
da por las instituciones y por 
la CEOE". 

Ana 4el Val no cree que los 
hombres sean más reivindicati
vos o luchadores. "Lo que sí 
resulta más duro para las mu
jeres es que además del traba
jo, o del puesto de responsabi
lidad que ocupen dentro de una 
organización, se deben dedicar 
a su familia y a su casa , y ade
más demostrar que todo lo ha
cen bien ". Esta si ndical ista 
sonríe al recordar que aunque 
son pocas las mujeres empresa
rias, "en las negociaciones de
muestran más rigidez en sus 
posturas. Son más inflexibles". 

• PRADO L. G. 
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. SEIS MILLONES PARA 
LA CASITA DEL 
PESCADOR 

El Patronato de Intereses 
Provinciales va a aportar tres 
millones de pesetas para 
rehabilitar el es pacio de la 
Casita del Pescador, en las 
inmediaciones del embalse del 
Vicario, por ser una zona muy 
visitada. El Ayuntamiento 
aportará otros tres más para 
poder concluir las obras. El 
Partido Popular también 
propuso hace algunos meses 
rehabilitar la zona. 

. USO PIDE LA DIMISION 
DEL CONCEJAL DE 
POLlCIA 

El sindicato USO ha pedido 
estos días la dimisión del 
concejal de policía, Juan 
Pablo Yepes, pocas semanas 
después de que éste sustituyera 
en el cargo a Villarino. Los 
delegados sindicales acusan al 
concejal de actuar con 
prepotencia y no querer atender 
sus demandas. Aseguran que 
éste ha impuesto la retirada de 
vehículos con la grúa como 
una de sus principales tareas. 
El concejal ha desmentido éste 
extremo, explicando que la 
función de la policía local 
consiste en servir a los 
ciudadanos en todo lo que 
requieran. Yepes dice estar 
abierto al diálogo con los 
policías en horas no laborales. 

• TODOS, MENOS EL 
PSOE, APOYAN A LOS 
NO INTEGRADOS 

Izquierda Unida y CDS 
apoyaron en el último pleno 
del Ayuntamiento de Ciudad 
Real una moción del Partido 
Popular en la que se pide al 
presidente de la Diputación 
que solucione en la mayor 
brevedad posiblela situación 
laboral y jurídica de los 
trabajadores del hospital del 
Carmen que no han querido 
integrarse en el Insalud, de 
acuerdo al Real Decreto del 
año 90 que regula estas 
situaciones. La abstención del 
PSOE costo a sus concejales 
los "abucheos" del público. 

-34-

IUD D R'EAl 
• NIÑOS CONTRA 

LAS DROGAS 

En tres programas, uno de 
cultura en el que se elaborará 
una revista comarcal, otro de 
deporte que incluye la 
participación en la primera liga 
mixta de fútbol y en un tercero 
sobre naturaleza, podrán 
participar más de 500 niños de 
Ciudad Real , Malagón y los 
pueblos de la Comunidad del 
Guadiana que se interesen por 
el programa regional para 
prevenir las drogodependencias 

~~-------------------------------------------
111 FORMACION PARA 

CHAVALES DE LA 
COMUNIDAD GITANA 

17 jóvenes de entre 14 y 16 
años pertenecientes a la 
comunidad gitana van a 
participar en los próximos días 
en un programa " Educación 
para la Salud" que ha 
organizado la asociación gitana 
y que pretende formarles en 
diversos aspectos de 
integración y prevención de 
drogodependencias. Esta 
semana se ha clausurado, con 
la presencia de la 
viceconsejera de la mujer, otro 
curso de formación para 
mujeres de esta etnia . 

111 MEJOR SERVICIO 
DE LIMPIEZA EN 
CIUDAD REAL 

Desde el próximo julio el 
Ayuntamiento de Ciudad Real , 
a través del RSU, se hará cargo 
de la recogida de basuras en 
Pio XII, que hasta ahora venía 
realizando la cooperativa del 
barrio, e instalará contenedores 
en sus calles que permitirán 
una mayor limpieza. Desde esa 
fecha la recogida en las Casas 
será también diaria. Los 
servicios municipales de 
limpieza van reforzarse con 2 
nuevos vehículos Uno de ellos 
se destinará a la retirada 
urgente de basuras. 
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• MEJOR JOVEN -93 
PARA EL SEXTETO 
DONADO MAZAR RON 

El Consejo de la Juventud de 
Valdepeñas que preside Felipe 
Rodríguez ha otorgado el 
premio al "Mejor Joven-93", en 
su primera edición, al Sexteto 
Donado Mazarrón. Los 
comienzos de esta agrupación 
formada por una familia de 
músicos (padre y cinco hijos) 
se remonta a 1974. Al margen 
de sus conciertos por todo el 
país han colaborado con otras 
orquestas y solistas en varios 
conciertos. Actualmente 
compaginan los conciertos con 
la enseñanza en el 
conservatorio de Valdepeñas. 

EPEÑ S 

~~------~-----------------------------------

• PISTAS 
POLI DEPORTIVAS EN 
LA AVENIDA DEL SUR 

Para este verano se espera que 
los valdepeñeros puedan 
disfrutar de las dos pistas 
polideportivas y las dos pistas 
de frontón que se están 
construyendo en la Avenida del 
Sur. Ya se han construido dos 
campos de futbol de tierra en 
los terrenos en los que durante 
la Feria de Agosto se instalan 
las atracciones feriales. 
También está previsto construir 
vestuarios. En estas obras el 
Ayuntamiento invertirá unos 
doce millones de pesetas. 

~~---------------------------------------------

• CONSULTA DE 
SEXUALIDAD PARA 
JOVENES 

La Concejalía de Juventud ha 
iniciado una campaña para dar 
a conocer ente los jóvenes la 
Consulta Joven de Sexualidad 
que ya se puso en marcha el 
pasado año. Este consultorio 
está abierto al público en la 
Casa de la Juventud los lunes 
durante tres horas (de5.30 a 
8.30 de la tarde) y es atendido 
por la sexóloga Belén Barba. 
Esta consulta Joven de 
Sexualidad y Anticoncepción, 
creada exclusivamente para los 
jóvenes, es gratuita y 
confidencial. También se 
organizan charlas de grupo y 
Talleres de sexualidad. 

• NIEVA PRESENTARA 
SU NOVELA EN 
VALDEPEÑAS 

El dramaturgo valdepeñero, 
Francisco Nieva firmará 
ejemplares de su novela, 
publicada recientemente, "Viaje 
a Pantaélica" en Valdepeñas. La 
Concejalía de Cultura en 
colaboración con la editorial 
Seix-Barral ha organizado la 
presentación de este libro que 
tendrá lugar el próximo viernes 
11 de Marzo en el Centro 
Cultural Cecilia Muñoz Filial. 

400 SOLICITUDES 
PARA UNA VIVIENDA 
EN VALDEPEÑAS 

La Concejalía de Servicios 
Sociales había recibido hasta el 
pasado 15 de Febrero 367 
solicitudes para optar a una 
vivienda. Aproximadamente la 
mitad de esta cifra son personas 
que necesitan de forma urgente 
esa vivienda. El resto se dividen 
entre personas que demandan 
una vivienda para poder casarse 
y familias que aún teniendo una 
vivienda quieren optar a otra. En 
la actualidad la Junta de 
Comunidades está construyendo 
en Valdepeñas 128 viviendas, 
insuficientes ante esta demanda 
El Ayuntamiento va a solicitar a 
la Junta la construcción de más 
viviendas. 

• DISCREPANCIAS EN LA 
DONACION DE 
SAGRARIO TORRES 

La Corporación Municipal de 
Valdepeñas rro aprobó en el 
último pleno la aceptación de 
los terrenos donados por la 
poetisa valdepeñera Sagrario 
Torres, como informábamos en 
nuestro último numero, porque 
el equipo de gobierno no parece 
dispuesto a aceptar algunos 
requisitos que Sagrario Torres 
pone como condición 
indispensable para que se 
construya la guardería en la 
parcela de 500 metros que en 
1992 donó al Ayuntamiento. Si 
finalmente no hay acuerdo la 
guardería se construiría en otros 
terrenos. 
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. PPeIU EN 
DESACUERDO CON EL 
ADELANTO DE LA ESO 

NI el Partido Popular ni 
Izquierda Unida lograron en el 
último pleno municipal de 
PuertoJlano sacar adelante sus 
mociones en las que pedían 
solicitar al MEC que no se 
adelantase obligatoriamente el 
tercer curso de ESO en todos 
los institutos de la ciudad. Al 
final, el PSOE e Iniciativa 
Ciudadana aprobaron una 
propuesta apoyando el anticipo 
con ciertas condiciones. 

. EL TRASVASE 
JANDULA-COMPLEJO, 
"A MEDIO PLAZO"" 

El alcalde de PuertoJlano ha 
contestado así a una pregunta 
de Izquierda Unida en la que se 
pedía información sobre las 
gestiones realizadas para 
ampliar el trasvase de agua 
Jándula-Montoro hasta el 
complejo industrial. Juliá 
aseguró que no hay urgencia 
dado que los análisis están 
garantizando la potabilidad. 
También han contestado a 
Iniciativa Ciudadana estos días. 
Dicen que desde diciembre 
conocían que Synconsult 
estaba analizando la calidad del 
agua a trasvasar y cuyos 
resultados revelaron que en 
algunos tramos "era superior a 
la esperada" y siempre apta 
para el consumo humano. 

. LOS EMPRESARIOS 
MOLESTOS CON LOS 
APARCAMIENTOS 

'Las concejalías de Tráfico y 
Mercados de PuertoJlano 
aseguran estar estudiando 
formulas para mejorar el 
estacionamiento de vehiculos 
durante la celebración del 
mercadillo de los sábados. La 
contestación se produce 
después de que la Federación 
de Empresarios manifestase 
publicamente sus quejas por las 
irregularidades observadas en 
el aparcamiento sobre las 
aceras de esta zona y su 
petición de que la normativa se 
aplique por igual en el centro 
de la ciudad y el mercadillo. 

-36-

ERT lL, o 
• JORNADAS DE 

GERIATRIA EN 
ALMADEN 

La Residencia para Personas 
Mayores de Almadén ha sido 
estos días sede de las 11 
Jornadas de Geriatría, 
organizadas por la asociación 
Mensajeros de la Paz. En ellas 
se han tratado asuntos tan 
dispares como asistencia 
médica, normas de convivencia 
y actividades de ocio. En la 
foto un momento de la 
intervención de Enrique Mire!. 

~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 

• NUEVA ASOCIACION 
EN APOYO DE 
FACULTADES 

Esta semana se ha dado a 
conocer una nueva asociación 
en PuertoJlano. Se llama 
"Puertollano Universitario" y 
reivindica la implantación de 
facultades de caracter científico 
y tecnológico en la ciudad, 
aprovechando las ventajas que 
entre otras cosas ofrece el 
complejo petroquímico. De 
momento cuentan con 
cuarenta miembros y no 
quieren que se les asocie con 
ningún partido político. Como 
primera actividad recogerán 
firmas de apoyo a su propuesta. 

~~----------------------------------------------
• CEVA BUSCA UN 

RESPETO TOTAL DE 
LA VIA PECUARIA 

El colectivo ecologista Valle de 
Alcudia de PuertoJlano no esta 
satisfecho con la respuesta del 
técnico de Vías Pecuarias del 
gobierno regional que solo se 
ha comprometido a respetar el 
Cordel de la Alcoba, invadido 
por la remodelación del trazado 
de la carretera del puerto de 
Mestanza y que este grupo 
denuncio hace semanas. CEVA 
quiere que se respete todo el 
ancho del cordel, 37 metros, al 
menos en los tramos que aún se 
mantiene, ya que en otros ha 
sido invadido por otras causas. 
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.. EL HOSPITAL DE 
ALCAZAR: OTRA 
VUELTA DE TUERCA 

Las autoridades sanitarias 
provinciales y los responsables 
políticos de Alcázar de San 
Juan han vuelto a comprobar, 
al término del mes de Febrero, 
que sus previsiones respecto a 
la apertura del hospital 
comarcal no se concretan en la 
práctica. Después de sucesivas 
rectificaciones en la fecha 
fijada para la inauguración, el 
alcalde Anastasio López ha 
declarado, en una de sus visitas 
a barrios dentro de su "política 
de cercanía", que el centro 
hospitalario se recepcionará a 
lo largo del mes de Marzo. 

I!I LOZANO RECLAMARA 
EL DINERO DEL 
CONSERVATORIO 

El alcalde de Tomelloso, F. 
Javier Lozano, ha manifestado 
a BISAGRA que tiene encima 
de la mesa la reclamación 
previa administrativa que 
enviará a la Junta de 
Comunidades, en los próximos 
días, para reclamar el dinero 
que la Consejería adeuda al 
Ayuntamiento por el 
mantenimiento del 
Conservatorio Elemental de 
Música. Debido al 
incumplimiento de la Junta, el 
Consistorio ha tenido que 
adelantar unos50 millones. 

~====-----------------------------------------
I!I SOCUELLAMOS 

TENDRA UN NUEVO 
COLEGIO 

El director provincial de 
Educación, Ángel López, en su 
caravana provincial dedicada, 
por partes iguales, a la 
explicación del nuevo modelo 
educativo y a la puesta en 
marcha de centros de 
enseñanza, llegó, hace pocos 
días, a Socuéllamos, donde 
inauguró seis nuevas aulas del 
colegio Carmen Arias. El 
director provincial, que tiene en 
su cartera la construcción de 
otro colegio de Primaria en la 
localidad; visitó, en compañía 
del alcalde Antonio Lizán, el 
instituto de bachillerato 
Fernando de Mena. 

o 
I!I LA RED INFORMATICA 

VIAJA DE TOMELLOSO 
ASEGOVIA 

El ayuntamiento de Tomelloso 
ha decidido sustituir SÍ! red 
informática "obsoleta y 
saturada" -según el técnico 
especialista Juan Carlos . 
Molina- por un sistema abierto 
que, previsiblemente, agilizará y 
mejorará la gestión. La nueva 
red -cuyo coste se aproxima a 
los cuarenta millones- pennitirá 
controlar, con carácter 
centralizado todas las 
aplicaciones . Tras un largo 
trámite de, aproximadamente, 

año y medio, los días 23 y 24 
de Febrero cuatro concejales y 
un técnico viajaron a Segovia 
para comprobar las excelencias 
del nuevo sistema que, desde. 
hace tiempo, tienen instalado en 
la Diputación y el Ayuntamiento 
de esa ciudad. Como 
consecuencia de que los ediles 
no madrugaron, el Protocolo del 
Ayuntamientó tendrá que pagar 
a la numerosa comitiva una 
noche en el lujoso hotel . 
Mindanao de Madrid, además . 
del habitual kilometraje y una 
comida a la carta en un 
restaurante segoviano. La idea 
del citado viaje partió del 
concejal popular J. Antonio 
Giménez Escribano (en la 
foto) , -que no solía acudir, sin 
embargo, a la Comisión de 
Servicios SoCiales de la que era 
miembro- a quien acompañaron 
el concejal socialista Carlos 
Susías, el comunista Agustín 
Alberca y el centrista Clemente 
Cuesta. 
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IIINUEVA ERMITA Y 
VIVIENDAS SOCIALES 
DE LA VIRGEN DE LAS 
NIEVES 

La presidenta de la Hermandad 
de la Virgen de las Nieves de 
Almagro, fue la encargada de 
colocar la bandera en lo alto de 
la nueva y funcional ermita 
construida en los terrenos que la 
Hermandad tiene en la carretera 
de Bolaños, casi enfrente del 
Hotel Almagro, y donde también 
se construirán siete viviendas de 
protección oficial. 

<t ...., 
W 
...J 
...J 
<t 
Ü 
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111 LA PEÑA BILBAINA DE 
DAIMIEL HOMENAJEO 
A JUANJO VALENCIA 

Tomás García- Consuegra 
Muñoz de Morales, presidente 
de la Peña Athlétic de Bilbao, de 
Daimiel, fue el encargado de 
entregarle al guardameta del 
equipo bilbaino, Juanjo Valencia, 
el trofeo a la regularidad que 
todas las temporadas concede la 
Federación Nacional de Peñas 
del Athlétic de Bilbao. Por este 
motivo la Peña Athlétic en 
Daimiel organizó un viaje hasta 
la capital vizcaina para que 
quien lo deseara presentara en 
vivo y en directo dicho evento; 
un evento que tuvo lugar en los 
prolegómenos del partido de 
Primera División disputado el 
pasado sabado en San Mamés 
entre el Athlétic de Bilbao y el 
Valencia. El trofeo lo tenía que 
haber entregado la peña 
daimieleña en la temporada 91 -
92, pero quedó desierto por la 
irregularidad manifiesta de los 

z . componentes de la plantilla, por ~ 

lo que se le corrió tumo a la ~ 

siguiente. ª 
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CAMPO DE CALATRAVA 
111 UN PUENTE PARA LA 

TRANQUILIDAD 

Bajo la lluvia, una potente 
grúa y unos pacientes 
operarios, dejaron 
definitivamente instalado uno 
de los objetivos que con más 
interés ha solicitado el 
Ayuntamiento de Pozuelo: el 
puente sobre la comarcal 415, 
que parece ser evitará el cruzar 
esta carretera para dirigirse a la 
Piscina Minicipal. Tiene 26 
metros de largo y dos de ancho, 
y los vecinos ya se disputan ser 
el primero en cruzarlo. 

--ooo~--------------------------------------------------

111 DAIMIEL CAMINO 
DE LA GLORIA 
DEPORTIVA 

Con un poquito que la diosa 
fortuna ponga un poquito de su 
parte, Daimiel contará la 
próxima temporada con un 
nuevo equipo de Baloncesto en 
Primera División nacional. La 
campaña que ha realizado en el 
Grupo F de la Segunda 
División ha sido magnifica y 
las posibilidades de que quede 
clasificado en la fase final entre 
los tres primeros es algo más 
que un sueño; es casi una 
realidad que hará feliz a los 
daimieleños amantes al deporte 
de la canasta. 

111 NOCHE DE CINE EN 
DISCO PISTOLA 

Por un momento pareció que 
Hollywood estaba presente en 
la disco "Pistola" de Pozuelo de 
Calatrava, gracias a la noche de 
cine organizada por los 
componentes de la Asociación 
de Tiempo LIbre. Estaban 
todos, entre otros Nerón, 
Manostijeras, Cleopatra, la 
cagaste Burt Lancaster, ... , las 
¡luces! de su brillante idea, la 
¡cámara! de BISAGRA y la 
¡acción! que pusieron ellos con 
escenas míticas que superaron 
los originales. 
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• FINALIZADAS LAS 
OBRAS DE LA PLAZA 
DE TOROS 

ElIde Marzo se ponía fin a las 
obras que durante un año han 
venido realizando en la Plaza 
de Toros de Manzanares los 
alumnos de la Casa de Oficios. 
Durante este tiempo los treinta 
jóvenes han aprendido un 
oficio a la vez que 
rehabilitaban los servicios, la 
barrera o los portones entre 
otros trabajos. El director 
provincial del INEM, Nemesio 
Pineño y el alcalde de 
Manzanares, Miguel Angel 
Pozas,entre otros, entregaron 
los diplomas al finalizar el 
proyecto a los treinta alumnos. 

---000,----------------------------------------------
. 111 JORNADAS DE 

PO LICIA y ESCUELA 
EN MANZANARES 

Celia del Castillo Granados, 
alumna de 8º del Colegio "La 
Milagrosa" de Manzanares, es 
la autora del dibujo que ilustra 
las III Jornadas de Policia y 
Escuela que lleva a cabo en los 
colegios manzanareños la 
Policía Local. Con ellas se 
pretende dar a conocer la 
actividad que desarrollan estos 
profesionales. " El policia es un 
profesional de la relación de 
ayuda" y esta es la idea que 
quieren trasmitir a los más de 
400 alumnos de 6º a los que 
van dirigidas estas charlas. 

~~---------------------------------------------

• PREMIO ESCOLAR 
PAZ Y COOPERACION 
PARA MANZANARES 

Isabel Gómez Pastrana, 
alumna de 7º del colegio "La 
Milagrosa" de Manzanares ha 
ganado el segundo premio del 
Concurso Escolar Paz y 
Cooperación 1993 que convoca 
la Organización Internacional 
del Trabajo con motivo de su 
75 aniversario. El trabajo 
premiado lleva por título 
"Piensa que tú podrías ser uno 
de ellos" y trata el tema de los 
problemas a los que tienen que 
hacer frente los inmigrantes. El 
premio le fué entregado en el 
Centro Cultural de la Villa de [;j 

Madrid y consistió en material ~ 
escolar valorado en 10.000 pts. i§ o 

Ir 

• APROBADOS LOS 
PRESUPUESTOS DE 
LA SOLANA 

El Ayuntamiento de La Solana 
aprobó el pasado 26 de Febrero 
las presupuestos para 1994 que 
ascienden a 977 millones de 
pesetas, un 12,06 % más que el 
pasado ejercicio. Los concejales 
del Partido Popular abandonaron 
el Pleno a no acceder el alcalde 
al aplazamiento durante quince 
días de la aprobación de los 
presupuestos por considerar que 
no les habían facilitado a tiempo 
los presupuestos para su estudio. 
En este mismo pleno también se 
aprobó el nombre de Javier 
Paulino para el quinto colegio 
que se construirá en La Solana. 
El grupo popular votó en contra 
en este punto y propusieron el 
nombre del maestro solanero 
Manuel García Cervigón. 
También se aprobó la cesión de 
78 metros cuadrados en el 
denominado "Pajero del Parque" 
para la construcción de un 
puesto de la Cruz Roja y la 
subida del precio del agua ( un 
4,4 por ciento más) y del 
alcantarillado, cuya subida 
supone un siete por ciento más. 

. EL LEGADO 
BUSTILLOS SE ACOGE 
A LA REFORESTACION 

El Patronato del Legado 
Bustillos de La Solana ha 
presentado un proyecto en la 
Delegación Provincial de 
Agricultura para reforestar 
durante este año 48 hectáreas, 
aunque según los datos 
facilitados por la Agencia de 
Desarrollo Local en los 
próximos tres años se 
reforestarán un total de 200 
hectáreas del Legado Bustillos. 
El setenta por ciento de estas 48 
hectáreas se plantarán de pinos 
alepensis y el treinta por ciento 
restante de encinas. Para ello 
este año se recibirán 7 millones 
de pesetas. 
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El agua será sin duda 
la clave por la que en 

los próximos meses se 
decidirá la conveniencia 

o no de instalar un 
campo de golf en las 

inmediaciones de 
Ciudad Real. El 

proyecto presentado en 
1992 por promotores 

privados de la ciudad se 
ha tenido en cuenta en la 

revisión del Plan 
General y éstos están 
más convencidos que 

nunca de la viabilidad de 
su propuesta. Esta es la finca, el Batán de Abajo, donde los promotores proponen construir el campo de golf. 

EL PROYECTO SE DISCUTIRA EN LOS PROXIMOS MESES 

El agua decidirá si Ciudad Real 
tiene o no campo de golf 

El proyecto total 
preveía en 1992 una 
inversión de mil 
quinientos millones 
de pesetas 
-40-

n los próxi
mos meses la 
Comisión de 
Urbanismo 
del Ayunta
miento de 
Ciudad Real 

II1II_"1 tendrá que 
estudiar un proyecto presenta
do en 1992 por Julian Alcazar, 
José Garín y Alejandro Ara
sanz que preve la construcción 
de un campo de golf en la finca 
de su propiedad el Batán de 
Abajo. El paraje se encuentra 
en las inmediaciones del em
balse del Vicario, a tan solo 
siete kilómetros de Ciudad Re
al. Sesenta de sus ciento cin
cuenta hectáreas se destinarían 
a este fin. 

La comisión de urbanismo 
que está analizando estos días 
la propuesta socialista para la 
revisión del Plan General de 
Ordenación Urbana decidió en 

sus primeras sesiones apartar 
este proyecto y los restantes 
privados de la revisión para 
abordarlos cuando ésta haya si
do aprobada. No obstante el 
hecho de haber sido tenidos en 
cuenta en la propuesta ha dado 
nuevos ánimos a los promoto
res para continuar con el pro
yecto que según reconocieron 
tenían practicamente abando
nado. 

1j)(j)1j) ATRAER TURISTAS 

Ahora, más que nunca, están 
convencidos de su viabilidad, 
de que tendrá buena acogida y 
de los beneficios que reportará 
a la ciudad al crear " una im
portante industria turística y 
depo~tiva y generar entre 70 y 
80 empleos fijos, 36 de ellos 
relacionados directamente con 
el campo de golf y el resto con 
el hotel que se construirá en la 

zona. 
El campo de golf se situaría 

en una amplia pradera, con dos 
lagos y unos mil árboles. El 
proyecto comprende la cons
trucción de 18 hoyos, par 72, 
repartidos en 35 golpes para 
los primeros nueve hoyos y 37 
para los restantes; con un reco
rrido máximo de unos 6.200 
metros para profesionales y 
5.700 para aficionados. En su 
interior se construiría un am
plio complejo deportivo-turísti
co con pistas de tennis y 
squasch, piscina y cafetería con 
terraza. 

El campo contaría también 
con una casa-club donde se en
contrarían las oficinas, el salón 
de socios y los vestuarios, en
tre otros servicios. La estancia 
de jugadores y turistas está ga
rantizada con la construcción 
de un hotel de cuatro estrellas 
con ochenta habitaciones do-
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bIes y salones de congresos, 
además de con pequeños bun
galows para familias . 

1.500 MILLONES 

La inversión prevista ronda
ba en 1992 los mil quinientos 
millones de pesetas, casi nove
cientos de ellos para la cons
trucción del campo y los servi
cios bás icos que requeriría. 
Julian Alcazar dice que aún no 
han determinado como fi nan
ciarán esa cantidad, aunque 
apuntaba la posibilidad de for
mar una sociedad o de finan
ciar el proyecto a través de va
rios inversores interesados. El 
empresario ciudarrealeño ase
gura que su proyecto no tiene 
nada que ver con el de Alcazar 
de San Juan. 

~:¡:f.~~~~N~~:f~~~Y 1l1'~'~~!I.X~~~;; 
r""". " f.<X>c;<> , 

Tras el fracaso de este último 
proyecto de Alcazar de San 

El campo de golf sería el primero de caracter público que se construye en la región. 

" SI NO PODEMOS REGAR NOSOTROS, ¿COMO SE VA A 
REGAR UN CAMPO DE GOLF?" 

Julian Alcazar y su hijo Juan, unos de 
los promotores, no creen que el agua sea un 
gran obstáculo para llevar a cabo su proyec
to. En la memoria ya se indica que la finca 
el Batán de Abajo dispone de varias conce
siones de extracción subterránea y de otra 
concesión más para utilizar agua del embal
se del Vicario, en cuyas inmediaciones se si
túa esta finca, " con lo que el suministro, di
cen, esta resuelto". Además preven la 
posibilidad de instalar " modernos sistemas 
de riego automático que nos lleve al menor 
gasto con el máximo aprovechamiento y re
cuperación de las escorrentias y filtracio
nes, a la vez que depuramos y reutilizamos 
las aguas procedentes de la prevista zona de 
servicios. La situación, concluyen, es per
fecta". 

Sin embargo y aunque la Confederación 
Hidrográfica del Guadiana no ha querido 
pronunciarse aún por desconocer el proyec
to , si ha asegurado a esta revista que las 
concesiones de que se dispongan en este 
momento no serían válidas para atender ne
cesidades de un campo de golf, ya que éstas 
se otorgan con caracter finalista. Los pro
motores tendrían que solicitar a la institu
ción una nueva concesión con 'fines recrea
tivos" y ésta estudiar la viabilidad para 
concederla o no. 

La gran cantidad de agua que requieren 
este tipo de instalaciones y la sequía que 
desde hace años sufre la zona ha hecho to-

mar la noticia de la posible instalación de un 
campo de golf con cierta cautela. El presi
dente de la Comunidad de Regantes del Vi
cario, Luis Guijarro, reconocía esta semana 
que el proyecto les había sorprendido mu
cho. " Nos parece un disparate, cuando no 
podemos regar nosotros, ¿como se va a po
der regar un campo de golf? Por supuesto, 
decía, nosotros tomaremos todas las medi
das que hagan falta para evitar que desa
provechen el agua. Nos esta costando ya 
mucho dinero". 

Este es el tercer año que los quinientos re
gantes del Vicario no pueden utilizar agua 
del embalse para sacar adelante sus cultivos, 
y que soportan con estupor e impotencia co
mo los niveles hídricos van bajando más de 
lo previsto como consecuencia de las ex
tracciones ilegales o de acuerdo a antigüas 
concesiones que se achacan a la evapora
ción. " Y todo eso no puede ser evapora
ción", dice el presidente. Los grupos muni
cipales de oposición tampoco han querido 
entrar a valorar el proyecto por no conocerlo 
aún con detalle, aunque tanto el CDS como 
Izquierda Unida han mostrado ciertas reser
vas por el mismo problema: La escasez de 
agua que sufre toda la comarca. 

Los promotores han apuntado también la 
posibilidad de construir un campo rústico, 
en el que tan solo se requiere riego y cuida
dos especiales en los greens, las zonas que 
rodean los hoyos. 

Juan, el de Ciudad Real podría 
ser el primero de caracter pú
blico que se abre en la región. 
En nuestra provincia, sin em
bargo, hay algunos de caracter 
privado, instalados en fincas 
particulares, como la del ban
quero Emilio Botín, cerca de 
Puebla de Don Rodrigo. En la 
memoria del proyecto se ad
vierte que dada la situación de 
la capital, el campo podría atra
er a un buen número de aficio
nados de comunidades limítro
fes. Solo en la zona de 
infl uencia, en un radio de 70 
ki lómetros, se calcula que al 
menos mi l quinientas familias 
están o podrían llegar a intere
sarse por este deporte. 

~~~ CLUB DE GOLF 

Juan Alcazar, un gran aficio
nado de la provincia, tiene pre
visto entre tanto crear en breve 
plazo un club de go lf para 
aglutinar a los aficionados 
que deben desplazarse fuera de 
la región. La mayoría, dice, 
suelen acudir al campo munici
pal de Pozoblanco, en Cordoba 
y qui en más o quien menos 
aprovecha cualquier zona para 
practicar este deporte. La fa
milia Alcazar esta dispuesta a 
adecuar además una parcela de 
otra de sus fincas para in iciar 

• PILAR PALOP 
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Las diferencias que 
mantienen, desde hace 
largo tiempo, algunos 

ayuntamientos de la 
provincia de Ciudad 

Real y la compañía 
eléctrica Unión Fenosa 
se han traducido, desde 

el pasado día 21 de 
Febrero, en una batalla 

abierta. Todo indica, a la 
vista de los 

acontecimientos, que los 
tribunales tendrán la 

última palabra. 
A la izquierda, el director provincial de Unión Fenosa, Jaime Sánchez Escribano. A su lado, el impulsor de la plataforma de alcaldes, F. Javier Lo· 

zano. 

LA COMPAÑIA MANTIENE QUE LOS AYUNTAMIENTOS LE DEBEN 500 MILLONES 

Fenosa y 25 ayuntamientos 
comienzan la batalla eléctrica 

A juicio de Sánchez 
Escribano algunos 
ayuntamientos 
funcionan, en su 
relación con 
Fenosa, como el 
ejército de Pancho 
Villa. 
-42-

Irededor 
de veinti
c i n c o 
ayunta
mientos 
capitanea
dos por el 
alcalde de 

Tomelloso, F. Javier Lozano, 
han decidido abandonar, por el 
momento, la mesa de negocia
ciones con la compañía Unión 
Fenosa y crear una plataforma 
paralela común para tomar de
cisiones que, de acuerdo a su 
criterio, obliguen a la empresa 
eléctrica a abandonar lo que ca
lifican de actitud prepotente. 

El director provincial de 
Unión Fenosa, Jaime Sánchez 
Escribano se muestra, por el 
contrario, partidario de sentarse 
a dialogar con todos los muni
cipios que presenten reclama
ciones "y no sacar nuestras di
ferencias al público". 

"Si me invitan a una reunión 
de alcaldes -explica- yo voy, 
porque si creen que Fenosa les 

debe dinero , y es de justicia, 
les pagaremos". 

No obstante, a pesar de ello, 
Sánchez Escribano también se 
refiere a que hay algunos ayun
tamientos que no son rigurosos 
en el trato comercial con la 
compañía y afirma que la deu
da total en la provincia de Ciu
dad Real, a nivel de consisto
rios, se sitúa en torno a los 500 
millones de pesetas. 

"De esta cantidad, la mayor 
parte se la llevan algunos 
ayuntamientos grandes, pero es 
Alcázar de San Juan el más 
moroso con una deuda de 250 
millones de pesetas, seguido de 
Tomelloso, a mucha distancia , 
con 45, Ciudad Real, Valdepe
ñas, Manzanares y algún 
otro". 

"El ayuntamiento de Alcázar 
es el más problemático, si no 
les damos lu z, se conectan 
ellos ,:.parecen el ejército de 
Pancho Villa". 

No obstánte, fuentes de los 
propios ayuntamientos afecta-

dos reducen estas cantidades, 
según sus criterios, considera
blemente. 

(j)(j)(j) VEINTICINCO ALCALDES 

La bandera de salida para la 
carrera que más de veinte 
ayuntamientos han emprendido 
contra Unión Fenosa, se dio, el 
pasado lunes día 21 de Febrero 
en Tomelloso. Allí, veinticinco 
municipios, convovados por el 
alcalde F. Javier Lozano, re
presentados por sus respectivos 
alcaldes o concejales, se senta
ron en una mesa para hablar 
del problema con Unión Feno
sa, a partir de cuatro grandes 
capítulos. 

El primero, el tributario, se 
abordó desde dos puntos de 
vista: la liquidación comple
mentaria por la facturación de 
alumbrado público, la llamada 
tasa de palomillas, "que enten
demos que no se están inclu
yendo en la liquidación de la 
tasa", dice Lozano y, por otra 
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parte, se habló de la presunta 
obligación de que Unión Feno
sase pague el IBI en instalacio
nes que le corresponden (trans
formadores , subestaciones, 
etc ... ). 

Sanchez Escribano no 
acierta a comprender qué pre
tenden los ayuntamientos en 
este sentido, cuando -según di
ce- "nosotros mensualmente les 
mandamos un listado con la 
facturación de energía, y ellos 
nunca nos han presentado la li
quidación compensatoria que 
estiman adecuada". Respecto a 
la pretensión municipal de que 
Fenosa pague impuestos por 
los centros de transformación, 
subestaciones, etc ... , Sánchez 
Escribano señala que si es 
conforme a Derecho se pagará 
lo que corresponda. 

El segundo aspecto que se 
estudió en la reunión de alcal
des fue el de Control de Consu
mos, con el fin de hacer audo
torías, a través de la FEMP, 
para reducir el coste a través 
del examen de recibos y tarifas 
horarias e instalaciones. "Hay 
auditorías -indica Lozano- que 

trabajan haciéndote el estudio 
y cobrándote un porcentaje "x" 
sobre el ahorro que tengas". La 
intención es que en el curso de 
un ejercicio las auditorías revi
sen la situación de los ayunta
mientos, por lo menos, en lo 
que se refiere a lo recibos. 

Para el director provincial de 
Unión Fenosa los ayuntamien
tos deberían, en primer lugar, 
organizarse y dialogar, "por
que, en concreto, nosotros al 
ayuntamiento de Bolaños le 
hemos hecho un estudio por el 
que se ahorra un 40% del coste 
en el consumo; ahora bien, pa
ra hacer el estudio antes hay 
que solicitarlo". 

~~~ SITUACION DE LAS REDES 

El tercer punto que aborda
ron los ediles, en la reunión de 
Tomelloso, versó en tomo a la 
situación de las redes. "Hay 
muchas quejas por parte de to
do el mundo respecto a la si
tuación de las redes, aunque el 
delegado de Industria nos 
planteó que ahí hay un proble
ma de carácter legislativo y es 

que todavía no se ha promul
gado el decreto de calidad de 
suministros, una disposición de 
carácter estatal que fije cuáles 
son las normas de calidad que 
tienen que estar cumpliendo 
las compañías suministrado
ras". 

En este aspecto , Sánchez 
Escribano se sirve del caso de 
Tomelloso, que es ex'trapola
bie, para explicar qué ocurre, a 
su juicio, con el estado de las 
redes. "Nos reunimos el 22 de 
Noviembre de 1993 para arre
glar nuestras diferencias y 
acordamos volver a reunirnos 

Según Unión Fenosa, 
los ayuntamientos de 
la provincia le deben 
500 millones. 

cada dosmeses para ir eva
luando todas las cuestiones de 
interés; desde entonces, curio
samente, no han pedido reunir
se para nada en absoluto". 

F. Javier Lozano sostiene, 
en cambio, que sí se han cele
brado encuentros entre técnicos 
municipales y técnicos de 
Unión Fenosa a nivel local. 
Ante ello, Sánchez Escribano 
piensa que si las conversacio
nes se inicaron al más alto ni
vel no tiene sentido que luego 
se dejen en manos de los técni
cos. 

La reunión de Tomelloso, 
que contó, también con repre
sentantes de la FEMP y a la 
que asistieron como oyentes 
miembros de la Asociación de 
Comerciantes local, estudió, en 
cuarto lugar, el controvertido 
tema de la deuda. 

En ese extremo el desacuer
do es total y las cifras que la 
compañía eléctrica exige y los 
consistorios reconocen es dia
metralmente opuesta. 

• PABLO DIAZ-P. 
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T ras la desaprobación 
de ciertas actuaciones 

urbanístico
administrativas del 

ayuntamiento de 
Alcázar de San J nan 

por parte del Colegio de 
Arquitectos regional, 

los dos principales 
implicados en el caso, el 

alcalde Anastasio 
López y el arquitecto 
Francisco Alonso se 

han cruzado escritos en 
la prensa. La polémica "esquina de Damián". 

EL CASO DE LA REMODELACION SE RESOLVERA EN LOS TRIBUNALES 

El arquitecto Francisco Alonso 
replica al alcalde de Alcázar 

as consecuen
cias de la de
saprobac ión 
de ciertas ac
tuaciones ur
banístico-ad
ministratrivas 

....... del ayunta
miento de Alcázar por parte del 
Colegio de Arquitectos de Casti
lla La Mancha en el caso de la 
remodelación de las pl azas de 
España y santa Quiteria siguen 
su curso. Mientras que, por un 
lado, el Colegio de Arquitectos 
ha ' puesto el asunto en manos de 
'sus letrados, el Ayuntamiento ha 
hecho lo propio por el presunto 
incumplimiento del arquitecto 
Francisco Alonso de Santos de 
un contrato de redacción y ejecu
ción en relación a la remodela
ción del centro urbano. Asimis
mo, el arquitecto Alonso ha 
presentado una denuncia contra 
dos promotores de la localidad 
por agresiones graves, en lo que 
considera una trama instigada 
desde el Ayuntamiento. 

Los antecedentes de esta po-
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lémica urbanística se encuentran 
en la convocatoria de un concur
so de ideas para la remodelación 
del centro de Alcázar que fue 
ganado por el citado arq uitecto. 
Tras la firma de un protocolo ur
banístico para la construcción de 
un edificio -según el proyecto de 
Alonso- en la llamada "esquina 
de Damián" y la firma de un 
contrato para la redacción y eje
cución de ciertas actuaciones en 
las plazas de España y Santa 
Quiteria, el pleno del Ayunta
miento, en dos sesiones distintas, 
dejó sin efecto lo firmado ante
riormente. Precisamente, la res
cisión de estos acuerdos firma
dos ha sido la causa fundamental 
que ha llevado al Colegio de Ar
quitectos de Castilla La Mancha 
a desaprobar al Ayuntamiento. A 
ello se ha unido, hace pocas se
manas, la denuncia presentada 
en la comisaría de Policía de Al
cázar de San Juan por Alonso 
de Santos contra los promotores 
Pablo Ropero y Francisco Cal
cerrada por presuntas agresio
nes de carácter grave ocurridas a 

la luz del día en la plaza de Es
paña poco después de que el ar
quitecto mantuviera una entre
vista con el alcalde Anastasio 
López en su despacho. 

Hace pocos días, el arquitecto 
Alonso remitió un escrito a esta 
revista para cOntestar al comuni
cado que el alcalde envió dos se
manas antes y que BISAGRA 
publicó en su número 315. Este 
es el contenido, prácticamente, 
íntegro del mismo: 

A los ciudadanos de Alcázar 
de San Juan; a la opinión pública 
en general: La importancia de la 
intervención en el Centro Cívico 
de Alcázar de San Juan, es y así 
lo expresan los proyectos, la cre
ac ión de un patrimonio estable, 

. un florecimiento de la ciudad en 
la que todos se consagran a la 
recuperación de la misma, este 
"todos" significa la participa
ción, la circulación de informa
ción, la necesidad de acuerdos 
sociales consensuados al proyec
to global, Ministerio de Cultura, 
Ministerio de Educación y Cien
cia, Instituciones Eclesiásticas, 

Patrimonio, Organizaciones sin
dicales, Asociaciones de Comer
ciantes, Agrupaciones Cultura
les, Propiedades Privadas y 
Ayuntamiento. La autoridad co
mo movilización de la verdad, la 
fidelidad a la ley, la transparen
cia en las actuaciones y la corte
sía participativa no gustan al se
ñor alcalde y su equipo de 
gobierno. ( ... ) De la falsificación 
de la verdad que el señor alcalde 
de Alcázar de San Juan hace en 
su comunicado de despecho y 
confusión a diversos medios, se
rán los tribunales asministrativos 
y de justicia quienes se ocupen. 
No se desea, por tanto, convertir 
en éstos a los medios de comuni
cación, pero sí es imprescindible 
hacer algunas precisiones sobre 
su contenido intoxicador que re
duce interesadamente a los ciu
dadanos a mera comparsa, sofo
cando su capacidad de sanción y 
a los arquitectos a conciencia 
molesta y perturbadora. 

Rechazar también su forma, 
que manifiesta una crispación y 
hostilidad interesadas impropias 
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de una institución democrática. 
Conviene por tanto aclarar: 

l. El Concurso Nacional de 
Arquitectura convocado en 1991 
por el Ayuntamiento de Alcázar 
para la remodelación de su Cen
tro cívico (plazas de España y 
Santa Quiteria), y más tarde el 
encargo de redacción de proyec
tos de ejecucioón, permitió des
bloquear la situación irregular 
que afectaba al solar llamado 
"esquina de Damián" por demo
lición abusiva por parte de los 
actuales propietarios R y C Cas
tilla La Mancha S.L. y consenti
da por el actual equipo de go
bierno local, de un edificio 
catalogado con protección de 
grado 3 de gran valor arquitectó
nico y ambiental, que condujo a 
la dimisión, por voluntad propia, 
del arquitecto municipal Enri
que Morales, cuyos informes se 
oponían rotundamente a la de
molición. 

2. Los encargos de proyectos 
básicos y de ejcución están refe
ridos a las actuaciones sobre las 
plazas de España y de Santa 
Quiteria, incluida la intervención 
sdobre el solar "esquina de Da
mián" y se enmarcan en dos do
cumentos elaborados en su tota
lidad por el Ayuntamiento de 
Alcázar de San Juan: "Protocolo 
de Actuación Urbanística" (13-
12-91) Y "Contrato de Redacción 
de Proyectos" (5-3-92). 

3. La intervención global, está 
recogida en el vigente "Plan Ge
neral de Ordenación Urbana" 
(12-3-92), en su unidad de actua
ción número 14, como "Espacio 
Urbano central y Representación 
de la Ciudad, concebido como 
plaza mayor, centro histórico y 
de servicios', promoviendo una 
actividad unitaria que fue objeto 
de un concurso de ideas, y con
firmado por los Servicios Técni
cos del Ayuntamiento al Colegio 
Oficial de Arquitectos de Casti
lla La Mancha, delegación de 
Ciudad Real (5-1-93). 

4. Los proyectos básicos y de 
ejecución realizados informan, 
contrastadamente con el concur
so de empresas constructoras de 
prestigio reconocido en el ámbi
to nacional, que el presupuesto 
de todas las obras incluida la ac
tuación de la "Esquina de Da
mián", es de 1.550 millones, pa
ra realizar en etapas 

independientes en las que ningu
na supera los 300 millones, y no 
los 12,000 millones con los que 
argumenta el Alcalde. 

5. El Ayuntamiento concedió 
licencia de Obras B-13047832 
(12-2-93) a R y C Castilla La 
Mancha para el proyecto de eje
cución en la esquina de Damián 
según disponía el Protocolo de 
Actuación Urbanística y el 
P.G.O.U. vige~tes. 

6. La gran calidad arquitectó
nica y ambiental del nuevo edifi
cio compenasaba la pérdida de 
patrimonio anterior permitiendo 
dotar a la nueva edificación de 
6.500 ,metros cuadrados cons
truidos contra 2.600 metros cua
drados que exigía la normativa, 
haciéndolo posible el protocolo 
mencionado anteriormente, fir
mado, incluso el proyecto adjun
to, por el Ayuntamiento y la pro
piedad. 

7. El presupuesto de ejecución 
material de dicha obra es de 276 
millones, ton plazo de ejecución 
de 16 meses y precios fijos , con 
depósito de una fianza provisio
nal del 4%, de acuerdo con el 
modelo fijado en la Ley de Con
tratos del Estado, confirmado 
tras un concurso de empresas 
constructoras. Nada debe impe
dir o retrasar la ejecución de di
cha obra, que, por otro lado, da
ba satisfacción a la voluntad del 
señor alcalde de adelantar urgen
temente la misma y ralentizar el 
resto por "motivos políticos, fi
nancieros y de virtualidad de vo
tos" (sic). 

8. Dado el especial hincapié 
con el que el Alcalde aduce un 
incumplimiento de contrato en 
los plazos de entrega del conjun
to del proyecto, es necesario de
cir que no conocemos comunica
do alguno fehaciente sobre el 
particular, pero si recordar que 
los proyectos ejecutados y en ac
tual ejecución, han sido alenta
dos y revisados por el Alcalde 
sin sernos comunicada cancela
ción alguna sobre los mismos, 
sino ratificándolos, concediendo 
licencia de obras sobre edifica
ciones pertenecientes a la inte
gral Remodelación del centro cí
vico. 

9. La colección de especiales 
operaciones fallidas y fantasías 
delirantes acometidas por el se
ñor alcalde, que con altísimo 
costo ha venido sometiendo a 

sus vecinos, el Club de Golf, el 
complejo deportivo y de ocio, la 
incineradora de residuos sólidos, 
remodelaciones interminables, 
etc ... , serán la fuerza de la cos
tumbre que hace ahora, al señor 
alcalde ver como "magalíticas y 
faraónicas" las ideas del Proyec
to premiado para la Reforma del 
Centro Cívico de Alcázar de San 
Juan, por un jurado plural forma
do por un presidente y cuatro vo
cales del Ayuntamiento y cuatro 
vocales más. 

y llegando aquí es deseable 
plantearse si los argumentos acu
ñados por el Alcalde contestan 
satisfactoriamente las dudas que, 
ciudadanos, Colegio de Arqui
tectos y arquitectos mismos te
nemos. 

¿Qué impide al Alcalde exigir 
el cumplimiento del Protocolo 
de Actuación Urbanística para la 
Esquina de Damián, si ha conce
dido licencia para ello? 

¿Por qué, dada la actitud irres
ponsable de los promotores, no 
impulsa el Ac1ade su expreso 
ofrecimiento de expropiación 
forzosa del solar a las empress y 
sociedades que estaban interesa
das en ello para construir según 
proyecto? 

¿Por qué ocultando informa
ción al conjunto de la Corpora
ción fuerza el Alcalde un Pleno 
Municipal para derogar sin con
sulta alguna, y en total indefen
sión de los arquitectos dicho 
Protocolo? . 

¿Por qué se vincula el Alcalde 
explícitamente en carta enviada 
al Colegio Oficial de Arquitectos 
de Castilla la Mancha Delega
ción Ciudad Real a otro proyecto 
puramente especulativo en el 
mismo solar, para los mismos 
promotores, recomendándolo pa
ra su visado, que significaría am
parar una recalificación del suelo 
urb' .no en el corazón mismo de 
Ir cir Jad, con la excusa de una 
rerr.Jdelación del Centro Cívico 
a su medida? 

¿Por qué tolera el Alcalde que 
estos promotores, Pablo Ropero 
y Francisco Calcerrada, junto a 
tres personas más, el mismo dia 
(20-1-94) a las 14,30 horas a la 
salida de la Casa Consistorial, 
tras mantener una entrevista 
anunciada con el Alcalde, donde 
se le comunicó nuestra firme ne
gativa y la desaprobación del 

Colegio Oficial de Arquitectos a 
conceder venia alguna sobre 
cualquier otro proyecto, fuéra
mos los arquitectos brutalmente 
agredidos por aquéllos, según re
coge la denuncia interpuesta a la 
Policia Nacional? 

¿Qué induce, alimenta y res
palda determinadas conductas y 
sobre qué supuestos está basada 
esa seguridad de actuación? 

¿Por qué sin modificación del 
P.G.O.U" ni del Plan Especial 
de Reforma Interior y en plena 
vigencia de la licencia conceci
dad, mantiene el Alcalde conver
saciones con los promotores, res
paldando e instigando las 
desfasadas y antisociales ambi
ciones de éstos y acepta vincu
larse a las mismas? 

¿Por qué Jesús Camacho 
Arias dirige comunicados a los 
arquitectos como abogado de "R 
y C de Castilla la Mancha" y a 
su vez aparece como letrado ase
sor contratado al servicio del 
Ayuntamiento? 

¿Qué autoridad moral puede 
tener un ayuntamiento que' a la 
vez que somete a sus vecinos a 
unos impuestos fiscales, de plus
valía y catastrales que son .Ios 
más altos de la región y además 
es incapaz de gestionar su deuda 
y su refinanciación, arruinando 
con su morosidad a multitud de 
proveedores, se obstina en iden
tificar una idea de prosperidad 

, basada únicamente en acuerdos 
opacos y sin escrúpulos, que 
conduce a la dominación de los 
intereses más nobles de los ciu
dadanos , mutilando el deseo de 
reconocerse en un porvenir, pro
vocando una regresión social y 
cultural de los valores morales 
de convivencia democrática y 
arriesgand9 a una eiudad a con
vertirse en una encrucijada del 
pillaje? 

¿Es pensable siquiera que la 
condición cívica, cuya concien
cia se expresa físicamente en la 
dignidad y el respeto con qué se 
acometa la construcción de la 
ciudad pueda ser manipulada por 
aquellos que se jactan de su au
toridad sobre un Ayuntamiento 
rehén de su deuda? 

• PABLO DIAZ-P. 
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La Dirección 
Provincial de Educación 

se ha comprometido a 
construir unas nuevas 

aulas para los alumnos 
de preescolar del 

colegio San Antón de 
Torrenueva después de 

que las madres 
denunciaran las 

deficiencias higiénico
sanitarias de estas 

instalaciones. Las obras 
podrían estar finalizadas 

para el curso 1995-96. 
Elstas aulas fueron construidas hace más de treinta y coinco años, según consta en el informe elaborado por el médico de Torrenueva 

LA DIRECCION PROVINCIAL DE EDUCACION SE HA COMPROMETIDO A INICIAR LAS 
OBRAS A LO LARGO DE ESTE AÑO 

Los alumnos de preescolar de 
Torrenueva tendrán nuevas aulas 

La Diputación 
construirá las aulas 
que estarán 
finalizadas para el 
curso 1995·96. 
-46-

os alumnos 
de preescolar 
de Torre
nueva estre
narán nuevas 
aulas en el 
curso 1995-

--- 96 según ha 
manifestado a esta revista el 
Director Provincial de Educa
ción, Angel López. Aunque no 
se puede adelantar una fecha 
para el inicio de las obras, Ló
pez sí ha asegurado que co
menzarán a lo largo de este 
año. Por el momento tampoco 
se ha concretado donde se 
construirá esta nueva edifica
ción, aunque este aspecto tam
poco parece presentar excesi
vos problemas. 

La Dirección provincial de 
Educación tiene incluido este 
nuevo centro en la programa
ción aunque aún queda por de
cidir quién financiará las obras. 
En un principio Angel López 
estima que se podría anticipar 
la firma de un convenio con la 

Diputación provincial, institu
ción que se encargaría de fi
nanciar el proyecto. 

Pero hasta que las obras se 
inicien las madres se preguntan 
qué va a ocurrir con estas au
las. Angel López tiene progra
mada una visita a Torrenueva 
después de Semana Santa para 
conocer personalmente la si
tuación en la que se encuentran 
las instalaciones y tomar algu
na decisión hasta que se cons
truyan las nuevas aulas. 

En la Dirección Provincial 
de Educación hayal menos dos 
informes en los que se recoge 
la situación de estas cuatro au
las a las que asisten casi un 
centenar de niños de 4 y 5 
años. En el informe elaborado 
por el médico Pedro González 
a instancias de la coordinadora 
médica del Centro de Salud de 
Santa Cruz de Mudela, a quién 
se 10i Jabía solicitado la Aso
ciación dé( Padres "La Enco
mienda" de Torrenueva, se dice 
que el centro público no reúne 

las condiciones higiénico-sani
tarias para el fin al que se dedi
ca. Entre otras deficiencias se 
detalla que el desague de los 
servicios no está conectado a la 
red de alcantarillado y se acu
mula en fosas sépticas que es
tán desbordadas.(" La Cons
trucción data de hace más de 
treinta y cinco años cuando 
aún no había sistema de alcan
tarillado"),los materiales son 
deficientes, hay un alto nivel 
de humedad en las paredes pro
venientes, probablemente del 
pozo ciego existente, los servi
cios de aseo tienen un sólo la
vabo y una sola taza de water 
para cubrir las necesidades de 
las cuatro aulas. 

Sin embargo, aunque Angel 
López reconoce ,las deficien
cias que se recogen en el infor
me de salubridad también men
ciona el informe elaborado por 
la inspección provincial en el 
que se menciona que sería po
sible la reordenación de espa
cios y utilizar espacios comple-
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mentarios," no obstante, quiero 
ver las aulas" dice López. 

~~~ CARTAS 

Los miembros de la Asocia
ción de Padres de Alumnos "La 
Encomienda" han trabajado in
tensamente para que se hicie
ran oir sus reiteradas denun
cias, que ya fueron publicadas 
por esta revista en los primeros 
días del mes de Febrero. Y es 
que las madres de estos niños 
no parecen dispuestas a que sus 
hijos sigan asistiendo a clase 
en estas condiciones. Pero su 
actividad no se ha paralizado 
por el momento. Esta Asocia
ción tiene previsto solicitar 
una entrevista con el director 
provincial de educación, (como 
ya lo hicieron con el alcalde de 
Torrenueva) al que por cierto 
hace tiempo ya enviaron una 
carta en la que le exponían las 
deficiencias de estas aulas y le 
solicitaban la construcción de 
un nuevo colegio. Esta Asocia
ción también tiene previsto 
enviar una carta al Defensor 

tanas están tan viejas y estro
peadas que no cierran bien y 
el frío pasa por ellas sin reme
dio alguno", según exponen en 
la carta que enviarán al Defen
sor del Pueblo. 

Angel López, director provincial de educación. 

Esta carta fué redactada an
tes de que se realizaran una pe
queñas obras en el servicio rea
lizadas por el Ayuntamiento el 
pasado mes de Febrero. El 
Ay untamiento de Torrenueva 
decidió cambiar la taza y el la
vabo, que se encontraban en un 
lamentable estado, tras la en
trevista que mantuvo con las 
madres el pasado mes de Di
ciembre. Sin embargo, para al
gunas madres estas obras no 
han variado de forma ostensi
ble la situación de las aulas y 
se muestran dispuestas a evitar 
que sus hijos tengan que iniciar 
el próximo curso en estas mis
mas condiciones. 

del Pueblo en la que explican 
las condiciones "tercermundis
tas" en las que se encuentran 
estas aulas. "Los servicios de 
esta escuela se encuentran en 
tan ínfimas e insalubres condi
ciones que los niños se aguan
tan sus necesidades si pueden, 
aconsejados por sus padres y 
profesores, con el fin de no te
ner que pasar a ellos .. Las ven-

El director provincial 
de educación visitará 
Torrenueva después 
de Semana Santa 

El diputado nacional del PP, 
Eduardo Rodriguez, también 
ha denunciado al Gobierno las 
deficiencias de este colegio pi
diendo su rápida solución. 

• TERESA GONZALEZ 

4 NOVEDADES MUNDIALES 

Venga a ver lo gue 
otros coches no tienen. 

Volvo Serie 800 

Motor transversal de 5 cilindros, 20 válvulas y 
170 caballos. Suspención trasera Deltalink. 
Cinturones de seguridad autoajustables y SIPS 
(sistema de protección contra impactos laterales). 
Estas son las novedades mundiales que presenta 
el Valva 850 GLT. Además incluye ABS, 
AIRBAG y climatizador manual de serie. Todo 
esto y mucho más es lo que tiene el Valva 850 GLT. 

Y es lo que otros coches VOLVO 
no tienen. Venga a verlo. Respuesta segura. 

Precio recomendado Volvo 850 GLT desde 4.490.000 Ptas. (Impuesto de matricu lación, I.V.A. y transporte inClU idos). 

Concesionario oficial: TALLERES ORTEGA Ctra. Valdepeñas, s/ n. 
Te!.: 22 04 90. 
CIUDAD REAL. 
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LA FAMILIA GITANA PIDE UN LUGAR DONDE CONSTRUIR UNA CHABOLA 

Al Ayuntamiento de Ciudad Real no le está siendo nada fácil expropiar a Renfe los terrenos que 
mantenía en el centro de la ciudad, como acordaron en octubre del pasado año a cambio de 900 

millones de pesetas y 13.000 metros cuadrados de suelo para uso comercial. La empresa ferroviaria ha 
dejado muchos cabos sueltos que están demorando la urbanización de la zona. 

I 

La vieja estación de Ciudad Real 

RENFE construirá 
otro taller de 
mantenimiento en 
las inmediaciones 
de la nueva estación 

Juana Cadiz volvió a 
asegurar que nadie 
en la ciudad ha 
querido alquilarle un 
piso, simplemente 
por ser gitana. 

-48-

se resiste a morir 
1 desmantela
miento de la 
vieja esta
ción y las an
tiguas vías 
del ferroca
rril , y la po... _"1 sibilidad de 

que con ello Ciudad Real 
pueda crecer por fin hacía el 
sur no esta siendo tarea fáci l. 
La firma, tras años de espera, 
de un acuerdo entre Renfe y el 
Ayuntamiento para permitir la 
urbanización de la zona no fue 
el inicio de un camino de rosas. 
Cada pasó esta suponiendo un 
sin fin de problemas que no ha
cen sino retrasar los plazos pre
vistos. Al cierre de esta edi
ción, no obstante, parecía que 
al menos los más inminentes 
iban a tener soluciones satis
factorias. Estas permitirán al 
Ayuntamiento expropiar de una 
vez todos los terrenos , unos 
180.000 metros cuadrados, y 
demoler la vieja estación. 

La Federación de Transpor
tes y Telecomunicaciones de 
UGT tenía casi resuelto el jue
ves el problema que planteaba 
hace algunos días ante el Ayun
tamiento, horas antes de que 
se celebrase el pleno en el que 
se iba a aprobar la expropia
ción forzosa y definitiva de los 
bienes y derechos afectados 
por el Plan Especial de Refor
ma Interior que se va a llevar a 
cabo en los antiguos terrenos 
ferroviariarios. La Federación 
envió un escrito para exigir que 
se respetasen sus derechos en 
la zona y el acuerdo que man
tenían con Renfe para ocupar 

UGT ha llegado a un acuerdo con Renfe sobre su sede y el taller de manteni'1'iento; 

varios edificios como sede de 
la agrupación sindical. Espe
cial hincapie hacían en pedir 
una nueva ubicación para ins
tal ar los talleres de manteni
miento de la empresa ferrovia
ria que hasta esta semana 
permanecían funcionando en 
estos terrenos, y poder mante
ner así el puesto de los cuaren
ta trabajadores de la misma. 

"Empezamos a movernos 
cuando vimos las palas y las 
máquinas por aquí, dice Jacin
to Moyano, el secretario gene
ral de la Federación, para quien 
parecía que "ni una parte ni 
otra s e habían preocupado de 
que todavía había gente por 
aquí". 

Los sindicali stas llegaron a 

un acuerdo el martes para tras
ladar a parte de los trabajadores 
a un edificio cercano al que 
ahora van a abandonar y al 
resto hasta otros locales insta
lados en la estación de Miguel
turra. Tras dos años de nego
ciaciones han logrado que por 
fin Renfe se comprometa a 
construir unos nuevos talleres 
de mantenimiento en las inme
diaciones de la nueva estación 
del Ave. 

De igual modo parecían ha
ber llegado a un acuerdo con 
el Ayuntamiento, por el que 
esté estaría dispuesto ofrecer 
a la Federación un edificio si
tuado en los mismos terrenos, 
muy cerca del que ahora ocu
pan, j,unto a la Ronda de Ci-
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Juana Cadiz y algunos de sus nietos entre los escombros de la vieja estación. Su marido a las puertas de la gerencia y los primeros derribos. 

ruela ., para trasladar la sede 
de la sección sindical y respe
tar así el acuerdo que UGT 
mantenía con Renfe para ocu
par sus instalaciones como se
de. 

El sindicato ha enviado estos 
días toda la documentación re
querida por la Administración 
local para demostrar todos esos 
derechos que dicen tener en la 
zona. 

~~~ NADIE ALQUILA 

Al cierra de esta edición 
también parecía posible solu
cionar satisfactoriamente el 
problema planteado por la fa-

milia de Juana Cadiz. Desde 
la pasada primavera ocupan 
parte de las dependencias de la 
antigua gerencia de Renfe . 
Unos locales que han habilita
do casi con detalle y que no 
están dispuestos a abandonar 
sin que se les ofrezca otro lu
gar alternativo para instalarse. 

Juana, el alma de la familia, 
lo tenía muy claro esta semana. 
" Nos quedamos aquí. Hasta 
que no nos den otra cosa no 
nos iremos. He pedido un solar 
donde hacer una chabola y me 
dicen que tampoco tienen. 
¿Donde me voy? No se si se 
creen que somos animales. Na
die, decía esta mujer, nos esta 
ayudando a nada". Lo cierto 

Sino hay más 
retrasos, el proyecto 
de urbanización 
estará listo en mayo y 
las obras podrán 
comenzar después del 
verano. En la zona se 
van a construir mil 
viviendas. 

es que Juana busca desde el pa
sado mes de septiembre una vi
vienda de alquiler para su fa
milia y nadie , asegura, ha 
querido alquilarsela. " Cuando 
se enteran que somo gitanos", 
cuenta, dicen que ya no la al
quilan". Tampoco en la asocia
ción gitana, ni a través de los 
servicios sociales del Ayunta
miento han sido capaces duran
te estos meses de encontrar 
una vivienda de alquiler para 
esta familia, que afirma estar 
dispuesta a pagar. "Le dije a 
Concha - la concejala de bie
nestar social- que las cincuen
ta mil pesetas de la pensión de 
mi marido se las daba para la 
casa. Mis dos hijos también es
tán trabajando ahora. ¿ eso es 
no querer pagar?" , exp lica 
Juana. 

La asociación gitana ha con
firmado las dificultades que fa
milias de esta etnia encuentran 
en Ciudad Real para acceder a 
una vivienda de alquiler. No 
son los únicos que estos días 
han encontrado esa dificultad. 
desde la asociación se comenta 
el caso de otra que ha tenido 
que vivir varios meses en una 
furgoneta, a la espera de que 
alguna de las viviendas de pro
tección pública quedase vacía y 
le fuese adjudicada por el 
Ayuntamiento. 

La familia que aún continúa 
viviendo en la vieja estación, 
siete niños y tres matrimonios, 
no quiere volver de ningún mOe 
do a la barriada de San Martín 
de Porres, donde abandonaron 
las chabolas que construyeron 
hace años, cuando llegaron a la 
ciudad desde Valencia. Juana 
teme allí por la vida de sus hi
jos y asegura quel10 regresará 
de ninguna forma. Por todo eso 
han soportado más de un mes 
entre las ruinas de la vieja esta
ción, sin agua y uniendo ca
bles como y donde podían para 
mantener el alumbrado que 
también les fue cortado hace 
más de un mes. 

A ellos se unieron esta se
mana varias familias portugue
sas que se instalaron en otros 
edificios semiderruidos, aun
que éstas manifestaron no te
ner intención de permanecer 
muchos días en la ciudad. 

• PILAR PALOP 
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I I 

La controvertida situación de la Sanidad en Tomelloso recibió, el pasado 
lunes día 28, el alta médica de la mano de la Junta de Comunidades. La 
consejera de Sanidad, Paloma Fernández, confirmó la ampliación de la 

plantilla médica -de la que se han caído los dos ATS- y aseguró que en 1995 
estará funcionando el segundo Centro de Salud. 

José Manuel Rodríguez, Jesús Garrido y Ramón González durante una reciente rueda de prensa que abordó el tema de la sanidad en Tomelloso. 

LA CONSEJERIA CONFIRMA LA AMPLlACION DE PLANTILLA Y 
LA CONSTRUCCION DEL SEGUNDO CENTRO 

La Sanidad de Tomelloso 
recibe el alta médica 

as deficien
cias de la 
situación 
sanitaria de 
Tomelloso 
han comen
zado a sub
sanarse en 

los primeros meses de 1994. 
Como ya anunció BISAGRA 
hace unas semanas, las últimas 
conversaciones mantenidas en
tre la consejera de Sanidad, Pa
loma Fernández y la presiden
ta del Consejo de Salud, Ana 
García Rojo, apuntaban a que, 
en breve plazo, se concretaría 
la ampliación de la plantilla 
médica, al mismo tiempo que 
no se descartaba comenzar la 
construcción, financiada por la 
J unta de Comunidades, del se
gundo Centro de Salud, con el 
fin de reorganizar y optimizar 
la Atención Primaria. 

El pasado lunes día 28, justo 
cuando se cumplía el ultimatum 
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que el Consejo de Salud de la 
localidad se había fijado como 
paso previo a la convocatoria 
de movilizaciones para conse
guir las demandas sanitarias , 
llegó la confirmación del alta 
médica para la Sanidad de To
melloso. 

A pesar de que tan sólo una 
semana antes, el director pro
vincial del lnsalud, Félix Arce 
había asegurado desconocer 
cuándo se ampliaría la plantilla, 
y a pesar, igualmente, de que 
Juan Antonio del Corral, di
rector médico del Area sanita
ria de Alcázar, de la que de
pende Tomelloso, tampoco 
sabía cuándo se llevaría a cabo, 
la consejera del ramo, Paloma 
Fernández declaró el pasado 
lunes día 28, en rueda de pren
sa, que, en breves fechas , se 
ampliará la plantilla de médi
cos generalistas de doce a ca
torce personas y señaló que las 
actuales consultas de especiali-

dades se completarán con un 
rehabilitador sin carácter fijo y 
un fisioterapeuta que atenderá a 
los pacientes diariamente. De 

El coordinador médico Enrique Gallego. 

este modo, el agravio compara
tivo que Tomelloso sufría con 
respecto a otras zonas de salud, 
mejora sensiblemete, ya que 
pasa de 2.000 a 1.700 personas 
en la ratio médico-enfermos , 
una cantidad que se aproxima a 
los 1.500 que fij an las reco
mendaciones sanitarias. 

Al mismo tiempo, se comple
ta, en cierta medida, el Centro 
Comarcal de Especialidades 
que el Consejo de Salud quiere 
potenciar como fórmula alter
nativa a la imposibilidad de 
contar con un hospital y se con
firma que la construcción del 
segundo Centro de Salud co
menzará en 1994. 

Pero a pesar de que estas no
ticias han sido valoradas, en 
general, positivamente, subsis
ten algunos problemas que no 
se resuelven, por el momento. 
De hecho, de la ampliación de 
plantilla se han caído dos ATS 
que, según García Rojo, esta
ban previstos por la Consejería 
hace sólo unas semanas. Este 
hecho es relativizado por el al
caIde F. Javier Lozano, aun
que Enrique Gallego , coordi
nador médico de Atención 
Primaria en el Centro de Salud 
lo interpreta como un efecto de 
las carencias presupuestarias. 
Gallego, además de incidir en 
la necesidad de traer a estos 
dos enfermeros "para desarro
llar la actual forma de trabajar 
que se basa en la unidad médi
co-ATS", subraya como asigna
turas pendientes la necesidad 
de disminuir las listas de espera 
a través del incremento de per
sonal y, sobre todo, la conse
cución de una "buena relación 
entre Atención Primaria y Es
pecialidades para que disminu
yan las derivaciones a partir de 
una política de entendimiento". 

Por otro lado, la publicación 
en un periódico comarcal de 
una noticia que señala que el 
Laboratorio de análisis clínicos 
podría marcharse al nuevo hos
pital de Alcázar, junto con las 
declaraciones de destacados 
miembros del PP provincial en 
este sentido han provocado la 
reacción del alcalde Lozano, 
quien ha negado que esta situa
ción vaya a producirse. 

• PABLO DIAZ-P. 
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El aparataje del servicio de rehabilitación ya se encuentra en el Centro de 
Salud de Valdepeñas aunque la Dirección Provincial del Insalud aún no ha 

comunicado la fecha de su puesta en marcha. El Ayuntamiento se ha 
comprometido a realizará las obras de acondicionamiento del Centro. 

El Centro de Salud llevará el nombre de Ernesto Huertas s; ellnsalud acepta la propuesta del Consejo Local de Salud. 

LOS APARATOS YA ESTAN EN VALDEPEÑAS 

El Consejo de Salud píde el 
servicio de rehabilitacion 

l Consejo de 
Salud de Val
depeñas acor
dó en la reu
n ión 
mantenida el 
pasado miér

___ coles 2 de 

Marzo enviar una carta al Insa
lud para sol icitar la puesta en 
marcha, cuanto antes, del servi
cio de rehabilitación. 

Los aparatos de rehabilita
ción ya se encuentran desde ha
ce unos quince días en el centro 
de Salud, aunque ni el coordi
nador del Centro, Jose Carlos 
González, ni el director del 
hospital "Gutiérrez Ortega" , 
Javier Lozano han recibido 
por el momento ninguna notifi
cación desde la Dirección Pro- Antonio Fernández, presidente del Consejo de Salud Local. 

vincial del Insalud en la que se 
les comunique su próxima 
puesta en marcha. Ante todo 
desde la Dirección Provincial 
de Insalud se tiene que comuni
car que pueden iniciarse las 
obras para habilitar la planta 
baja del Centro de salud. El 
Ayuntamiento de Valdepeñas 
se ha comprometido a realizar 
y financiar estas obras, según el 
director del hospital. 

y ante todo también desde el 
In salud se tiene que crear y 
aprobar la plantilla de fisiotera
peutas para este servicio en 
Valdepeñas, puesto que en esta 
localidad nunca ha funcionado 
el servicio de rehabilitación. En 
un principio se prevé que se 
creen dos plazas de fisiotera
peutas,según apuntaba Javier 
Lozano. 

Este Consejo de Salud no ha 
elaborado finalmente el infor
me sobre el número de pacien
tes de todos pueblos que son 
atendidos en el hospital de Val
depeñas que se derivan al ser
vicio de rehabilitación del hos
pital de Manzanares por 
carecer Valdepeñas de este ser
vicio. Con este informe, en el 
que también pensaban aportar 
la cantidad de dinero que el In
salud gastaba por este concep
to, el Consejo de Salud de Val
depeñas pretendía afianzar la 
petición de la puesta en marcha 
de este servicio. En el Consejo 
de Salud ya no consideran im
prescindible este informe y por 
el momento el presidente del 
Consejo, Antonio Fernández, 
solamente enviará una carta al 
Insalud urgiendo la puesta en 
marcha de este servicio. 

~~~ ERNESTO HUERTAS 

En esta misma reunión en la 
que se dió a conocer el nuevo 
coordinador del Centro de Sa
lud, Jase Carlos González, tam
bién se aprobó la propuesta del 
presidente de este Consejo de 
poner el nombre del médico 
Ernesto Huertas, fallecido re
cientemente, al Centro de Salud 
de Valdepeñas. El Consejo de 
Salud enviará esta propuesta 
para que sea aprobada por el 
Insalud. 

• T.G.M. 
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O EI nuevo y 
mejor flamenco 

En "Sistema", ese templo de la 
noche almagreña, se presentó 
José Maya, la nueva voz 
flamenca de La Mancha. Maya 
estuvo acompañado por ese 
monstruo de la guitarra española 
que es Enrique Montoya y 
Antonio Montañez en la 
percusión. Un éxito total que el 
bueno del gerente del local, 
brindó en cuerpo y alma a sus 
incondicionales. 

El grupo de rock "Maremag
num" tiene el mérito de ha
ber sido el primero de esta 
provincia que ha sacado al 
mercado su primer disco, con 
temas completamente perso
nales y producido por un se
llo independiente. En el 
transcurso de la noche, los 
chicos de maremagnum se 
hicieron con el personal que 
acudió a la discoteca Kuy a 
aplaudirles y a apoyarles en 
su valiente iniciativa que 
puede verse completada en el 
futuro con la confección de 
nuevos temas. Por otra parte, 
los jóvenes de "Forajidos", 
otro grupo de Ciudad Real 
también tiene en la cabeza 
nuevas e interesantes iniciati
vas de cara al futuro. 

o Irregular campaña 
La fonnación del equipo miguelturreño de voleibol (en la foto) está 
realizando una irregular campaña en la que combina los triunfos más 
expectaculares con los fracasos más estrepitosos. Tras la fiesta vivida 
en el pabellón municipal de Miguelturra en el partido disputado contra 
el equipo "Orotava" de Tenerife, la siguiente semana los muchachos de 
la asociación defraudaron a su público y, ellos mismos salieron muy 
disgustados por el partido que los enfrentó al equipo del Vélez
Málaga, equipo que actualmente marcha en primera posición. 

o Concentración nacional de patines 
El próx.imo día 19 de marzo se celebrará en Ciudad Real la 1 
concentración nacional de "Roller in Line", deporte que está 
alcanzando un nivel muy importante en nuestro país y para el 
cual las federaciones territoriales están trabajando para 
organizar un campeonato de España puntuable en los distintos 
lugares. Las actividades hasta el momento fijadas, son muy 
diversas y entre ellas destaca una prueba de velocidad que se 
presenta muy competitiva y con importantes premios donados 
por las finnas más importantes dentro del mundo del patín en 
línea, tales como Bauer, Rollerblade, Roces o Risport que 
realizarán una ex.hibición en el centro de la capital. También se 
sortearán muchos pátines y premios para los más originales. 

o La escuela 
en la "mili" 

Todos los colegios de Ciudad 
Real y provincia han 
empezado a visitar la base de 
helicópteros de Almagro que 
la pasada semana recibió a los 
alumnos del colegio Arce de 
Alcazar de San Juan. Tras 
visitar las dependencias 
militares y ver un video sobre 
las distintas actividades que se 
realizan, fueron obsequiados 
co . refrescos y bebidas a 
cargo del ejército. 
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Desfile de 
moda en 
Llago's 

La Madrugada del pasado sábado 
día cinco se celebró en la 
discoteca Llago' s de Tomelloso 
un desfile de moda organizado 
por la Asociación Española para 
la lucha contra el cáncer que · 
contó, entre otras, con la flamante 
Miss Castilla La Mancha, Leonor 
Riballo y alguna de las finalistas 
del certamen de belleza. 
Importantes modelos y mucho 
ambiente en esta convocatoria 
social que despierta el interés en 
la gente joven. 

LOS OlAS 
CONTADOS 

Angel N. Velduque 

Cuestiones mundanas 

Mientras que los maestros de escuela andan le
vantiscos porque los alumnos se les suben a 
las barbas con el consentimiento de los pa-

dres, en Daimiel un maestro del colegio público Infante 
don Felipe imparte sus clases bajo la presunción de ha
ber traficado con tabaco. Como el tiempo libre es mu
cho, hay algunos maestrillos que se empollan con apli
cación el truculento librillo del pillaje. Y luego pasa 
que los enganchan de picadura hasta las cejas. En el ca~ 
so que nos ocupa, o este hombre fuma mucho o los car
tones de tabaco iban para una boda, si no es así, la cosa 
~iene tufo. Es la cara y la cruz. Ciertos maestros se que
Jan de algunos pequeños diablos, mientras que algunos 
pequeños diablos se quejan de ciertos maestros que 
pueden presentar conductas impropias. Si además de 
trapichear, un niño ve que el maestro se limpia las uñas 
en clase, ¿qué hay que hacer? ¿reirle la ocurrencia, o 
mirar por el ojo de la cerradura para ver si es cierto? 
¿Y qué hacemos si el chaval cuenta que el maestro dor
mita con los pies puestos encima de la mesa? Habrá 
qué investigarlo y no hacer como los padres que utili
zan la noticia como chisme de barrio, sin preocuparse 
en saber cuánta verdad hay en las palabras de sus nenes 
o si todo es producto de su desbordante imaginación. 
• Cambiando de tema, los que se quedan sólos ca
breando reinas del carnaval son los de festejos del 
Ayuntamiento de Ciudad Real. Que yo sepa, ya lo han 
conseguido en dos ocasiones y si no se lo toman en se
rio serán muchas más. Porque no se lo toman en serio. 
La primera fue Nuria Val , reina en 1992 y posterior 
Miss Castilla La Mancha quien todavía está esperando 
el arlequín de oro que le corresponde a su distinción, 
después de muchas promesas que han empeñado la pa
labra de los responsables de la cosa consistorial. 

Le sigue por riguroso orden de "rebote", la actual rei
na del carnaval, Ruth Flores, que al haber participado 
en solitario, o sea, sin el apoyo de ninguna peña, ni si
quiera ha sido avisada para participar en el pasado des
file de domingo de piñata. Como el arlequín de oro de
be ser demasiado caro, este año han decidido entregar a 
cada una de las aspirantes uno mucho más modesto, re
servando el bueno para Inocencio Arias. Evacuando el 
trámite del ramo de flores, a la reina del carnaval no la 
han invitado ni a un mal café, cosa que denota una lige
ra falta de delicadeza que sería conveniente subsanarsi 
de verdad quieren hacer de los carnavales los mejores 
de esta región. O a ver si va a resultar que todo esto es 
fachada. La vida está llena de pequeños detalles y la 
falta de ellos ha mosqueado mucho al personal que con
tribuye con su presencia ha engrandecer las fiesta car
navaleras de Ciudad Real. Ellos se merecen algo más 
que atenciones. 
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I 
En Puerto llano hay mineral artístico de calidad. A los nombres ya sabidos por todos habrá que añadir 
uno que, de cara al futuro, puede dar mucho que hablar. Se llama Ruth Flores y con sólo 18 años está 
a punto de dar el gran salto. Numerosos "castings" y sesiones fotográficas han demostrado la enorme 

calidad artística y sus naturales aptitudes para la pasarela. Ella mientas tanto aguarda su oportundidad 
en el instituto guiada por la sabia batuta de su padre. 

de Ruth Flores, una como reina del carnaval y la otra en la que muestra su imagaen juvenil y muy atractiva 

Ruth Flores busca su oportunidad 
en el mundo de la moda 

La primera vez que 
participó en un 
desfile aún no había 
salido del vientre de 
su madre. 
-54-

uando Ruth 
Flores parti
cipó por vez 
pnmera en un 
desfile de 
modelos aún 
no había sali
do del vientre 

de su madre. Ahora, 18 años des
pués, su máxima ilusión se centra 
en formar parte de esa élite de es
cogidas que mueven a golpe de 
cadera, el cimbreante circo de la 
moda. Ruth los tiene todo para 
llegar hasta lo más alto. Tiene 
cuerpo, estilo, cabeza y un padre 

que sabe asesorarla para que dé 
los pasos adecuados. Su entusias
mo por la pasarela trasciende los 
Iímite~ del capricho para situarse 
en el deseo profundo para esta jo
ven de Puertollano, de 18 años, 
con rostro de Famosa y contorno 
de lábiles curvas que culminan en 
una brillante melena de largo pelo 
tan liso como oscuro. 

Sus 174 centímetros de juven
tud ya empiezan a pasearse por los 
estudibs de televisión de Madrid, 
Antena 3 y .Canal Plus entre otros 
donde hace poco le realizaron di
versos "castings" prometedores. 

Ella mientras tanto sigue alimen
tado su ilusión y la de mucha gen
te que confía en ella, desde su pa
dre hasta los responsables de 
sendas agencias como "Top Ima
ge", en Toledo y "Broadcast", en 
la capital de España. 

Ruth defiende la naturalidad en 
la pasarela. Y ella sabe represen
tarla como nadie porque no en va
no la lleva en la sangre. Proceden
te de una familia de artistas ella 
asegura que salió, "medio modelo, 
cuando mi madre desfiló en un pa
se de modelos de premamá". Lo 
lleva muy dentro. No fuma, no be-
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Con 18 años, aún no tiene novio, no bebe, no fuma y su única afición es su pandilla de amigos 

Fotos como ésta han provocado el interés de diversas cadenas de televisión donde la han sometido a diversas pruebas como presentadora. 

be -sólo Coca-Cola- y no va con 
chicos, todo ello porque sabe que 
la moda tiene algunas limitaciones 
y ella ha empezado por autoimpo
nerse las suyas. En colores prefie
re el negro y en vestuario el panta
lón a la falda. Quienes la conocen, 
pregonan como sus principales 
virtudes su incipiente profesionali
dad y su sonrisa "aunque sobre la 
pasarela no me gusta sonreir". Se 
ve a sí misma como "un poco so
ta" y quiere conseguir su "sitio" 
por sus propios méritos, es decir 
que sabe positivamente lo que tie
ne que hacer aunque reconoce que 
la suerte es necesaria y que "quien 
no tiene padrino no se bautiza". 
Su padre, Tomás Flores, es el me
jor padrino que podía tener. Ase
gura estar dispuesto a renunciar 
incluso a parte de su trabajo por
que valora objetivamente las posi
bilidades de su "nena" como la lla
ma jovialmente. Ruth fue la 
última reina del carnaval, una síl
fide radiofónica que busca en el 
estilismo el complemento para su 
ilusión: la pasarela, aunque su 
destino, a corto plazo puede estar 
en la televisión. Quizás dentro de 
poco vuelva a dar que hablar, ella 
que no es mujer de muchas pala
bras. Busca la pasarela y para eso 
no ha dudado en presentarse a di
versos concursos de belleza donde 
ha sido repetidamente elegida co
mo la más fotogénica y elegante. 
"Pero no me gusta hacer bulto" -

. aclara-o Este año volverá a presen
tarse al concurso "la modelo del 
año" donde se codeará con los 
cuerpos que en este país aspiran a 
ser objeto de culto e imagen. 

Cuando ve un desfile ella sólo 
sueña en estar ahí convirtiéndose 
en una de esas jóvenes privilegia
das que a su edad tienen las ideas 
claras sob~e su futHro. No por el 
dinero -explica- sino porque no 
veo otra cosa que me guste tanto 
como el mundo de la moda". Se 
define constante en el trabajo y 
muy entusiasta y asegura que no 
puede explicarse por qué todo el 
mundo la mira y le dice cosas bo
nitas, "no lo entiendo" le cuenta a 
su padre mientras que a él se le 
hace poco todo el dinero para con
seguir lanzarla al proceloso mun
do de los focos, las fotos y el dise
ño. Un mundo difícil, pero con 18 
años Ruth Flores ya sabe dónde 
le aprieta el zapato . 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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El presidente Félix Oíaz, entre el vicepresidente José Miguel Castro, a la izquierda; y el secretario Alejandro Baños, a la derecha. 

CUANDO HACE APENAS UN AÑO COMENZABAN SU ANDADURA, NADIE AUGURABA 
LA DIFUSION QUE LOS HIDALGOS CABALLEROS DEL VINO IBAN A CONSEGUIR 

La Semana del Vino, un éxito de 
Los IIHidalgos Caballerosll 

El presupuesto de la 
I Semana del Vino, 
ha rondado el millón 
de pesetas 
La Asociación 
''Hidalgos Caballeros 
del Vino", cuenta 
con más de 
trescientos afiliados 
-56-

ra Marzo 
del 92 cuando 
un grupo de 
jóvenes tome-
11 0 s e r o .s , 
mientras cele
braban un os 
cursos de viti
vin icultura y 

cata de vinos , concibieron la 
idea. 

Félix Díaz Espinosa, lo rela
ta aSÍ: "estábamos hartos de 
tanto olvido como un producto 
histórico, sano, natural y tan 
nuestro como el vino, tiene que 
soportar. El vino, como es bien 
sabido , ha formado parte de 
todas las culturas milenarias, y 
ha ven ido acompañando al 
hombre a lo largo de la histo
ria". 

"Pero es que además, -afir-

ma Félix Díaz- hoy en día si
gue siendo una importantísima 
fuente de ingresos en los que 
podemos denominar países 
agrícolas". 

A la vista de esa necesidad 
sentida y compartida por mu
chos jóvenes de Tomelloso, la 
idea de crear una asociación 
que tratase de remediar el sin
número de injusticias cometi
das con el vino, fue tomando 
cuerpo poco a poco. 

y es que desde aquel "mal 
trago" pasado por los pellejos 
de vino de manos y espada del 
señor Don Quijote, la salud y 
fama del dulce néctar de los 
diose ha ido de mal en peor. 

No es cosa sin embargo, de 
guardarle rencor al Caballero 
de la Triste Figura , pues si 
descomunal fue la batalla libra-

da con los pellejos, no es me
nos importante el número de 
veces que en el inmortal libro 
se menciona con alabanza el 
vino, y aún ponderando de ma
nera muy especial, "aquel que 
llaman de Ciudad Real". 

Menos libres de culpa están 
sin duda, aquellos inmisericor
des responsables de que el con
sumo de nuestros caldos, hayan 
descendido de más de 70 litros 
por habitante y año, en no leja
nas fechas, a los pocos más de 
30 de la actualidad. 

En suma, el vino, y su ima
gen general necesitaban un de
fensor, y que no fuese precisa
mente lerdo. Por eso y para eso 
nacieron los "Hidalgos Caba
lleros del Vino Manchego". 
Los estatutos, el nombre y el 
logotipo vendrían a continua-
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El programa de la I Semana del Vino, estuvo 
repleto de actos 

ción, algo en lo que tanto An
gel Huertas, como Joaquin 
Díaz Vallés, dos desinteresados 
tomelloseros, han tenido mu
cho que ver. 

Desde entonces se han reali
zado diversas degustaciones de 
vinos, y se han editado folletos 
informativos, en los que se ex
plica la correcta apertura de las 
botellas, la temperatura y orden 
de servicio, los platos gastro
nómicos a los que deben acom
pañar, y otros detalles. 

Algo más adelante, señala el 
presidente de "Hidalgos Ca
balleros" , "se han publicado 
otros folletos, en los que se tra
ta de la conservación y alma
cenamiento del vino, y nos he
mos dirigido al sector de 
hostelería, denunciando el mal 
trato que se suele dar al vino 
en algunos establecimientos, 
mostrando las deficiencias, e 
invitándoles a corregirlas". 

La Asociación está divulgan
do de igual forma, trabajos so
bre el Vino y la Salud, ense
ñando al consumidor las 
propiedades de esta bebida, co
mo integrante de la tan debati
da dieta mediterránea, conside
rada como la más sana del 
mundo. 

Pero para las personas que 
están llevando todo el peso de 
la Asociación -el presidente 
Félix Díaz, el vicepresidente 
José Miguel Castro, el secre
tario Alejandro Baños, y el te
sorero Pedro Novillo-, lo más 

Los Hidalgos Caballeros del Vino, demostraron su enorme capacidad de convocatoria, congregando a más de cuatrocientas personas en el Hotel 
Ramomar, de Tomelloso 

UNA SEMANA BASTANTE 
APRETADA 

La celebración de la 1 Semana del Vino, no ha estado exen
ta de dificultades. Como casi todas las cosas que han de ha
cerse con cierta dignidad. Por ello se hizo . precis.~ acudir. al 
Patronato de Intereses Provinciales y a la DlputacIOn de CIU
dad Real , así como al Ayuntamiento y al Centro de Capacita
ción y Experimentación Vitivinícola de Tomelloso. . 

Tampoco ha faltado la colaboración del Con.seJ?, ~ocal 
Agrario, y de las empresas tomellosera~,Cooperat,~va Vlrg~~ 
de las Viñas". "Vinícola de Tomelloso , S.A.T. San Jose , 
Altosa, y Miguel Abad S. A. y por supuesto, la del Consejo 
Regulador de la Denominación de Origen "La Mancha". 

Todos juntos han conseguido poner en ~ar~~a un p~ogra
ma que se abría con la cena de confratermzacIOn del dla 26. 
El 3 de Marzo se inauguraba en la Posada de los Portales, 
una exposición de fotografía y vinos locales. . 

El viernes 4 llegaría una interesante Mesa Redonda baJ~ ~I 
tema "Problemática del vino en nuestros días", con la partIcI
pación de la Asociación de ex-alcohólicos, Amas de Ca~a, 
Enólogos, Consejo de la Juventud, médicos y otros profesIO
nales. 

Una visita al Centro de Capacitación de Tomelloso, Cata 
Comentada, vino de honor, y una conferencia sobre Vino y 
Salud a cargo del doctor Alfonso Cabeza, conformarían el 
programa del sábado día 5. . 

Finalmente, el domingo 6 se celebraría una c0n!erencla so
bre El vino y la gastronomía, a cargo de CustOdIO Zamarra, 
sommelier del restaurante Zalacaín de Madrid, y colaborador 
técnico en la bodega del Rey Juan Carlos. 1. . 

El posterior nombramiento del ConseJ~ro de AgrIcultura 
López Carrasco como Socio de Honor, VinO a reconocer la 
importancia que desde la Junta se está dando al se~tor, pero 
también el apoyo que "Hidalgos Caballeros del VID? ~an
chego" espera obtener para el cumplimiento de sus obJetivos. 

importante es llegar al conven
cimiento de que el vino hay 
que consumirlo con inteligen
cia y con moderación: "el abu
so, y no el uso, es lo que hace 
malas hasta las cosas conside
radas inicialmente como bue
nas. El vino no podía ser una 
excepción, y eso/arma parte 
del ideario de nuestro colecti
vo". 

Gran empeño tiene la Aso
ciación de Hidalgos Caballe
ros del Vino Manchego, en 

. desligar la imagen del indivi
duo alcohólico y antisocial, de 
la del mesurado consumidor de 
vino. Es el consumo despro
porcionado de otras bebidas de 
elevada graduación, el causante 
de la inadaptación social de al
gunos ciudadanos. La genera
lización progresiva de un con
sumo razonable de vino, podría 
hacer remitir la prol iferación 
de esas conductas antisociales. 

Por supuesto que los más de 
trescientos miembros de la 
"Hidalgos Caballeros del vi
no manchego" -que puestos a 
dar a conocer el vino, quieren 
empezar por el de nuestra tie
rra-, están dispuestos a todos 
los esfuerzos necesarios, para 
que seamos capaces d~ descu
brir en una copa de VInO, uno 
de los placeres más agradables 
de este mundo, y en el que par
ticipan sin excepción, los cinco 
sentidos. 

• J.MUÑOZ CORONEL 
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La Asociación de 
Disminuidos Físicos y 
Psíquicos de Alcázar 
de San Juan invitó el 
pasado lunes día 28 a 

tres jugadores del 
Albacete C.F para 

salir del relativo 
anonimato en el que 

viven y convertirse en 
un foco de atención o 

social. Es una nueva ~ 
f-

muestra de los efectos 0 

del programa Horizón. La fiesta reunió a autoridades, futbolistas de Primera División y miembros del colectivo de disminuidos psíquicos. 

EL PROGRAMA HORIZON REUNE A FUTBOLISTAS Y DISMINUIDOS 

El Albacete C.F. se suma a la fiesta 
de los minusválidos de Alcázar 

I colectivo de 
padres de 
disminuidos 
físicos y psí
quicos de Al
cázar de San 
Juan, coordi

___ nado desde el 

Ayuntamiento a través del pro
grama comunitario Horizón, in
vitó el pasado lunes día 28 a 
tres destacados futbolistas del 
Albacete C. F. (Antonio, Santi 
y Alejandro) para convertirse
con su presencia en un foco de 
atención soc ial y, al mi smo 
tiempo, dar a conocer las posi
bilidades reales de inserción la
boral que tienen las, aproxima
damente , ciento cincuenta 
personas que sufren minusvalí
as, de un tipo u otro, en la loca
lidad. 

Los tres representantes de la 
plantilla del Albacete, uno de 
los equipos revelación del 
Campeonato Nacional de Liga 
de Primera División, pasaron 
un día en Alcázar donde cono
cieron sobre el terreno la pro
blemática que viven los dismi
nuidos y compartieron con 
algunos de ellos un rato de ocio 
y deporte en uno de los dos pa-
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bellones cubiertos municipales. 
"El objetivo de este acto -ex

plicó el presidente de la Funda
ción para la Promoción Econó
mica y el Empleo , José 
Fernando Sánchez-Bódalo
ha sido impactar en la opinión 
pública y provocar un soplo de 
solidaridad, tal y como dice el 
lema del folleto que hemos re
partido". 

El Ayuntamiento, por medio 
de la Fundación Municipal para 
la Promoción Económica y el 
Empleo, junto con el Centro de 
Servicios Sociales, ges tiona, 
desde mediados de 1993, una 

iniciativa de recursos humanos 
promovida desde el Fondo So
cial Europeo "para facilitar la 
inserción socio-laboral de las 
personas con discapacidad" 
que, en el caso alcazareño, se 
dirige al colectivo de disminui
dos psíquicos en edad laboral y 
residentes en la localidad. 

El coordinador del programa 
Horizón, Pascual Martínez , 
declaró , en el trancurso de 
la jornada festiva, que es impor
tante dar a conocer el colectivo 
a la sociedad y señaló que, a ni
vellaboral, los minusválidos, en 
contra de lo que pudiera pen
sarse, aprenden rápidamente y 

Antonio, Alejandro, Santi, Sánchez Bódalo y los trabajadores del vivero. 

rinden al 100%. 
Precisamente, los futbolistas 

de Primera División visitaron 
el vivero municipal, en el que, 
actualmente, trabajan ocho mi
nusválidos con el objetivo de 
rentabilizarlo, ya que "los cos
tes de explotación son especial
mente bajos" , según indica 
Sánchez-Bódalo. 

Por otra parte, Isidoro Cas
tellanos, el presidente de la 
Asociación de Disminuidos Fí
sicos y Psíquicos de Alcázar, 
una agrupación fundada en 
1986 que acoge a alrededor del 
70% de las personas con mi
nusvalías , se mostró entusias
mado con el desarrollo del ac
to. "Empe zamos de la nada 
-dice- y creo que se están con
siguiendo logros". Castellanos 
señaló, en relación a las salidas 
laborales de las personas disca
pacitadas que, además del cita
do vivero, se constituyó hace 
un tiempo la empresa de servi
cios GESMIAL que tiene el 
90% de capital privado y, ac
tualmente, se dedica al estucha
do de azúcar, aunque en breve, 
ampliarán la gama de ofertas. 

• PABLO DIAZ-P. 
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La pregunta que el 
diputado del PSOE por 

Ciudad Real, Javier 
Martín del Burgo 

realizó hace algunos 
días en la comisión de 

control de RTVE, a 
Jordí García Candau 
sobre la participación 

de Miguel Induráin en 
la Vuelta a España ha 

desatado una polémica 
nacional. Al final, 

estará presente en 1995 
Miguellndurain se vio aludido por la pregunta parlamentaria que realizó el diputado socialista 

INTERESADO SOBRE SU AUSENCIA DE LA VUELTA A ESPAÑA 

El diputado Martín del 
Burgollmolestall a Indurain 

1 diputado so
cialista por la 
por la provin
cia de Ciudad 
Real, Fran

co Javier 
Martín del 

~-- Burgo fue el 
ponente de una pregunta parla
mentaria que formuló en la co
misión de seguimiento y con
trol de Radio Televisión 
Española sobre la participación 
del equipo de Ciclismo "Banes
to" y su jefe de filas Miguel 
Induráin en la próxima edi
ción de la vuelta a España. El 
contenido de la pregunta ha 
motivado en días pasados una 
polémica nacional que ha tras-

cendido los límites deportivos 
y que ha puesto de manifiesto 
los enormes intereses económi
cos que en la actualidad mue
ven el deporte del ciclismo. 

El director técnico del Ba
nesto, José Miguel Echavarri 
y el diputado Martín del Bur
go hicieron públicos sus con
trarios puntos de vista. Mien
tras que el primero habría 
asegurado la existencia de pre
siones por parte de Enrique 
Franco, director comercial de 
Unipublic, empresa organiza
dora de la vuelta; el parlamen
tario asegura que actuó desde 
su propia libertad personal. "No 
he recibido presiones de nadie, 
ni se han puesto en contacto 

conmigo en este aspecto. Hice 
la pregunta ante la comisión de 
control de Televisión Española 
porque considero que Indurain 
es legítimo patrimonio de todos 
los españoles y existe un evi
dente clima social que pide la 
participación del corredor más 
importante que ha tenido este 
país en la ronda española en la 
que hace tres años que no par
ticipa". Y añade: "no hay que 
olvidar que Televisión Españo
la ha hecho mucho por el ci
clismo". 

Por su parte, José Miguel 
Echavarri manifestó a diver
sos medios de comunicación su 
"sorpresa" por el hecho de que 
el tema se instalara en el con-

greso de los diputados, un mar
co que considera "inadecuado 
para tratar este tipo de proble
mas. A los españoles lo que 
más les preocupa es que en Es
paña se hagan buenas carrete
ras, lo demás no es tan impor
tante", aseguraba Echavarri, 
mietras que Del Burgo funda
mentaba su interés en las fun
ciones de control que otorga la 
ley del Congreso a los repre
sentantes de la Cámara, "no se 
trata de ningún capricho , por
que existe una comisión que 
tiene la función de controlar 
determinados órganos institu
cionales como es en este caso 
Televisión Española". 

La pregunta, que se centraba 
en el papel que juega TVE en 
las conversaciones con el equi
po Banesto para la participa
ción en la vuelta y los motivos 
por los que este corredor no 
participa desde 1991, aceleró 
las negociaciones entre Unipu
blic y Banesto, auspiciadas por 
el Consejo Superior de Depor
tes que culminaron con un 
acuerdo para que Indurain esté 
presente en la edición de 1995 
que se trasladará al mes de di
ciembre a partir del próximo 
año, mientras que en la presen
te edición volverá a ser una de 
sus más notables ausencias. 

Jordi García Candau , di
rector general de RTVE, res-

. pondió diciendo que se trataba 
de intereses econóinicos los 
que impedían la participación 
del corredor navarro, cuyo 
equipo solicitaba 500 millones 
de pesetas y un porcentaje por 
el patrocinio de la retransmi
sión de la prueba París-Niza; la 
vuelta a Cataluña y su partici
pación en el réco¡d de la Hora, 
además de la producción de ví
deos y libros sobre la trayecto
ria del ciclista. 

Mientras que el diputado alu
de a su "conciencia política y 
moral", los responsables depor
tivos de Banesto con Echava
rri a la cabeza no quieren que 
Indurain sea objeto de presio
nes externas "para que pueda 
realizar en pe/fectas condicio
nes psíquicas y físicas eso que 
mejor sabe hacer, que es correr 
en bicicleta". 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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o Exposición 
de Miguel 
Medina 

El artista infanteño Miguel 
Medina, expone en la Casa de 
Cultura de Puebla del 
Príncipe. Se trata de una 
muestra organizada por la 
Asociación Juvenil "El 
Torreón", a través de los 
Convenios Culturales de la 
Diputación de Ciudad Real. 

El anticipo de aplicación de 
la ESO, ha provocado divi
sión de opiniones en la pro
vincia. Si días pasados un 
gran colectivo de padres, se 
mostraba contrario en una 
multitudinaria asamblea en 
Ciudad Real, el sábado 26, 
el presidente de la Federa
ción regional de Asociacio
nes de Padres, Jesús Cimas, 
y la presidenta provincial 
Maribel Sánchez, se mani
festaban partidarios de dicho 
anticipo. En opinión de am
bos dirigentes de APAs, "los 
treinta alumnos por aula que 
la ESO propone, y la solu
ción del fracaso escolar de 
Primero de BUP, son razones 
de peso para apostar por la 
aplicación inmediata". 

o Climent en Caja de Madrid 
Jacinto CHment expone hasta ellO de marzo en la Sala de Arte 
de Caja Madrid. En total, una treintena de óleos que muestran 
paisajes de La Mancha, Venecia, y escenas ferroviarias. Miembro 
del grupo pictórico "Mancha 10", impregna toda su obra de un 
gran realismo. En palabras del crítico de Arte José Luis 
Marchante, "su paleta es un abanico abierto dominando toda la 
gama cromática. Su pincelada es suave pero con firmeza , nerviosa 
pero sagaz, apresurada pero taxativa ... " 
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o Firma de Convenio 
Diputación-Univ<8rsidad 

El pasado lunes 28 de Febrero, tenía lugar en el Salón de 
Recepciones de la Diputación Provincial, la firma de un importante 
convenio entre la Corporación Provincial, y la Universidad de 
Castilla La Mancha. Participaron en la firma del convenio, el 
titular de la Diputación Francisco Ureña, y el Rector de la 
universidad castellano-manchega Luis Arroyo. El convenio 
permitirá la utilización conjunta del Palacio de Valdeparaíso, en 
Almagro, en donde se instalará próximamente el Instituto de la 
Comunicación, anticipo de lo que podría ser la futura facultad de 
Ciencias de la Información de la Universidad de Castilla La 
Mancha. Precisamente dentro del próximo mes de Abril, tendrán 
lugar los primeros cursos organizados en el nuevo centro. 

o M'ayalén Piqueras Calero 
La Sala de Exposiciones de la Cámara Oficial de Comercio 
e Industria de Ciudad Real, es el lugar elegido para la 
muestra del arte de una singular sevillana, Mayalén 
Piqueras, que comenzó en 1989 en la Sala Boteros de 
Sevilla, para continuar con la Universidad Popular de 
Almagro en 1991 , yl Banco Hispanoamericano de Sevilla en 
el-mismo año. Pero eso en cuanto a las exposiciones 
individuales se refiere, porque exposiciones colectivas ha 
realizado otra media docena larga. En todas ellas se trasluce 
la extraordinaria sensibilidad de una artista joven y madura. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #317, 6-12/3/1994.



La peligrosidad que 
entraña el mal estado 
de la carretera que va 

de Navahermosa a 
Navas de Estena ha 

animado a los vecinos 
de este último pueblo, 

-con un censo de 
quinientos habitantes-, 

a movilizarse, 
recogiendo casi 

cuatrocientas firmas de 

<>: 
o z 
w 
a: 
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2 protesta :'i 

Los vecinos de Navas de Estena han recogido casi cuatrocientas firmas de protesta por el mal estado de la carretera que va a Navahermosa. En la 
foto, la local que va desde Alcaudete a Los Navalmorales en la misma situación que la primera 

LA JUNTA, POR AHORA, NO CONTEMPLA EL ARREGLO 

Navas de Estenase moviliza 
o es noticia 
que una carre
tera esté en 
mal estado. 
Por desgracia, 
hay aún nume
rosas vías en 
muy malas 

condiciones. Sin embargo si lo es, 
que una carretera, -como la que va 
de Navahermosa a Navas de Este
na-, prácticamente, recién acabada 
de acondicionar, presente más defi
ciencias de las que tenía antes de 
que se iniciaran las obras, "hicieron 
una chapuza". Al menos esa es la 
opinión de la práctica totalidad de 
los vecinos del pueblo ciudadreale
ño de Navas y la de una buena par
te de los del toledano de Navaher
mosa. Los primeros y por ser los 
que más la transitan han decidido 
movilizarse, recogiendo casi cuatro
cientas firmas que, ya, han remitido · 
a la Delegación Provincial de Políti
ca Territorial y a la Dirección Gene
ral de Carreteras de la Consejería de 
Obras Públicas. 

U na carretera local que une las 
dos poblaciones anteriores y separa 
Ciudad Real de Toledo. Y es pre
cisamente el tramo que discurre por 
esta última provincia el que presen
ta mayores y más serios desperfec
tos. Son poco más de 18 kilómetros 

por su carretera 
hasta el límite con Ciudad Real pe
ro a los sufridos conductores, para 
los que es toda una odisea poder lle
gar al lugar del destino, se les hacen 
interminables. "Está hecha una por
quería", indicaba Mercedes Gon
zález de Navas. "El camino de mi 
pueblo está bastante mejor" , seña
laba, en el mismo sentido, Asun 
Calvo, también de Navas. "Le han 
hecho un lavado de cara", puntuali
zaba José Andrés Méndez de Na
va hermosa, "Es lamentable", su
brayó el presidente de la Cruz Roja 
del pueblo toledano, Angel Díaz. 

Tan lamentable como que el arre
glo -y según estos vecinos-, terminó 
hacia el mes de septiembre- y la 
vía, en cuestión, actualmente es "un 
desastre". "No han hecho bien el 
asfaltado y la grava está suelta. No 
ha pegado" , explicó Juan Carlos 
Fernández, taxista de Navahermo
sao Javier Martín pasa por esa ca
rretera dos veces por semana, "con 
un poco que toques los frenos te 
vienes abajo". El presidente de la 

~ 
La gravilla 
se ha acumulado 
a los lados 
de /a carretera 

Cruz Roja, Angel Díaz, señaló al 
respecto, "la gravilla se ha acumu
lado en los lados y es muy 
peligroso" . 

(j)(j) (j) PUERTO DE MONTAÑA 

y es precisamente, la gran canti
dad de piedrecillas acumuladas en 
los bordes de la carretera lo que 
más preocupa a los afectados ya 
que, "la vía pasa por un puerto de 
montaña, con muchas curvas , y 
aunque vayas muy despacio en 
cualquier momento las chinas pue
den provocar un accidente y más 
cuando tienes que ir sorteando los 
baches", así se explicaba Asun Cal
vo de Navas de Estena, "han echa
do un riego de betún y encima una 
grava. Debían haberlo arreglado 
en condiciones", matizó. Por ahora, 
afortunadamente, los accidentes no 
han sido serios y tan sólohan queda
do en numerosas lunas rotas y re
ventones de ruedas. Según Asun, el 
trayecto está sin señalizar, incre
mentándose el peligro en días de 
nieve y hielo que son bastantes. 

Mercedes González, vec ina de 
la localidad ciudadrealeña, se pre
guntaba a dónde habrán ido a parar 
los aproximadamente veinte millo
nes que se han invertido, "se han 

quedado por el camino". Después 
de las insistencias para que la admi
nistración acondicione adecuada
mente la carretera, y "tras la pasivi
dad de la misma" , los vecinos 
sacan, entre sus conclusiones, que, 
"quizás no interese. Por allí hay 
muchas e importantes fincas de ca-

. za como la de los Cortinas". Por su 
parte, la Directora General de Ca
rreteras, Socorro Fernández, indi
có, "antes de acondicionarla a fon
do se le ha hecho un tratamiento 
más supe/jicial. Hasta que se le in
cluya en el próximo plan y se le 
arregle definitivamente continuó, 
sólo podemos hacer labores de con
servación. Desde la Delegación ya 
se ha dado la orden para que se 
proceda al barrido de la gravilla", 
concluyó. 

Otro buen ejemplo de carreteras 
en mal estado es el de la local, AI
caudete de la Jara- Los Navalmo
rales. Los 22 kilómetros que com
prende están intransitables. Santa 
Ana de Pusa, Los Navalmorales, 
Los Navalucillos y Espinoso del 
Rey son los pueblos .afectados. Lle
va así más de seis meses. Espera, 
como tantas otras, una asignación 
presupuestaria, que a los vecinos les 
parece que no va a llegar nunca 

• VICTORIA JIMENEZ 
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I 
El toledano Museo de Santa Cruz expone estos días, a iniciativa del Ministerio de Cultura y con la 

colaboración de la Caja de Ahorros, una interesante selección de pinturas realizadas durante el reinado 
de Felipe III; un periodo pacífico de nuestra historia tanto política como culturalmente. 

LAspecto de la exposición de Pintores de la época de Felipe 111 en el Museo de Santa Cruz de Toledo 

CUADROS DE PRIMERA DE ARTISTAS DE SEGUNDA 

CruzadaVillaamil 
dijo del insulso 
Felipe 111 que no 
supo vigorizar las 
artes como Felipe 11 
-62-

Pintores del reinado 
de Felipe 111 

no de los 
capítulos 
pendien
tes del 
Ministe
no de 
Cultura 
era, en 

efecto, dar a conocer al público 
general los fondos del Museo 
del Prado no expuestos habi
tualmente debido a la carencia 
de espacio de la famosa pina
coteca o por encontrarse depo
sitados en distintas institucio
nes , organi smos oficia les o 
museos provinciales de nuestra 
geografía. 

La presente exposición per
mite constatar que la temática 
preferente de la pintura de en
tonces era religiosa o cortesa
na, siendo los géneros llama
dos "profanos" limitados en los 

géneros del retrato y el bode
gón, o a una casi anecdótica re
presentación de obras inspira
das en temas literarios. 

Fue el Duque de Lerma, des
lumbrado por el esplendor de 
las cortes italianas, quien favo
reciera el desarrollo de cuantas 
novedades artísticas, especial
mente las pictóricas, desfilaban 
por Europa. La pintura españo
la del XVII tuvo, sin embargo, 
unas peculiaridades estéticas 
que la diferencian de las restan
tes escuelas nacionales europe
as, reflejo de los avatares reli
giosos, sociales y políticos de 
un momento de nuestra histo
ria, en el que el hundimiento de 
España en el foro político in
ternaGional coincide con el de
sarrollo pictórico más notable, 
y por el que más se recuerda el 
papel de nuestro país en la 

plástica occidental anterior al 
siglo XX. 

Salvo obras de la escuela se
villana, puede decirse que las 
expuestas resumen lo más bri
llante de la producción pictóri
ca no exhibida del Prado. Quie
nes asisten a su contemplación 
tienen la posibilidad de recrear
se en el buen hacer de Justo 
Tiel, Pedro Antonio Vidal, Juan 
Pantoja de la Cruz, Vicente 
Carducho, Félix Castello, Eu
genio Caxés, Luis Fernández, 
Antonio Lanchares, Bartolomé 
González, Juan Bautista Maí
no, Juan Van der Hamen y Le
ón, Juan de la Corte, Bartolo
mé Román, Fray Juan Rici, 
Jorge Manuel Theotocópuli, 
Luis Tristán, Juan Sánchez Co
tán, Pedro Orrente, Alejandro 
de Loarte, Cristóbal García 
Salmerón, Francisco Ribalta y, 
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casi en calidad de "artista invi
tado", el Greco, que con su ins
pirada composición de la Sa
grada Familia compensa en la 
muestra la horripilante copia 
que realiza su hijo del magnífi
co cuadro "El Expolio" que se 
puede ver en la Catedral de To
ledo. 

Quienes siguiendo el "morbi-
110" de la época gusten de re
crearse en un género de origen 
renacentista que retoma nues
tro Siglo de Oro, en el que se 
plasman todo tipo de persona
jes con taras o anomalías físi
cas, redundando en los aspec
tos ambiguos del ser humano, 
tanto por la monstruosidad de 
los rasgos físicos de los retrata
dos, como por la afición a re
flejarlos u observarlos por par
te de los artistas y el público, 
pueden situarse ante la esplen
dorosa pelambrera de Brígida 
del Río , también llamada la 
"barbuda de Peñaranda", que 
tuvo una vida azarosa y anda
riega, posiblemente explotando 
económicamente su monstruo
sidad. Curioso retrato de Juan 
Sánchez Cotán, pintor al que 

N ueva Tienda 

Fragmento de "El nacimiento de la Virgen" de Juan Pantoja de la Cruz, obra escogida para el cartel de la muestra 

ya dedicáramos páginas de 
nuestra revista con motivo de 
la exposición de sus peculiares 
bodegones. 

Pero frente a lb grotesco ahí 
están la espiritualidad de Tris
tán , los ambientes bucólicos de 
Orrente o la expresividad mís-

La prepotencia 
religiosa impidió el 
arte llamado mundano 
en tiempo de Felipe 111 

tica de Loarte. 
Son cuadros de primera de 

pintores de segunda que rindie
ron más culto al oficio que al 
concepto y tuvieron la desgra
cia de ser coetáneos de Veláz
quez, Murillo o Rubens. 

• LOCyTOS 

Museo de Santa Cruz 
"Libros, carteles, 
postales, y objetos. 

Lunes: 10 a 2 y 4 a 6 1/2 
Martes a Sábado: 10 a 6 1/2 
Domingos: lO a 2 
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La toledana Julia lobato ha conseguido entrar en la historia gracias al 
prodigioso e inesperado salto que realizó en los últimos campeonatos de 

España celebrados el pasado fin de semana en Sevilla. La atleta de CCM -
CAT pulverizó los mediocres pronósticos que se cernían sobre ella saltando 

1, 82 Y proclamándose campeona de España. A sus 24 años ha recibido el 
premio a una trayectoria que estuvo a punto de irse al traste por las lesiones. 

JULIA LOBATO, CAMPEONA DE ESPAÑA DE SALTO DE ALTURA 

11 Antes de ganar en Sevi lIa 
me consideraban una 

saltadora del montón 11 

a toledana 
Julia Lobato 
acudió a los 
Campeonatos 
de pista cu 
bierta de Se
villa sin pers
pectivas de 

grandeza. El año anterior había 
padecido una gravísima lesión 
de ligamentos, y durante esta 
temporada su mejor salto había 
sido 1, 73. Estas circunstancias 
hacían que Julia no entrara en 
ninguna de las quinielas gana
doras. No había ningún sínto
ma externo o interno en su tra
yectoria que permitiera 
cargarse optimismo. El objeti
vo era cumplir, y si acaso me
jorar levemente sus últimas ac
tuaciones. 

Con estas credenciales Julia 
comparecía en Sevilla sin gran
des desafíos pendientes. Como 
ella misma relata en el circuito 
se la consideraba" una salta
dora del montón, de relleno, el 
único que tenía plena confian
za en mí era mi entrenador, Pe
dro Espinosa" . El hecho de 
acud ir sin responsabilidades 
motivó que compitiera con una 
gran relajación, sin ningún tipo 
de presiones, en las condicio
nes psicológicas idóneas para 
hacer salir de su interior lo me
jor de sí misma. " Estaba muy 
tranquila, lo único en lo que 
pensaba era en darle una ale- El mérito de Julia Lobato es doble teniendo en cuenta que el año pasado sufrió una gravísima 
gría al club y a mi preparador lesión de ligamentos que la hizo pasar por el quirófano. 

-64-

La noche anterior a la com
petición no logró conciliar el 
sueño con facilidad. " Arras
traba un poco de faringitis y 
tenía ataques de tos. Fue una 
noche con muchos sobresaltos 

~~~ EL SALTO 

Su reputación de saltadora 
irregular, capaz de lo mejor y 
de lo peor, provocó que al su
perar 1, 72 nadie se extrañara. 
Los augures pronosticaban que 
sería en 1, 75 cuando claudica
ría. Pero los grandes campeo
nes suelen dejar detrás de ellos 
un reguero de sorpresas. Julia 
Lobato saltó sin problemas esa 
marca y comenzó a fabricar su 
historia. Pudo con 1, 78, con 
1,80 Y hasta con 1, 82. Los mo
nitores comtenplaron estupe
factos la fabu losa progresión 
de la atleta toledana. 

Los últimos saltos fueron un 
brindis a su entrenador y a su 
club. Cuando el listón marcaba 
1,80 solo sobrevivían dos par
ticipantes, y para superar 1, 82 
ya estaba ella en solitario, sal
tando cada vez más lejos de la 
tierra y más cerca del cielo. 
Había dejado en la cuneta a 
otras once rivales . Por un a 
cuestión de milímetros no lo
gró superar 1, 84, quedándose 
a solo dos centímetros de la 
marca que permite competir en 
Europa. 

Julia rememora aquellos 
instantes de la siguiente mane
ra." Después de pasar 1, 82 es
taba superemocionada. La ver
dad es que cuando lo salté no 
terminaba de creérmelo. Aun
que parezca mentira me costó 
más superar J, 72 que 1, 82, ". 
En sus tiempos más dorados 
había conseguido saltar 1, 78, 
pero eso sucedió hace cinco 
años. 

Más cerca quedaban los sin
sabores producidos por su le
sión de ligamentos, un contra
tiempo que la mandó al 
quirófano y que puso en serio 
peligro su futuro deportivo." 
No es que pensara en retirar
me, pero lo que no quería era 
tener un esguince detrás de 
otro . Por eso decidí 
operarme". Su milagrosa recu-
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Julia saltó 1, 82, la mejor marca de la temporada. En los entrenamientos había logrado rebasar el 1, 75 

peración ha originado que al
gunos compañeros, tras la me
dalla de oro, la denominen la " 
Patrona de Los Desahucia
dos" . Y es que su tr.iunfo ad
quiere una relevancia especial 
teniendo en cuenta estos ante
cedentes . Numerosos atletas 
han visto como sus opciones se 
marchaban por la borda tras 
una lesión de estas característi
cas, que además de las eviden
tes consecuencias físicas puede 
acarrear también problemas de 
índole sicológica. 

(j)(j)(j) BECAS 

Sin embargo detrás de una 
victoria de esta magnitud siem- N 

pre subyace una pregunta ine- ~ 
vitable." ¿ Para qué sirve exac- :3 
tamente ganar un campeonato ~ 
de España de salto de altura?, --' 
¿ qué consecuencias acarrea 
además de una enorme satis
facción individual? " . Julia 
afirma que superando el 1,81 
se tiene el derecho a una beca 
nacional. La cuantía de ésta es 
superior a las ayudas que pro
porciona la Junta de Comuni
dades. Desde el punto de vista 
estrictamente deportivo su as
piración pasa por superar el 1, 
80 este mismo verano. " Yo 
creía que en mi vida nunca iba 
a llegar a esa marca y mira lo 
que son las cosas. Ojalá pueda 
volver a superarla otra vez". 

Esta estudiante de INEF pa
rece llevar bien la aparente mo
notonía que implica este depor
te, " todas sabemos que los 

Esta atleta de CCM· CAT es consciente de que los deportes individuales son una lucha contra 
una misma. Actualmente estudia 2 9 de IMEF 

deportes individuales son una 
lucha contra una misma ". Re
conoce que los entrenamientos 
se hacen muy aburridos ." Lo 
bueno llega cuando viene las 
competiciones ". Lleva seis 
años saliendo con un entrena
dor de natación que reside en 
Barcelona, porque cree que lo 
mejor es que los deportistas se 
emparejen con los deportistas, 
y explica sus planteamientos de 
esta manera. 

" Si coges una pareja que es
té fuera del ambiente lo más 
seguro es que al poco tiempo 
se plantee dejarlo. Alguien que 

Julia asegura que le 
resultó mucho más 
fácil saltar 1 J 82 que 
1 J 72. La ausencia de 
responsabilidades ha 
propiciado que sacara 
lo mejor de sí misma. 

esté metido en este mundillo lo 
entenderá mejor. Un chico nor
mal y corriente no comprende 
que un fin de semana te vayas 
a entrenar" dice plenamente 
convencida. Confiesa que toma 
alguna cerveza cuando sale por 
Burujón o Torrijos, siendo ésta 
la única concesión que realiza 
a la frivolidad. 

(j)(j) (j) BIOLOGIA 

No obstante, piensa que el 
hombre tiene " más fuerza bio
lógica" que la mujer, prove
niendo precisamente de ahí las 
diferencias en las marcas de 
unos y otras. No cree que esto 
se deba a que la mujer se en
cuentra más limitada por el pa
pel que le ha asignado la socie
dad, aunque reconoce que 
muchas jóvenes dejan el atle
tismo para casarse y formar 
una familia. En cualquier caso 
afirma que a ellos les gusta 
mucho comparar sus registros 
con los de las mujeres." El chi
co con el que entreno en INEF 
siempre lo está haciendo ", di
ce con cierta dosis de ironía. 

Sabe con absoluta seguridad 
que el sacrificio es la única pa
lanca que puede hacerla pro
gresar en el salto de altura. En
trena un promedio de dos horas 
y media diarias en el INEF de 
·Madrid . Con 24 años no se 
puede decir que sea joven o 
vieja para este deporte. Cada 
una lleva su proyección y hay 
gente que explota antes que 
otra. Lo que sí es cierto que 
mide poco - 1, 72 - para el sal
to de altura. 

El caso es que ni los más 
optimistas. podían imaginar que 
una atleta tan irregular iba a ser 
campeona de España en Sevi
lla. La ausencia de responsabi
lidades facilitó que diera lo 
mejor de sí misma. En su casa 
están más contentos que ella. 
Su madre supo comprender la 
inclinación de Julia hacia un 
deporte eminentemente minori
tario, aunque algunas veces le 
decía que porque no se dedica
ba a algo" más sencillo". Por 
primera vez en su historia Cas
tilla - La Mancha cuenta con 
una campeona de salto de altu
ra. 

• IGNACIO ARIZAGA 
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Hace dos semanas empezaba a llegar a las de Daimiel el agua procedente de la derivación del trasvase Tajo·Segura. El alcalde de Vil/afranca de los Caballeros, ·a la derecha· ha sido expe· 
dientado por la Confederación Hidrográfica del Guadiana por la apertura de la toma que comunica las lagunas de la localidad toledana con el río Cigüela. 

El ,agua que discurre por el Cigüela ha provocado la "guerra" entre Villafranca de los Caballeros y Daimiel. 
La Confederación Hidrográfica del Guadiana expedientaba al alcalde de Villafranca por permitir la apertura 

de la toma que comunica el río con las lagunas; en respuesta, los vecinos de esta localidad convocaban una 
nueva concentración reclamando agua para los humedales toledanos. 

LOS VECINOS DEL MUNICIPIO TOLEDANO SE MANIFIESTAN EN LAS LAGUNAS 

Villafranca de los Caballeros y 
Daimiel, la lucha por el agua 

El alcalde de 
Villatranca ha sido 
expedientado por 
abrir la toma del 
Cigüela 
-66-

ste sábado, el 
pueblo de Vi· 
lIafranca de 
los Caballeros 
se concentrará 
en las inme
diaciones del 

II1II __ Cigüela, junto 
a la compuerta que comunica di
cho río con las lagunas de la lo
calidad, pidiendo la apertura de 
la toma, cerrada por la deriva
ción de aguas del trasvase Tajo
Segura a las Tablas de Daimiel. 
Los vecinos de Villa franca 
vuelven a pedir agua para sus la
gunas, -"no la del trasvase sino 
la que nos corresponde del ei· 

güela", puntualiza un villafran
quero-, en vista de la progresiva 
desecación padecida por los hu
medales de esta localidad toleda
na, 

El pasado lunes empleados 
de la Confederación Hidrográfi
ca del Guadiana procedían a ta
ponar, por segunda vez en lo que 
va de año, el canal que comunica 
las lagunas de Villafranca de 
los Caballeros con el río Cigüe
la, abierto dos días antes por em
pleaQos municipales de Villa· 
franC'a. La "guerra" por el agua 
entre Daimiel y ViIlafranca de 
los Caballeros, iniciada el 13 de 
enero, fecha en que comenzó la 

desviación de caudales hacia el 
Parque Nacional daimieleño 
aprovechando la cuenca del Ci
güela, llegaba así a su momento 
álgido. 

La decisión de despejar la to
ma había sido adoptada el vier
nes anterior por el Ayuntamiento 
toledano contando en todo mo
mento con el respaldo del pue
blo. Las reacciones no se 
hicieron esperar. Las administra
ciones regionales y provinciales, 
que hasta ese momento mantení
an una postura de comprensión 
hacia la situación atravesada por 
los humedales de Villafranca, 
censuraban la postura del alcalde 
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Los vecinos de Vil/atranca se concentran hoy sábado en las inmediaciones de la compuerta reclamando agua para los humedales toledanos 

local, Francisco García 
Muñoz, tachada por el Ayunta
miento de Daimiel como "loca
lista e insolidaria", mientras 
que la Confederación Hidrográ
fica del Guadiana decidía abrir 
sendos expedientes administrati
vos al primer edil y al mecánico 
que abrió la compuerta. 

Frente a las críticas de fuera, 
el apoyo del pueblo. En Villa
franca no se habla de otra cosa. 
"En Daimiel dicen que les hemos 
robado su agua. Nosotros no 
queremos nada de nadie, sólo lo 
que por derecho nos pertenece. 
No nos oponemos a que se tras
vase agua a las Tablas pero lo 
que no vamos a consentir es que 
dejen secarse a nuestras 
lagunas" , comentaba Luisa, una 
joven de la localidad. Su opinión 
es compartida por todos los veci
nos de Villafranca. 

El alcalde toledano, Francisco 
García Muñoz, mantiene que él 
no obró de manera ilegal. "El 22 
de febrero terminaban los 40 
días que se habían dado de pla
zo para el trasvase. Nosotros es
peramos varios días más para 
ver que pasaba pero nadie nos 
decía nada, ni siquiera respondí
an a los recursos presentados 
por el Ayuntamiento. Hasta el 
momento todo el mundo nos ha
bía dado la razón. El consejero 
de Agricultura, Fernando López 
Carrasco, nos escribía una carta 
diciéndonos que habría que bus
car una solución, y también el 
presidente de la Junta , José Bo
no, pero todo quedaba en bue
nas palabras; en la práctica, na-

die ha hecho nada". 
Desde Daimiel' se ha acusado 

al Ayuntamiento de Villafranca 
de los Caballeros de cometer un 
"delito ecológico" , lo que ha en
crespado los ánimos de los veci
nos del municipio toledano. "Se 
nos está tratando como a crimi
nales cuando es aquí donde se 
está cometiendo un delito ecoló
gico. La laguna "Chica" que fue 
declarada por la Junta como Re
fugio de Caza, está prácticamen
te seca, justo ahora que es cuan
do vienen numerosas especies a 
nidificar. Nadie duda de la im
portancia de las Tablas , pero 
queremos que se reconozca la 
del resto de los humedales tole
danos" , comentaba Mercedes 
Galán, miembro de la Platafor
ma en Defensa de las Lagunas, 
creada en Villafranca hace unas 
semanas, y en la que están repre
sentadas todas las asociaciones, 

peñas y diversos sectores de la 
localidad. 

Los habitantes de Villafranca 
basan sus revindicaciones en una 
concesión del Cigüela que se re
monta a tiempos de Felipe n. En 
aquella ocasión un pleito de 
aguas enfrentaba a las localida
des de Alcázar y de Villafranca 
fallando la Cancillería de Grana
da en favor de este último muni
cipio concediéndosele poder co
ger agua dos días a la semana, lo 
que en la actualidad se traduce 
en 40 litros por segundo, capaci
dad que permite el conducto de 
40 centímetros de diámetro que 
une a las lagunas con el río. 

~~~ TRASVASES POLEMICOS 

Según Francisco García, 
quince días antes de cerrarse la 
toma del Cigüela éste traía agua, 

La laguna "Chica" está prácticamente seca. 

lo que desmiente José Antonio 
Fernández, director general del 
Agua y la Calidad Ambiental de 
la consejería de Agricultura. 
"Habría que estudiar qué volu
men de agua es al que tienen de
recho los humedales de Villa
franca pero todo parece indicar 
que el que discurre actualmente 
por la cuenca del Cigüela pro
viene del trasvase ya que hay un 
acta notarial en el que se refleja 
que días antes de iniciarse la de
rivación el cauce del río estaba 
completamente seco." Para Fer
nández la solución a problemas 
de este tipo pasa por la puesta en 
marcha del Plan Hidrológico Na
cional "que permitirá aportar re
cursos a la cabecera del Gua
diana desde distintas cuencas 
abordando la problemática de 
los humedales manchegos de 
forma global. Pero, desde luego, 
con actitudes que atenten contra 
la legalidad, como las adopta
das por el Ayuntamiento de Vi
llafranca , no se va a ningún 
sitio". 

Sin embargo, la efectividad de 
estas derivaciones ya ha sido 
cuestionada con anterioridad. 
De la realizada en 1989 las Ta
blas recibieron un 75 por ciento, 
mientras que en 1992 tan sólo un 
tercio del agua trasvasada llega
ba a su destino. Ese año seis pro
pietarios de lagunas ubicadas en 

. Quero eran expedientados por 
realizar tomas ilegales. En este 
tercer trasvase, el Parque Nacio
nal ha empezado a recibir parte 
de los primeros diez hectómetros 
cúbicos trasvasados hace apenas 
dos semanas, dicho retraso moti
vó que el Patronato del Parque 
solicitara cinco hectómetros más. 
Buena parte del agua se queda en 
el camino,' en buena medida por 
las numerosas filtraciones que se 
producen, yendo a parar a los po
zos que proliferan a lo largo de la 
ribera del Cigüela. De hecho, la 
consejería de Agricultura ha in
tentado fomentar el abandono de 
los cultivos de regadío en la zona, 
con la finalidad de recuperar los 
humedales, mediante fondos de la 
Comunidad Económica Europea. 

y mientras que las instituciones 
hablan de soluciones para el futu
ro, dos pueblos, Villafranca y 
Daimiel, se disputan el agua que 
discurre por el Cigüela. 

• CARMEN V ALIENTE 
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~. . La ~~~t~~es un juogo on 
el que todo el mundo hace 
. trampas; los malpensados di

cen que los hombres se juegan la sinceri
dad y las mujeres el pudor. Los nativos de 
este signo os lo podéis jugar todo a la car
ta de la sensualidad porque tenéis una se
mana superpropicia para los placeres del 
mundo. Pero el peligro está en que os de
jéis engatusar y, mientras mantenéis los 
ojos a medio abrir, os urguen en el bolsi
llo. La salud es muy aparente para tiem
pos de goce si la "engrasáis" un poquillo. 

TAURO 
Los papanatas de los astros te 
recuerdan que si a estas altu
ras del año te apoltronas más 

en los placeres de la vista ante la fría panta
lla que de protagonista de tu propia aventu
ra amorosa, ya pudes ir colocando tu vida 
en la picota o yendo a buscar remedio a los 
"brasiles" de don Itamal' Franco, el viejo 
verde, porque aquí entrarás en la decaden
cia del "imperio". ¡Ah!, todas las averías se 
reparan. Tu economía presenta más bollos 
que utilitario conducido por unja loco/a. Tu 
salud depende de tu cabeza. Eso es todo. 

PO 
LEO 

No hay médico para el mie
do, ni paciencia para el que 
tiene la vida en un puño, así 

que ya puedes ir apañándote unas sesiones 
de relax, aunque debas buscártelas en un 
viaje a laconchinchina. 
Los astros nos dicen que que esta semana 
te podrás comer las "uñas" pero no te vas 
a comer ni un rosquilla, y vas a ligar mu
cho menos de lo que tu fantasía desea. 
La economía la tienes en estado de hiber
nación. La salud, si no pones freno a tu 
estrés, puede correr el mismo riesgo. 

VIRGO 
Cualquiera diría que una po
tente fuerza arrolladora te in
vade las medulas y te lleva a 

no poder meter los deseos en el pentagrama 
de la mente. Este retorcimiento de horósco
po es lo más parecido a tu vida esta sema
na, ¡SO tragasopas!, pero en tu mano está 
darle un sesgo al asunto o hacer un estropi
cio. 
De la economía, que también está "hhhoo
oddddddiiiiiiiidddddaaaaaa, sólo te dire
mos que no gastes tu dinero antes de ganar
lo, porque se te puede volver el coco agua. 

~ D~~~!~!~o "Todavía I rll NoL!u~~s~, no puodo S", 
no se han levantado las barre- ' . . tus venas están a punto de sal-
ras que digan al genio: de tar hechas añicos por los aires 

aquí no gasarás". Pues esta semana la te- si sigues con es excitación amorosoerotico
néis muy propicia para levantar genios y sensualonsentimentaloidea. No importa 
hasta piedras del río. Los astros están a que tengas ganas, si quieres mantener la 
vuestro lado para que os lancéis a todas las normalidad de tu existencia y seguir su
conquistas con el mayor bagaje de armas mando años en tu calendario no te dejes 
que os diese la madre naturaleza, el triunfo engañar por la pasión y dosifica esfuerzos. 
puede ser poteeeeeente. ¡Ah! y ni el sexo ni Me parece que ya te hemos dicho bastante. 
la edad son elementos infranqueables que La salud parece que te respeta, pero ojo 
se opongan a vuestra felicidad. De perras ' con la hipocondria. 
mejor hablamos otro día, por no fastidiar. La economía está para "congelarla" o así. 

Lo peor que te puede ocurrir ce Si esta semana algo te causa 
esta semana es que que te ve- ~ placer, y tú lo sabes, no te pri-

CANCER ESCORPIO 

as prisionero/a de los prejui- L-__ ---.J ves de ello, porque "muerto el 
cios. Si te dejas guiar por ese mal conoci- burro la ceda al rabo". Todo está bien siem
miento "a priori", perderás ocasiones de pre que respetes la libertad de los demás. 
calentar la cama, pegarle un bocado a un El dinero no es que se te pegue esta semana 
buen negocio, explotar de gozo con un as- al bolsillo, pero tampoco parece que te va
censo laboral y relajarte con una salud in- yas a quedar en la miseria con ese "des-
mejorable. prendimiento" que atesoras. ~ .. ~ . 
En la economía, y por extensión en las de- La salud es algo hermoso para tu ' existen
más facetas de tu vida, no seas presa de la cia, y lo sería mucho más si esta semana te 
avaricia, pues el tesoro que no se gasta dedicases sólo a comer lechuga, acelgas, 
aprovecha poco. espinacas, zanahoras, etc. 

Por Bruios de Odelot 

SAGITARIO 
El oro, a la par que es el más 
puro de los metales, es el 
mayor de los coruptores. Es-
te pensamiento escrito en los 

astros que orientan tu vida no es ni bueno 
ni malo, ni acusatorio ni exculpador, es 
sólo una referencia para que puedas bus
car a tus amigos a través de ella. Hemos 
dicho amigos, no aduladores. 
La economía te va a las mil maravillas, 
siempre que no te gastes el oro y el moro 
en alicatados innecesrios. 
La saíudla tienes alicatada hasta el techo. 

CAPRICORNIO 
A los que tienen paciencia 
las pérdidas se les convierten 
en ganancias, y los trabajos 

en merec;imientos, y las batallas en coro
nas. Además la paciencia es la más estoica 
de las virtudes, precisamente porque no 
tiene ninguna aparienciade heroicidad. Es
tos días te acompaña la buena estrella en 
lo referente al reconocimiento y apoyo 
que recibirás de amigos y compañeros. 
La economía no marcha por el camino del 
ahorro. 
La salud depende de la lechuuuuuuuga. 

ACUARIO 
Los asatros dicen que esta se
mana no seas como la rueda 

L-__ ---.J menos untada, que es la que 
más chilla, y así el que tiene menos unción 
de paciencia es el que más hace resonar sus 
quejas. Pon tu coco a trabajar y encontrarás 
soluciones viables a tus tunelillos. 
Donde labores no te enamores, lo que no 
quieeeeeere decir que lleves el celibato a 
extremos irracionales. Una canita al aire te 
aliviará la mente y el cuerpo. 
Manda a higos las preocupaciones y habrás 
ganado una batalla a tu cabeza. 

<Jj .PISCIS . 
~ C; SI permItes que tu pareja 

I~ siempre se quede con la ma
L-__ ---.J yor parte del pastel de vuestra 
relación erótica termianarás como el que da 
pan a perro ajeno que pierde pan y pierde 
perro. Ponte en tu sitio y reivindica tu ra
ción de sensualidad contra dolores de cabe
za y demás yerbas que la cabra no comía. 
La salud no precisa de galenos, pero tam
poco estás para desperdiciar energías en 
tontolhabeces. La economía le está dando 

. más puyazos a tu cartera que el rubio de 
Quismondo a un "vitorino". 
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EXPOSICIONES 

Alcázar de San Juan. 
Museo Municipal. Del 19 
de Febrero, y hasta el 11 de 
Marzo, exposición de Jesús 
Molina Fernández
Cordero (1905-1962). 
La exposición es forzosa
mente incompleta, pues mu
chas de sus obras están en 
paradero desconocido, y de 
su labor mural no hay docu
mentación gráfica. "Pero se 
ha tratado de recopilar en 
lo posible, según Isidro 
Parra Malina, la obra de 
uno de los pioneros del arte 
pictórico alcazareño de la 
primera mitad de nuestro si
glo". 

Sala de Fotografía "El 
Pasaje" . Del 13 al 27 de 
Marzo, fotografías de Juan 
Luis López Palacios. 

Ciudad Real. 
Sala de Exposiciones del 
Ayuntamiento. Del 4 al 13 
de Marzo , el artista ciuda
rrealeño José-Angel 
Fernández-Menor, expone 
medio centenar de cuadros. 

Caja de Madrid. Hasta el 
15 de Marzo , Jacinto 
CHment presenta una bella 
muestra de óleos, encuadra
dos dentro del más puro es
tilo realista. 
Del 18 al 29 de Marzo, óle
os de J. María Rosales. 

Museo Municipal Elisa 
Cendrero. Del 22 de 
Febrero al 11 de Marzo, ex
pone A. Muñoz Vera. "Una 
colección de lienzos impreg
nada de emociones alberga
das en algún lugar recóndi
to de su pensamiento ... con 
miradas lánguidas , retado
ras , y detalles solitarios ... " 
en palabras de Constanza 
Torralba Huertas. 

Del 12 al 31 de 
Marzo, exposición de pintu
ra de Pablo López Raso. 

Del 22 al 26 de Marzo, 
Exposición con motivo del 
"Centenario de la traída de 

la nueva imagen de la 
Hermandad de la Oración 
del Huerto" . 

Cámara de Comercio. Del 
3 al 17 de Marzo, pinturas y 
dibujos de Mayalén 
Piqueras Calero. 

Puerto llano. 
Casa de Cultura. Hasta el 
11 de Marzo , "El humor 
gráfico de Miguel Angel 
López Alcobendas". 

Tomelloso. 
Museo López Torres. Del 8 
al 22 de Marzo, Exposición 
Itinerante "La fotografía es
pañola en el 92", patrocina
da por la Diputación 
Provincial de Soria. 

Posada de los Portales. 

Exposición de pintura de 
Jesús Millán Cueva. Hasta 
el 20 de Marzo. 

Valdepeñas. 
Casa de Cultura. Hasta el 

Un nuevo Viña Cuerva. R~cientemente, la finna 
Bodegas Naranjo de Carrión de Calatrava, ha si
tuado en el mercado, 2.500 botellas de la cosecha de 
1985 de su ya prestigiada Viña Cuerva. La uva 
Cencibel, su esmerada elaboración, y la larga y lenta 
evolución en botella, tras una estricta crianza artesa
nal en roble, detenninan el perfil de este vino, que 
en boca resulta sabroso, redonpo, amplio y sorpren
dentemente ligero sin renunciar a su vigor. Lo que 
viene a confinnar el buen hacer de esta bodega. 

18 de Marzo, exposi
ción conjunta de pin
tura y escultura de 
Pajares, Domingo, y 
Ghomari. 

Ciudad Real. 
Desde el 4 de Marzo, 

IV Ciclo de Teatro de 
Humor, en el Teatro 
Municipal Quijano. 

Se pondrán en escena 
"Yo amo a Shirley 
Valentine". por la com
pañía de Esperanza 
Roy, "La doble incons
tancia de Marivaux" de 
Helio Pedregal y 
Carmen Elías , "La 
Venganza de Don 
Menda" , por el Grupo 
Popular de Teatro de la 
Asociación de Amigos 
del Teatro, y "Travesía" 
con Emilio Gutiérrez 
Caba, Luisa Martínez 

y Santiago Ramos. 

CONVOCATORIAS 

III Premio Unión Fenosa 
de Investigación. 

Dotado con 2.500.000 pe
setas, y destinado a incenti
var actuaciones de I+D en el 
campo de la energía. Podrán 
ser aspirantes, los grupos de 
investigación que trabajen 
en Centros de la 
Universidad de Castilla La 
Mancha. Plazo: hasta el 30 
de Junio de 1994. 

11 Certamen Poético 
Santísimo Cristo de la 
Misericordia y Asunción 
de Nuestra Señora. 
Organizado ~ por la 
Hermandad del mismo 
nombre, de Miguelturra. 
Plazo de admisión de origi
nales, hasta el 20 de Abril. 

MULTICINES 
MARIA CRISTINA 

Programa para la próxima 
semana: Sala 1: Mr. Jones. 
Sala 2: Café Irlandés. Sala 3: 
Los tres mosqueteros. Pases a 
las 17'30, 20 Y 22'30 horas . 
Miércoles, día del espectador. 
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a planta del 
cacao ya era conocida en dife
rentes zonas americanas cuato 
mil años antes de Jesucristo. 
Los aztecas tomaban el cacao 
bebido y aderezado con maíz, 
pimienta, especias y afrodisia
cos naturales. El milagro se 
produjo cuando el cacao se en
contró con su mejor comple
mento: el azúcar. 

La propuesta de hoyes una 
exquisitez de las de quitarse el 
sombrero, se trata de la gran 
CREMA DE CHOCOLATE. 

Necesitaremos para unas 
buenas raciones una tableta de, 
al menos, 200 gramos de cho
colate amargo (ese chocolate 
negro tan usado en pastelería; 
si no tenemos, lo podemos suti
tuir con el chocolate de "ha
cer"), un par de cucharadas de 

-70-

miel de la Alcarria Castellano
manchega, medio quilo de nata 
líquida -sin montar- (o dos bo
tes de los que encontramos en 
el mercado). 

••• MANOS A LA OBRA 

Primeramente ponemos en 
un cazo la nata líquida, reser
vando unos doscientos gramos 
para montar al final y poder ha
cer los adornos. Ponemos el ca
zo al fuego y añadimos las dos
cucharaditas colmadas de miel 
alcarreña y damos un hervor a 
la mezcla con fuego lentíiiiiiii
simo. 

En cazo aparte y al baño ma
ría derretimos la tableta de 
chocolate con una cucharada 
sopera de agua, también a fue
go muy lento y moviendo con-

Los indígenas que en
contró Hernán Cortés 

en el Nuevo Mundo uti
lizaban como moneda 
de cambio una especie 

de almendras de las 
que se sacaba una bebi
da amarga y tonifican

te. Con el paso del 
tiempo y con mucho ar

te de ellos saldría el 
CHOCOLATE 

tinuamente con una cuchara de 
palo. 

Cuando tenemos ya el cho
colate bien derretido y la nata 

E, choco'a'e "a, 
que tomarlo en 

taza adecuada, es 
decir, en jícar. o 

. pocillo 

bien mezclada con la miel tras 
el hervor, vertemos el cazo de 
la nata en el del chocolate y se
guimos moviendo lentamente 
hasta que la pasta quede bien 
suave y uniforme. Entonces 
apartamos el cazo del calor 
(pues lo tenemos al baño maría 
y no directamente en el fogón) 
y lo dejamos enfriar un ratillo. 
Pasado ese tiempo lo ponemos 
en un recipiente apropiado, 
más bien extendido, y lo deja
mos enfriar en el frigorífico no 
menos de dos o tres horas. 

Cuando ya está bien frío, 
montamos la nata que había
mos reservado y, con una man
ga, adornamos el sabrosisimo 
bocado que hay ante nuestros 
ojos. ¡Lo demás ya no es nece
sario contarlo!. 

• . . GOURMET TOS 
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Más de la mitad de la población mundial son mujeres. 
¿Por qué todavía no son reconocidos sus derechos en muchos lugares? 

De nada sirve una Declaración de los Derechos de la Mujer si quedan sólo en un papel. 
Lucha por ellos. Pónlos en práctica y lleva la solidaridad y el progreso 

hasta el último rincón de la Tierra. 
Exígelos. Porque tus derechos son sus derechos. 

8 de Mono 
Oío Inlernocionol de lo Muier 

~ lIIl ConS€¡€fia de 
U BI€n€s!ar SOCIal 

=: 
Castilla -La Mancha 

Viceconsejería de la Mujer 
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